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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

27 мая в Казанском кремле состоялось заседание президи-
ума Совета муниципальных образований РТ. В его работе при-
няли участие руководитель Аппарата Президента РТ Асгат Са-
фаров, заместитель Премьер-министра РТ – руководитель Ап-
парата Кабинета Министров РТ Шамиль Гафаров, заместитель 
руководителя Аппарата Президента РТ – начальник Управле-
ния по работе с территориями Президента РТ Ильнур Гари-
пов, председатель комитета Госсовета РТ по государствен-
ному строительству и местному самоуправлению Альберт 
Хабибуллин, руководители министерств и ведомств РТ, заме-
стители глав муниципальных образований республики. 

Одним из главных пунктов повестки дня заседания стал во-
прос о состоянии работы с похозяйственными книгами в му-

ниципальных образованиях республики. Председатель Со-
вета муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров 
отметил, что данный вопрос был вынесен на обсуждение пре-
зидиума по поручению Президента РТ Рустама Минниханова 
в связи со случаями неправомерных действий муниципаль-
ных работников в сфере земельных отношений с использова-
нием похозяйственных книг.  

В ходе заседания были отмечены серьезные недостатки 
в работе глав сельских поселений республики по обеспече-
нию порядка ведения документов похозяйственного учета. 
По мнению заместителя начальника Управления Президента 
РТ по вопросам антикоррупционной политики Ивана Гущина, 
необходимо придать максимальную прозрачность процеду-
ре получения справок о записях в похозяйственных книгах. В 
частности, за счет согласования выписок в системе электрон-
ного документооборота. 

В свою очередь президиум Совета муниципальных образо-
ваний РТ, в целях исключения случаев выдачи фиктивных выпи-
сок из похозяйственных книг, рекомендовал органам местного 
самоуправления завершить работу по стопроцентной запол-
няемости электронных похозяйственных книг, а также рассмо-
треть на ближайших заседаниях представительных органов 
вопрос о передаче муниципальным районам полномочий по 
формированию архивных фондов сельских поселений в части 
хранения, учета и использования похозяйственных книг. Также 
сельским поселениям рекомендовано совместно с палатами 
земельных и имущественных отношений муниципальных рай-
онов в кратчайшие сроки завершить работу по заключению со-
глашений о согласовании выписки из похозяйственной книги о 
наличии у гражданина права на земельный участок.   

Также на мероприятии была затронута проблема создания 
на местах сети постоянно действующих психолого-медико-
педагогических комиссий и утвержден список муниципаль-
ных образований РТ для проведения зональных туров Откры-
того республиканского телевизионного молодежного фести-
валя эстрадного искусства «Созвездие – Йолдызлык – 2016».

Во второй половине апреля состоялся визит в Татарстан де-
легации муниципалов из Быковского района Волгоградской 
области во главе с руководителем администрации муници-
пального образования Наталией Поволокиной. В ходе визи-
та прошла встреча волгоградцев с председателем Совета му-
ниципальных образований РТ Минсагитом Шакировым и со-
трудниками аппарата Совета. 

Гостям рассказали о татарстанской модели местного само-
управления, ознакомили со структурой и деятельностью СМО 
РТ, с механизмами совместной работы муниципальных и го-
сударственных органов власти. Наталия Поволокина в свою 
очередь отметила, что Татарстану удалось сделать большой 
скачок вперед в плане развития местного самоуправления. 
«Идея посетить Татарстан родилась три года тому назад. Пре-
творить ее в жизнь удалось только сейчас, и наша рабочая ко-
мандировка в республику оказалась весьма плодотворной», 
– подчеркнула глава делегации. Волгоградцы отметили ре-
зультативность системы взаимодействия органов местно-
го самоуправления республики с органами исполнительной 
власти РТ и контрольно-надзорными ведомствами и служба-
ми. Интересным и требующим изучения стал для гостей также 
и накопленный республикой опыт сохранения и укрепления 
межнациональной и межконфессиональной толерантности. 

В конце марта Президент РТ 
Рустам Минниханов вручил 
мэру Стамбула Кадиру Топба-
шу медаль «За заслуги в разви-
тии местного самоуправления 
в Республике Татарстан».

Государственная награда 
РТ вручена турецкому колле-
ге за плодотворное сотрудни-
чество в области местного са-
моуправления, за вклад в раз-
витие международных связей 
между Казанью и Стамбулом. 
Рустам Минниханов, открывая 
церемонию награждения, подчеркнул, что мэр Стамбула всегда 
активно поддерживает и помогает в продвижении совместных 
татарстано-турецких проектов, а также оказывает содействие 
развитию татарской диаспоры. 

Глава республики отметил работу Кадира Топбаша на посту 
президента Всемирной организации «Объединенные города 
и местные власти» и активную работу в Организации городов 
Всемирного наследия (ОГВН). 

В свою очередь мэр Стамбула Кадир Топбаш поблагодарил за 
награду. Он подчеркнул, что сегодня местные власти, местное 
самоуправление – это «сердце земли», и без учета их мнения 
невозможно определять будущее развитие всего мира. «Даль-
нейшее развитие городов возможно только при сотрудниче-
стве с местными властями, – выразил свое мнение мэр Стамбу-
ла. – Этот институт власти необходимо укреплять». По мнению 
К. Топбаша, важно, чтобы жители современного города говори-
ли: «Как хорошо, что я живу именно здесь». Только такие города, 
которые имеют свои ресурсы и реализуют их, являются само-
достаточными и имеют будущее.

ПРЕЗИДИУМ СМО РТ

ВСТРЕЧА С КОЛЛЕГАМИТАТАРСКАЯ МЕДАЛЬ ТУРЕЦКОМУ МЭРУ
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С 16 по 29 апреля в республи-
ке прошли традиционные ежегод-
ные обучающие семинары-совеща-
ния для руководителей муниципаль-
ных образований, организованные 
Аппаратом Президента РТ совместно 
с Советом муниципальных образова-
ний РТ. В семинарах приняли участие 
председатель Совета муниципаль-
ных образований РТ Минсагит Шаки-
ров, заместитель руководителя Ап-
парата Президента РТ – начальник 
Управления по работе с территори-
ями Президента РТ Ильнур Гарипов, 
ответственные работники Аппара-
та Президента РТ, министерств и ве-
домств республики, главы всех сель-
ских поселений, заместители глав и 
руководители аппаратов Советов му-
ниципальных районов.

 В процессе учебы были всесторон-
не проанализированы новшества в 
правовой сфере, нормы, регулирую-
щие полномочия и ответственность 
органов местного самоуправления, 
рассмотрены вопросы прокурорско-

го надзора за деятельностью муни-
ципалитетов, повышения деловой ак-
тивности населения с учетом мер го-
сударственной поддержки аграрного 
сектора, проблемы благоустройства 
территорий, социального обеспече-
ния муниципальных работников, во-
просы утилизации ТБО и добычи об-
щераспространенных полезных ис-
копаемых. Выступающие рассказали 
о реализации на территории муници-
пальных образований федеральных 
и республиканских социально-эко-
номических программ, ответили на 
многочисленные вопросы, волную-
щие муниципалов республики. 

Нынешние семинары-совещания 
еще раз подтвердили их востребо-
ванность со стороны муниципально-
го сообщества, актуальность подоб-
ного формата взаимодействия меж-
ду государственными ведомствами 
и муниципальными служащими, ра-
ботающими на местах и непосред-
ственно взаимодействующими с на-
селением.

За пять лет засухи бюджет Татарста-
на потерял около 100 млрд рублей. 
Ущерб от засухи 2014 года достиг при-
мерно 20 млрд рублей. Об этом сооб-
щил вице-премьер РТ – министр сель-
ского хозяйства РТ Марат Ахметов. За 
этот тяжелый период силы республи-

канских аграриев заметно ослабли.  
Тем не менее, по словам Марата Ах-
метова, посевная в республике про-
шла успешно. В целом сельскохозяй-
ственными культурами засеяно около 
1 млн 600 тыс. га. Общая площадь зе-
мель сельскохозяйственного назначе-
ния в Татарстане составляет 3 млн га. 

Подготовка к весенне-полевой кам-
пании в республике была проведена 
на высоком уровне: удалось привлечь 
более 8 млрд рублей оборотных кре-
дитов на приобретение минеральных 
удобрений, семян, средств защиты 
растений. Аграрии республики полу-
чили 4,5 млрд рублей бюджетной под-
держки: 2,3 млрд рублей от этой сум-
мы выделил федеральный бюджет, 
остальные средства получены из каз-
ны Татарстана. 

 «Нам вновь хочется вернуть-
ся к своим прежним результатам в 
5 млн тонн зерна, но судьбу урожая 
будет решать опять-таки погода», – 
констатировал министр. 

28 апреля председатель Совета му-
ниципальных образований РТ Минса-
гит Шакиров встретился с делегаци-
ей Меджлиса Туркменистана во главе 
с заместителем председателя пар-
ламента Гурбангуль Байрамовой. Во 
встрече также участвовала секретарь 
Госсовета РТ Лилия Маврина.

В ходе заинтересованного обме-
на мнениями Минсагит Шакиров под-
робно рассказал туркменским колле-
гам об истории развития и сегодняш-
нем дне местного самоуправления в 
Татарстане, ознакомил их со структу-
рой и деятельностью СМО РТ. Он от-
метил, что в Татарстане сложилась эф-
фективная структура муниципально-
го управления. «Государственная и 
муниципальная власть в республике 
работают как одна команда. При этом 
очень важен открытый диалог меж-
ду властью на местах и гражданами –  
только в этом случае можно говорить 
об успешном развитии территорий», – 
сказал председатель СМО РТ.

Благодаря всесторонней поддерж-
ке руководства республики муници-
пальное сообщество региона сегодня 
успешно реализует задачи по обеспе-
чению жизнедеятельности поселе-
ний, повышению уровня жизни насе-
ления, подчеркнул Минсагит Шаки-
ров.

Гурбангуль Байрамова в свою оче-
редь поделилась впечатлениями по 
итогам поездки членов делегации в 
Тюлячинский район республики. Она 
с удовлетворением отметила высо-
кий уровень развития муниципаль-
ной власти в районе, активную ра-
боту руководства, рядовых жителей. 
«Доверие к власти начинается с муни-
ципалитетов», – сказала вице-спикер 
парламента Туркменистана. Стороны 
обменялись также мнениями по неко-
торым актуальным вопросам разви-
тия муниципальной власти.

МУНИЦИПАЛЫ-СЕМИНАРИСТЫ

ПЯТИЛЕТКА ЗАСУХИ 

ОПЫТ «НА ЭКСПОРТ»

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
02

 И
Ю

Н
Ь

  | 
20

15



4

М
ЕС

ТН
О

Е 
С

А
М

О
У

П
РА

В
Л

ЕН
И

Е 
В

 Т
А

ТА
Р

С
ТА

Н
Е 

 | #
02

 И
Ю

Н
Ь

  | 
20

15

РАБОЧИЙ праздник
21 

апреля состоялась встреча Президента Республики 
Татарстан Рустама Минниханова с членами президиу-
ма Совета муниципальных образований РТ. День был 

выбран не случайно, ведь именно 21 апреля, уже третий год 
подряд, в России отмечается День местного самоуправления. 
Напомним, что указ об учреждении этого праздника Прези-
дент России Владимир Путин подписал 10 июня 2012 года. Не-
смотря на праздничный повод, разговор главы республики и 
муниципалов прошел в деловой, рабочей атмосфере. В ходе 
беседы был поднят целый ряд актуальных вопросов развития 
местного самоуправления в Татарстане.

Рустам Минниханов поздравил муниципальное сообще-
ство республики с Днем местного самоуправления. Он под-

черкнул, что местное самоуправление выступает надежной 
опорой для государственной власти. При этом он отметил, 
что в республике не делят власть на федеральную, республи-
канскую и муниципальную, поскольку главная задача любой 
власти – повышение качества жизни граждан. 

Президент РТ напомнил собравшимся, что 2015 год являет-
ся для Татарстана особым. В этом году гражданам республи-
ки предстоит избрать главу республики, выбрать депутатов  в 
представительные органы местного самоуправления. Все это 
налагает на все ветви и уровни  власти особую ответствен-
ность за стабильную реализацию программ социально-эко-
номического развития на территории респуб лики.

В связи с этим одними из центральных тем, вокруг которых 
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шел разговор, стали вопросы реализации ряда программ, на-
правленных на повышение качества жизни татарстанцев, в 
числе которых – программы «Парки и скверы», капитального 
ремонта многоквартирных жилых домов, «Чистая вода», вос-
становления освещения на селе, строительства сельских до-
рог с твердым покрытием и другие. Результаты реализации  
данных программ, которых в республике насчитывается око-
ло тридцати, выступают фактором, очень серьезно влияю-
щим на динамику экономического развития Татарстана. 

Председатель Совета муниципальных образований РТ Мин-
сагит Шакиров в своем выступлении отметил исключитель-
ную значимость реализации президентских программ для му-
ниципальных образований,  поблагодарил главу республики 
за активное содействие в решении проблем развития муни-
ципалитетов. Он подробно рассказал об особенностях совре-
менного этапа развития местного самоуправления, проин-
формировал о новшествах в федеральном законодательстве 
в сфере местного самоуправления, рассказал о позитивном 

опыте развития ТОСов, осуществления самообложения на 
территории муниципалитетов. Минсагит  Шакиров поднял 
также некоторые волнующие муниципальное сообщество ре-
спублики вопросы. В частности, он предложил включить в 
стаж работы муниципальных служащих срок службы в армии, 
а также разработать программу поэтапного ремонта зданий, 
в которых размещаются Советы сельских поселений. Озву-
ченные инициативы тут же было решено изучить и предста-
вить предложения по их реализации.  

 Председатель Совета муниципальных образований РТ вы-
разил Президенту РТ признательность за поддержку муници-
пальных образований, в частности, сельских районов и посе-
лений. «Несмотря на непростые экономические условия 2015 
года, все программы, действующие в республике, будут со-
хранены. Это очень важно для республики», – отметил Минса-
гит Шакиров. «Все это делается для людей и ради людей, – ска-
зал он, обращаясь к Рустаму Минниханову. – Я благодарю вас 
от имени всего муниципального сообщества». 
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СОГЛАСИЕ на результат
23 

апреля в Казани в Доме правительства РТ собра-
лись главы всех муниципальных образований 
Татарстана. Поводом послужила церемония под-

писания  соглашений между Кабинетом Министров РТ, 
Советом муниципальных образований Татарстана и му-
ниципальными образованиями республики о достиже-
нии планируемых значений показателей результатив-
ности деятельности органов местного самоуправления 
муниципальных образований республики на 2015–2017 
годы. 

В этом году под соглашениями поставили подпись 
Премьер-министр РТ Ильдар Халиков,  председатель 
Совета муниципальных образований РТ Минсагит Ша-
киров и главы муниципальных районов (городских 
округов) республики.  Здесь нужно заметить, что начи-
ная с 2015 года впервые в реализации соглашений при-
мет участие Совет муниципальных образований РТ, на 
который, согласно завизированным документам, воз-

ложена важная функция по оказанию активной методи-
ческой помощи муниципальным районам и городским 
округам.

 Предваряя процедуру подписания, Премьер-министр 
РТ Ильдар Халиков проинформировал собравшихся о 
том, что в 2014 году индикаторы были выполнены на 67,4 
процента, что соответствует показателям 2013 года. Он 
также сообщил, что в 2015 году республика переходит на 
новую систему оценки результатов деятельности органов 
местного самоуправления. «По поручению Президента РТ 
правительством республики совместно с Советом муни-
ципальных образований проведена большая серьезная 
работа с привлечением в том числе глав муниципальных 
образований. В соглашения включены 16 дополнительных 
показателей. Ваши рекомендации по большей степени от-
ражали задачи, которые ставятся перед муниципальными 
образованиями, и они учтены. Все они нацелены на сти-
мулирование органов местного самоуправления на до-
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стижение лучших показателей в своей деятельности», – 
сказал Ильдар Халиков.

Обращаясь к муниципалам, министр экономики РТ Ар-
тем Здунов отметил, что принцип оценки деятельности 
местного управления основывается на индикаторах, по 
которым оценивается деятельность республики на фе-
деральном уровне. «От качества исполнения заключен-
ных соглашений зависит позиция региона на федераль-
ном уровне».

Очевидно, что ключевые показатели, характеризующие 
эффективность развития Республики Татарстан в целом, 
во многом коррелируются с результатами работы муни-
ципальных образований. В этом смысле подписанные со-
глашения выступают в качестве некой базисной дорожной 
карты для муниципальной власти республики. В то же вре-
мя «идти по карте» необходимо всем вместе – как муници-
палам, так и государственным ведомствам. Благо, в респу-
блике для этого создана прочная основа.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

МОЛОДЫМ везде дорога?
СПОРТ И МОЛОДЕЖЬ НАСТОЛЬКО ОРГАНИЧНО СВЯЗАНЫ, ЧТО БЕССМЫСЛЕННО 
РАССМАТРИВАТЬ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ СПОРТА, А ТАКЖЕ ВОПРОСЫ ГОСУДАР-
СТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ МОЛОДЕЖИ, КАК СПЕЦИФИЧЕСКОЙ СОЦИАЛЬНОЙ 
ГРУППЫ, В ОТРЫВЕ ДРУГ ОТ ДРУГА. ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО И РЕГУЛИРОВАНИЕ ЭТИХ 
ДВУХ СФЕР ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ В ТАТАРСТАНЕ ОТНЕСЕНО К КОМПЕТЕН-
ЦИИ ОДНОГО МИНИСТЕРСТВА. КРУГ ВОПРОСОВ, КАСАЮЩИХСЯ СОСТОЯНИЯ 
СПОРТИВНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНАХ, ПЕРСПЕК-
ТИВ РАЗВИТИЯ МАССОВОГО СПОРТА, СОЗДАНИЯ УСЛОВИЙ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 
В ПЛАНЕ РЕАЛИЗАЦИИ СВОЕГО ПОТЕНЦИАЛА В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ, – ОБ 
ЭТОМ МЫ СЕГОДНЯ БЕСЕДУЕМ С РУКОВОДИТЕЛЕМ МИНИСТЕРСТВА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ И СПОРТУ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН ВЛАДИМИРОМ ЛЕОНОВЫМ.

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН.
Фото с сайта www.tatarstan.ru.

– Как бы Вы оценили развитие спортивной инфра-
структуры в муниципальных районах республи-
ки? В какой мере она востребована со стороны 
граждан, особенно в сельских районах? 

– Можно отметить, что в республике создана современ-
ная сеть спортивной инфраструктуры. Практически все 
муниципальные районы располагают современными 
спортивными сооружениями. У нас 10226 объектов по 
республике. Из них около 4000 – в сельской местности. 
Накануне Нового года ледовая арена открылась в Арске, 
она уже 39-я в республике. В районах работает 167 бас-
сейнов. В 2014 году введены в эксплуатацию 394 универ-

сально-игровые площадки. У нас 162 полностью обору-
дованные спортивные школы, укомплектованные тре-
нерскими кадрами. 
Ярким подтверждением интенсивного развития спор-
тивной инфраструктуры является увеличение показате-
ля единовременной пропускной способности спорт со о-
ружений республики до 234 тысяч человек.  

– В какой мере оправдались ожидания роста ин-
тереса к спорту в республике после Универсиа-
ды-2013? Возможно, какие-то виды спорта начали 
развиваться более динамично?
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– Универсиада повлияла на развитие детского спорта. 
Благодаря ее наследию 18 спортивных школ Казани раз-
мещены в новых современных объектах. В рамках этой 
работы открыто около 20 физкультурно-оздоровитель-
ных групп и спортивных секций по 12 видам спорта. Фак-
тическая загрузка комплексов составила свыше 33 тысяч 
человеко-посещений в месяц, из них на долю учащихся 
спортивных школ приходится около 30%. По предвари-
тельным данным, на текущий момент, в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года, загрузка увеличи-
лась более чем на 7%, что говорит о правильности при-
нятых решений.

– Какие наиболее значимые результаты, демон-
стрируемые спортсменами республики на спор-
тивных состязаниях муниципального, республи-
канского уровней, Вы бы отметили? Насколько ве-
сом вклад татарстанских спортсменов в развитие 
спорта высоких достижений в России? 

– Подходящий к концу спортивный год был ознаменован 
рядом весомых достижений спортсменов республики. В 
первую очередь хотелось бы отметить успех наших па-

раолимпийцев. В Сочи Рушан Миннегулов завоевал две  
золотые и одну серебряную медаль, Марта Зайнуллина 
стала бронзовым призером Параолимпийских игр. 
Александр Бурмистров и Евгений Медведев стали чем-
пионами мира по хоккею, трое наших игроков выиграли 
чемпионат мира по хоккею с мячом.
Раиль Нургалиев стал чемпионом мира в борьбе на поя-
сах. И еще многие наши спортсмены стали победителя-
ми и призерами всероссийских и мировых соревнова-
ний. 
Стоит отметить и достижения клубов. Баскетбольный 
клуб «УНИКС» стал обладателем Кубка России и бронзо-
вым призером чемпионата. Волейбольный клуб «Зенит-
Казань» выиграл чемпионат и Кубок страны, клуб хоккея 
на траве «Динамо-Казань» добился аналогичного успеха, 
причем в пятый раз подряд. Ну и, конечно, женский во-
лейбольный клуб «Динамо» – чемпион России, победи-
тель Лиги чемпионов и клубного чемпионата мира. 
Это далеко не все успехи наших спортсменов, я привел 
наиболее яркие примеры. Можно отметить, что более 
500 спортсменов привлекаются в сборные команды Рос-
сии по различным видам спорта и в разных возрастных 
категориях, около 180 спортсменов стали победителями 
и призерами всероссийских и международных соревно-
ваний среди учащихся ДЮСШ.

– Что предпринимается в РТ для подготовки и 
укрепления преподавательских и тренерских ка-
дров в области спорта? Насколько результативны 
спортшколы, работающие в муниципальных рай-
онах? 

– Для полноценного функционирования детско-юноше-
ских спортивных школ и наших новых спортивных объ-
ектов, безусловно, нужны высококвалифицированные 
тренерские кадры. Здесь мы ведем работу по двум на-
правлениям. 
Во-первых, это привлечение талантливых и успешных 
тренеров из-за пределов Татарстана. Мы уже заключили 
контракты с тренерами по академической гребле, тенни-
су, прыжкам в воду, художественной гимнастике, настоль-
ному теннису, гребле на байдарках и каноэ, плаванию. 
Также продолжается работа по привлечению высоко-
классных тренеров из-за рубежа по таким видам спорта, 
как тхэквондо, легкая атлетика. В их распоряжении – соз-
данная в последние годы современная инфраструктура. 
Благодаря поддержке Президента РТ приглашенным тре-
нерам по необходимости выделяется жилье на льготных 
условиях (по программе соципотеки), предоставляются 
современные условия для организации учебно-трениро-
вочного процесса. 

Мы уже заключили контракты с тре-
нерами по академической гребле, 
теннису, прыжкам в воду, художе-
ственной гимнастике, настольному 
теннису, гребле на байдарках и 
каноэ, плаванию. Также продолжа-
ется работа по привлечению высо-
коклассных тренеров из-за рубежа 
по таким видам спорта, как тхэк-
вондо, легкая атлетика. В их распо-
ряжении – созданная в последние 
годы современная инфраструктура.

Cоревнования по лыжным гонкам в рамках Спартакиады муниципальных 
служащих Республики Татарстан.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Однако фундаментом подготовки собственного спор-
тивного резерва, безусловно, должен стать наш местный 
тренерский «цех». С вводом новых спортивных сооруже-
ний – ледовых дворцов, плавательных бассейнов, спор-
тивных комплексов – значительно возросла потребность 
в тренерских кадрах по хоккею, фигурному катанию, 
плаванию, волейболу, легкой атлетике, лыжным гонкам, 
футболу и баскетболу. 
Здесь очень важно систематически вести работу по обу-
чению тренеров современным методикам и спортивным 
образовательным программам. Если раньше за дорого-
стоящие курсы повышения квалификации и переподго-
товку тренеров мы платили высшим учебным заведени-
ям Санкт-Петербурга и Москвы, то сегодня свои услуги, 
притом ничуть не хуже, предоставляет Поволжская ака-
демия физической культуры, спорта и туризма и Инсти-
тут физической культуры и восстановительной медици-
ны КФУ. 
Действующий на базе Поволжской академии Центр по-
вышения квалификации и переподготовки специали-
стов почти в три раза увеличил количество организован-
ных курсов. Модульная система обучения позволила по-
высить свою квалификацию работающим в республике 
и за ее пределами тренерам по отдельным видам спор-
та, а также руководителям ДЮСШ и спортивных объек-
тов. Только за прошлый год курсы переподготовки про-
шли более 120 человек, а курсы повышения квалифика-
ции – более 1300 специалистов. И очень важно, чтобы 
муниципалитеты изыскивали средства местного бюдже-
та на подготовку и переподготовку специалистов в сфе-
ре спорта.
В этом году особое внимание следует обратить на це-
левую подготовку специалистов и поддержку кадрово-
го состава отрасли. Совместно с Поволжской академией 

Однако фундаментом подготовки соб-
ственного спортивного резерва, без-
условно, должен стать наш местный 
тренерский «цех». С вводом новых 
спортивных сооружений – ледо-
вых дворцов, плавательных бас-
сейнов, спортивных комплексов 
– значительно возросла потребность 
в тренерских кадрах по хоккею, 
фигурному катанию, плаванию, 
волейболу, легкой атлетике, лыж-
ным гонкам, футболу и баскетболу.

Урбанизация является как положи-
тельным явлением, так и несет в 
себе потенциальные угрозы обще-
ству. Не секрет, что молодежь выез-
жает в город в первую очередь для 
получения профессионального обра-
зования – это положительный про-
цесс. Важным представляется 
обеспечение возвращения моло-
дежи после получения образова-
ния в село для дальнейшей работы.

мы разработали проект программы повышения квали-
фикации тренеров-преподавателей, которая будет вклю-
чать как подготовку, так и переподготовку специалистов 
в области детского спорта.

– Одна из острых проблем на селе – отток молоде-
жи в города. Как бы Вы оценили реализацию и эф-
фективность программ по поддержке сельской 
молодежи, молодых специалистов, остающихся 
работать в сельской местности после окончания 
вузов?

– Выезд молодежи из села в город – это тенденция со-
временного общества. Отток молодежи из села – про-
цесс, характерный для всех стран современного мира. 
Урбанизация является как положительным явлением, 
так и несет в себе потенциальные угрозы обществу. Не 
секрет, что молодежь выезжает в город в первую оче-
редь для получения профессионального образования 
– это положительный процесс. Важным представляется 
обеспечение возвращения молодежи после получения 
образования в село для дальнейшей работы.
В нашей республики этому вопросу уделено особое вни-
мание в проекте Стратегии социально-экономическо-
го развития Республики Татарстан до 2030 года. Раздел 
Стратегии «Человеческий капитал», одним из разработ-
чиков которого выступило наше министерство, направ-
лен в том числе на решение вопросов поддержки моло-
дежи села. Работа с сельской молодежью является од-
ним из приоритетных направлений государственной 
молодежной политики Республики Татарстан.
Нужно отметить, что в Татарстане реализуется не име-
ющая аналогов в России целевая программа «Сельская 
молодежь Республики Татарстан», рассчитанная на 2011–
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2015 годы и направленная на работу с молодежью села, 
активизацию ее социально-экономической деятельно-
сти, развитие компетенций. Данная программа реализу-
ется нашим министерством совместно с Министерством 
сельского хозяйства и продовольствия РТ в тесном вза-
имодействии с администрациями районов Татарстана. 
Оператор программы – молодежная общественная орга-
низация «Аграрное молодежное объединение Республи-
ки Татарстан».
Залогом эффективной реализации программы является 
широкое привлечение самой молодежи к решению сво-
их актуальных проблем. В рамках программы мы реали-
зуем целый ряд проектов, направленных на решение во-
просов, волнующих сельскую молодежь: развитие мо-
лодежного предпринимательства, сельского туризма, 
гармоничное развитие межнациональных отношений, 
реализация общественных инициатив и т.д. Результа-
ты реализации программы ежегодно представляются на 
Форуме сельской молодежи.  
Из важных достижений последних лет можно отметить 
итоги вебинара «Основы бизнес-планирования на селе». 
В нем приняли участие 300 человек, четыре лучших биз-
нес-проекта были доработаны и поданы на конкурсы 
грантов и субсидий для предпринимателей. Два проек-
та, связанных с возделыванием сельскохозяйственных 
культур, получили финансовое обеспечение от Мини-
стерства сельского хозяйства и продовольствия РТ по 
программе «Начинающий фермер». Еще два проекта по 
развитию сельского туризма в Елабужском и Мамадыш-
ском районах будут также профинансированы при под-
держке Минсельхозпрода республики. 
Аграрное молодежное объединение Республики Татар-
стан ведет активную работу с молодежью села и про-
двигает в жизнь ее идеи. Министерство выделяет АМО 
РТ субсидию, половина средств которой идет на реали-
зацию проектов сельской молодежи в рамках конкурса 
«Социальное проектирование на селе». Ежегодно мини-
стерство вместе с АМО РТ проводит конкурс профессио-
нального мастерства «Лучший по профессии» среди мо-
лодых работников сельского хозяйства. Призеры полу-
чают уникальную возможность пройти международную 
стажировку по своей специальности.
В 2015 году будет утверждена Стратегия социально-эко-
номического развития Республики Татарстан до 2030 
года, которая должна стать определяющей для респу-
блики в целом, в том числе и для сельской молодежи. В 
соответствии с приоритетами Стратегии мы планируем 
разработку новой целевой программы «Сельская моло-
дежь Республики Татарстан на 2016–2020 годы». 
Резюмируя сказанное, нужно отметить, что Республика 

Модульная система обучения позво-
лила повысить свою квалификацию 
работающим в республике и за ее 
пределами тренерам по отдельным 
видам спорта, а также руководите-
лям ДЮСШ и спортивных объек-
тов. Только за прошлый год курсы 
переподготовки прошли более 120 
человек, а курсы повышения квали-
фикации – более 1300 специалистов. 
И очень важно, чтобы муниципали-
теты изыскивали средства местного 
бюджета на подготовку и переподго-
товку специалистов в сфере спорта.

Татарстан занимает лидирующие позиции в Российской 
Федерации в деле работы с сельской молодежью. У нас 
имеется положительный опыт реализации программных 
мероприятий, конкретные достижения и успехи. Реали-
зация приоритетных направлений, обозначенных в Стра-
тегии социально-экономического развития Республики 
Татарстан до 2030 года, позволит с уверенностью гово-
рить о продолжении курса на поддержку и развитие по-
тенциала молодежи села.



12

М
ЕС

ТН
О

Е 
С

А
М

О
У

П
РА

В
Л

ЕН
И

Е 
В

 Т
А

ТА
Р

С
ТА

Н
Е 

 | #
02

 И
Ю

Н
Ь

  | 
20

15

ПОВЕСТКА ДНЯ ОПЫТ

ГОРОД,  
 рожденный нефтью
2015 ГОД ВОЙДЕТ В ЛЕТОПИСЬ КАК ГОД 60-ЛЕТИЯ ЛЕНИНОГОРСКА И 
70-ЛЕТИЯ НГДУ «ЛЕНИНОГОРСКНЕФТЬ». ГОРОД, РОЖДЕННЫЙ НЕФТЬЮ, 
НАСТОЛЬКО СВЯЗАН С НЕЙ, ЧТО ИСТОРИЯ НЕФТЯНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
РЕСПУБЛИКИ, ПО СУТИ, ЯВЛЯЕТСЯ И ИСТОРИЕЙ ГОРОДА. ЗА ПРОШЕДШИЕ 
ДЕСЯТИЛЕТИЯ ЛЕНИНОГОРСК СТАЛ ОДНИМ ИЗ КРАСИВЕЙШИХ МЕСТ ТАТАР-
СТАНА. ОГРОМНЫЙ ВКЛАД В ЕГО РАЗВИТИЕ ВНЕСЛИ ПРЕЖДЕ ВСЕГО НЕФТЯ-
НИКИ, И, КОНЕЧНО, СИМВОЛИЧНО, ЧТО ОБЕ ДАТЫ ОТМЕЧАЮТСЯ В ОДИН 
ГОД. О ТОМ, КАК ЗАРОЖДАЛСЯ И РАЗВИВАЛСЯ ГОРОД, О ЕГО ДОСТИЖЕ-
НИЯХ В ИНТЕРВЬЮ НАШЕМУ ИЗДАНИЮ РАССКАЗЫВАЕТ ГЛАВА ЛЕНИНОГОР-
СКОГО РАЙОНА, МЭР ГОРОДА РЯГАТ ХУСАИНОВ.

– Рягат Галиагзамович, как «начинался» Лениногорск?
– Лениногорская земля является родиной татарстанской неф-
ти, и сам город строился и развивался благодаря открытию 
Шугуровского, а затем и Ромашкинского нефтяных месторож-
дений.
Благодаря этим уникальным открытиям началась новая исто-
рия Юго-Востока Татарстана. Более того, нефть дала мощный 
импульс развитию  всей республики. Историческую значи-
мость возникновения нового мощного центра нефтедобычи 
и нефтепереработки невозможно переоценить. Это было со-
бытие поистине огромного масштаба. С открытия татарстан-
ской нефти ведет историю и первое в республике нефтегазо-
добывающее управление «Лениногорскнефть».
Со старта разработки нефтяных пластов для подготовки не-
обходимых для будущего города специалистов-строителей 
было организовано профессионально-техническое учили-
ще №14 (сегодня Лениногорский политехнический колледж), 
с 1955 года начал готовить специалистов Лениногорский не-

фтяной техникум, а через два года принял первых студентов-
вечерников лениногорский филиал Московского института 
нефтяной и газовой промышленности. Наш город поистине 
стал кузницей кадров для нефтяников. Лениногорских специ-
алистов сегодня можно встретить и на нефтепромыслах Си-
бири, и в креслах руководителей министерств и ведомств, в 
лабораториях научно-исследовательских институтов. Мно-
гие известные специалисты нефтяной промышленности нача-
ли свою трудовую деятельность и прошли суровую професси-
ональную школу именно на земле Лениногорска. Из 20 Героев 
Социалистического Труда, являющихся предметом гордости 
коллектива ОАО «Татнефть», больше половины являются уро-
женцами нашего района или же начинали свой трудовой путь 
в Лениногорске.
Также хочу отметить, что почти все технические новшества в 
нефтедобыче, бурении и вышкостроении вначале были испы-
таны и внедрены у нас и лишь потом были распространены на 
все нефтепромыслы республики.

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН.
Фото предоставлены пресс-службой  

МО «Лениногорский муниципальный район».
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В Лениногорске функционируют 13 территориальных об-
щественных Советов самоуправлений (ТОСС), многие из ко-
торых действуют с 2003 года. В последние годы деятельность 
ТОССов заметно активизировалась, поэтому для регулирова-
ния их деятельности принят ряд муниципальных актов:  «Об 
установлении границ территориальных общественных Сове-
тов самоуправлений», «Об утверждении Положения о поряд-
ке организации и осуществления территориального обще-
ственного самоуправления в муниципальном образовании 
город Лениногорск». Кроме того, все ТОССы имеют свои уста-
вы и учредительные документы, паспорт микрорайона. 

 Приоритетными направлениями работы ТОСС города Ле-
ниногорска являются: работа с населением, включающая ор-
ганизацию культурно-досуговых и спортивных мероприя-
тий; профилактика правонарушений по месту жительства; 
решение социальных вопросов; благоустройство террито-
рий микрорайонов.

Большое внимание уделяется социально незащищенным 
слоям населения. Под опекой ТОСС находятся: около 870 не-
организованных ветеранов ВОВ, 2000 пожилых людей, око-
ло 200 детей-инвалидов.

Постановлением главы Лениногорского муниципально-

2007 год вошел в историю Татар-
стана как год добычи трехмиллиард-
ной тонны татарстанской нефти. Из 
этих трех миллиардов пятая часть 
добыта лениногорскими нефтяни-
ками. Наряду с «Лениногорскнефтью» 
у нас в течение многих лет функцио-
нировало также НГДУ «Иркеннефть». 
Кроме того, на территории района чер-
ное золото добывает и НГДУ «Елхов-
нефть». С учетом всего этого можно 
представить себе вклад лениногор-
ской земли в достижения республики!

Общественное самоуправление в Лениногорске

2007 год вошел в историю Татарстана как год добычи трех-
миллиардной тонны татарстанской нефти. Из этих трех мил-
лиардов пятая часть добыта лениногорскими нефтяниками. 
Наряду с «Лениногорскнефтью» у нас в течение многих лет 
функционировало также НГДУ «Иркеннефть». Кроме того, на 
территории района черное золото добывает и НГДУ «Елхов-
нефть». С учетом всего этого можно представить себе вклад 
лениногорской земли в достижения республики!
Да, первую скрипку у нас всегда играли и играют нефтяники.  
Но мы безмерно благодарны и всем, кто в том или ином каче-
стве внес свою лепту в большую нефть Татарстана.  Среди них 
– врачи и учителя, строители и газовики, заводчане и транс-
портники.  Поэтому юбилеи, отмечаемые в этом году, затраги-
вают людей разных профессий. 

– В настоящее время в республике действует боль-
шое количество программ социально-экономическо-
го развития. Какое участие в их реализации принима-
ет Лениногорский район? 

– На протяжении последних трех лет мы успешно участвуем 
во многих республиканских и федеральных программах.
Приведу несколько цифр. В рамках программы по улучшению 
жилищных условий ветеранов Великой Отечественной вой-
ны в новые квартиры переехали 294 ветерана нашего района. 
Выполнен капитальный ремонт 53 многоквартирных домов, 
отремонтированы школы и детские сады. 

С начала участия в программах отремонтировано 14 ФАПов, 
введено в эксплуатацию 4 ФАПа. В текущем году будут отре-
монтированы ФАПы еще в шести селах и построен новый мо-
дульный ФАП в селе Старая Письмянка.
За последние годы построено немало социально значимых 
объектов.  Так, в поселке Подлесный, селах Зай-Каратай и Шу-
гурово начали работать многофункциональные центры – 
сельские дома культуры. В рамках программы «Дорожная 
карта», при финансовой поддержке ОАО «Татнефть», в новом 
микрорайоне Лениногорска построен детский сад «Родни-
чок» на 140 мест, а в селе Шугурово – детский сад «Тургай» на 
100 мест, ведется строительство школы №2.
Открыл свои двери ветеринарный пункт в селе Зеленая Роща, 
новая ветлечебница появится и в селе Сарабикулово. За счет 
республиканского и местного бюджетов построены шесть ад-
министративно-жилых комплексов для участковых уполно-
моченных полиции. Такие же комплексы будут введены в се-
лах Сугушла и Старый Иштеряк.
В 2014 году на территориях городских школ открылись четы-
ре спортивные универсальные площадки. В текущем году бу-
дет построено еще три площадки. 

– Назовите самые острые проблемы Лениногор-
ска. Какие проекты по развитию города Вы считаете 
успешными, а какие – пока нереализованными? 

– Наиболее острой проблемой Лениногорска на сегодняшний 
день является отсутствие свободных территорий для жилищ-
ного и социально-культурного строительства. Это серьезно 
тормозит дальнейший рост города. Поэтому мы начинаем ос-
ваивать территории сельских поселений, в частности Старо-
письмянского сельского поселения, в котором сейчас выделя-
ются земельные участки для многодетных семей.
В городе также не хватает энергетических мощностей, что се-

Главная достопримечательность города – ротонда.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОПЫТ

Да, первую скрипку у нас всегда играли 
и играют нефтяники. Но мы безмерно 
благодарны и всем, кто в том или 
ином качестве внес свою лепту в боль-
шую нефть Татарстана. Среди них – 
врачи и учителя, строители и газовики, 
заводчане и транспортники. Поэтому 
юбилеи, отмечаемые в этом году, затра-
гивают людей разных профессий.

го района за каждым ТОССом закреплено промышленное 
предприятие города, кроме этого, представитель предпри-
ятия из руководящего состава является председателем Со-
вета ТОСС, что, несомненно, придает вес общественной 
организации и повышает ее авторитет.  Благодаря финан-
совой поддержке этих предприятий, внимательному от-
ношению их руководителей к жителям нашего города ста-
ла возможной реализация важных мероприятий, проводи-
мых ТОССами: акции «Ветеран», декад, посвященных Дню 
пожилых и инвалидам, Дня матери, недели благотвори-
тельных дел. Полюбились всем жителям праздники двора 
и уличные новогодние утренники, летние дворовые лагеря 
и многое другое. Есть спонсоры и среди индивидуальных 

предпринимателей, представителей малого и среднего 
бизнеса. 

 Все ТОССы активно участвуют в муниципальных и респу-
бликанских акциях, реализуют свои проекты: «Школьный 
портфель», «Вещам – вторую жизнь», «Чистый город» и др.

Большая работа проводится с неорганизованными вете-
ранами. В течение года и в канун Дня Победы все ТОССы по-
здравляют участников войны. Общественники оказывают  
адресную помощь своим ветеранам: закупают продукты пи-
тания, медикаменты. ТОССы наладили посещение участко-
выми врачами одиноких ветеранов. 

За эти годы наметился рост интереса населения к деятель-
ности ТОСС: определились активные жители в микрорай-

рьезно ограничивает возможности для развития бизнеса в 
сфере производства. Поэтому требуется модернизация суще-
ствующих и строительство новых мощностей в энергосисте-
ме района. 
Сегодня заморожен, на мой взгляд, очень перспективный 
проект строительства электросталеплавильного завода. При 
условии его реализации республика будет иметь собственное 
металлургическое производство, будут выполнены задачи по 
структурной перестройке экономики и увеличению доли пе-
рерабатывающих отраслей промышленности. Реализация 
проекта строительства ЗАО «Татсталь» позволила бы решить 
ряд социально-экономических проблем региона, загрузить 
мощности существующих заводов, создать дополнительные 
рабочие места. На сегодняшний день частично выполнено 
проектирование (51%), получены положительные заключе-
ния от вневедомственной госэкспертизы, частично проведе-
ны строительно-монтажные работы. Я уверен, что нужно дви-
гаться дальше.

– Насколько Лениногорск интересен для инвесторов? 
– Само географическое расположение нашего города весь-
ма выгодно с точки зрения близости к широким рынкам сбы-
та продукции – рядом с нами расположены Самарская, Орен-
бургская области, Республика Башкортостан. Кроме того, в 
Лениногорске имеются значительные производственные пло-
щади, которые сегодня пустуют. Это территория технопарка 
«Идея – Юго-Восток», свои площади может предоставить ООО 
«Татнефть-актив».  В конце прошлого года заработала муни-
ципальная промышленная площадка «Шугурово», ждет своих 
инвесторов ЗАО «Татсталь». 
Город располагает квалифицированными кадрами. Два учеб-
ных заведения – Лениногорский нефтяной техникум и Лени-
ногорский политехнический колледж – являются ресурсными 
центрами по подготовке специалистов рабочих профессий.

 Лениногорская земля богата природными ресурсами, и не 
только нефтью. У нас есть известковые породы, пригодные 
для производства цемента, глина, подходящая для производ-
ства кирпича высокого качества. Мы приглашаем к нам также 
и инвесторов, готовых вложиться в сельское хозяйство. Лени-
ногорский район уникален своей природой, разнообразием 
целебных трав, чистотой родниковых вод, поэтому у нас мож-
но успешно развивать и агротуризм. 

– А как сегодня обстоят дела в сельскохозяйственном 
секторе района? 

– В сельской местности Лениногорского района проживает 
более 23 тысяч человек, в аграрном секторе работают более 
30 сельхозформирований и 13 тысяч личных подсобных хо-
зяйств. 
Сельхозпроизводители обрабатывают 74 тысячи гектаров 
пашни. Ежегодно засевается более 35 тысяч гектаров зер-
новых культур, возделывается 20 тысяч гектаров кормовых 
культур, выращивается сахарная свекла и картофель.
Лениногорский район специализируется на мясо-молочном  

Глава района, мэр города Рягат Хусаинов поздравляет ветерана войны. Детский сад «Родничок».
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Сегодня заморожен, на мой взгляд, 
очень перспективный проект строи-
тельства электросталеплавильного 
завода. При условии его реализации 
республика будет иметь собствен-
ное металлургическое производство, 
будут выполнены задачи по структур-
ной перестройке экономики и увеличе-
нию доли перерабатывающих отраслей 
промышленности. Реализация проекта 
строительства ЗАО «Татсталь» позво-
лила бы решить ряд социально-эконо-
мических проблем региона, загрузить 
мощности существующих заводов, соз-
дать дополнительные рабочие места.

онах, образовались творческие коллективы и ветеранские 
клубы по месту жительства: «Березка» (ТОСС №2), «Ветеран» 
(ТОСС №4) «Очаг» (ТОСС №12); подростковые клубы «Шах-
матный» (ТОСС №10), «Лего-творчество» (ТОСС №8), «Вдохно-
вение» (ТОСС №6), «Карате» (ТОСС №3) и другие.

  Налажено взаимодействие с участковыми уполномочен-
ными полиции, психологической службой города. Совмест-
но с ними специалисты ТОСС посещают семьи, в которых 
возникают конфликтные ситуации, в неблагополучных се-
мьях проводится воспитательно-профилактическая работа, 
оказывается психологическая помощь. 

Еще в 2010 году ТОССами был заключен договор об орга-
низации совместной деятельности с Центром социально-

го обслуживания населения «Исток-Башлангыч» нашего го-
рода. Определен план взаимодействия по выявлению семей 
группы риска, организации помощи гражданам, оказавшим-
ся в трудной жизненной ситуации. Работники ТОСС прини-
мают участие в работе муниципального социально-реаби-
литационного консилиума, в котором совместно с предста-
вителями других ведомств разрабатывают индивидуальные 
программы реабилитации семей, находящихся в социаль-
но опасном положении. Разработана программа по созда-
нию в центрах ТОСС клубов общения для ветеранов и пожи-
лых людей, организации кружков по интересам для детей 
с привлечением активных жителей. С целью профилактики 
негативных явлений в детско-подростковой среде, развития 

скотоводстве, свиноводстве и птицеводстве. Поголовье круп-
ного рогатого скота в общественном секторе составляет бо-
лее 13 тысяч, свиней – 16 тысяч. В ООО «Лениногорская птице-
фабрика», специализирующемся  на производстве яиц, содер-
жится 202 тысячи голов птицы. Крупным инвестором, на долю 
которого приходится треть от всей сельхозпродукции райо-
на, является ОАО «Татагролизинг». Это предприятие являет-
ся учредителем двух агрофирм: свинокомплекса АФ «Ялтау» и 
«Лениногорская».

– Как развиваются фермерские хозяйства?
– Одним из особых приоритетов экономической полити-
ки является развитие высокотехнологичных семейных ферм 
и частных подворий. За период реализации соответствую-
щих федеральных и республиканских программ в них при-
няли участие 18 фермеров, 13 из них получили государствен-
ную поддержку из бюджетов всех уровней на строительство 
животноводческих помещений на сумму более 18 миллионов 
рублей. При этом предприниматели вложили более 25 милли-
онов рублей собственных средств. Сегодня в семейных фер-
мах содержится 1037 голов крупного рогатого скота (7,9% от 
общего поголовья), в том числе коров – 461 (11,2%), овец – 523 
(59%), лошадей – 179 (34%).
Создание семейных ферм, их успешное развитие вселяет на-
дежду на хорошее будущее сельского хозяйства. Хотелось бы 
верить, что фермерские хозяйства внесут вклад в укрепление 
аграрного сектора экономики.

– Как бы Вы оценили социальную активность населе-
ния? 

– Сегодня очевидно, что дальнейшее развитие гражданского 
общества без участия населения невозможно. Одной из форм 

участия граждан в местном самоуправлении является деятель-
ность различных общественных организаций, в том числе ТОС-
Сов, существующих в нашем городе более 10 лет.  На сегодняш-
ний день их у нас 13. Лениногорцы всегда были активными об-
щественниками и проявляли инициативу в решении  многих 
социальных вопросов. Спектр работы территориального об-
щественного самоуправления очень широк. Сюда входит укре-
пление связи с населением, организация культурно-досуговых 
мероприятий, решение вопросов социального значения, про-
филактика правонарушений по месту жительства, организа-
ция встреч населения с  городскими службами, участковыми 
уполномоченными полиции.  Помимо этого, ТОССы занимают-
ся организацией летнего отдыха детей, гражданским и патри-
отическим воспитанием молодежи, привлечением жителей к 
благоустройству внутриквартальных территорий. Под опекой 
работников ТОССов находится около трех тысяч человек: оди-
нокие ветераны ВОВ, пожилые люди, дети с ограниченными 
возможностями, малообеспеченные семьи.

– Лениногорск является одним из спортивных городов 
Республики Татарстан. Расскажите о развитии спорта в 
районе и спортивных достижениях лениногорцев.

– Да, действительно, с первых лет своего существования Ле-
ниногорск  заявил о себе как город спорта и спортивных до-
стижений. Еще в 70-е годы у нас начала развиваться спортив-
ная инфраструктура, были построены специализированные 
центры, стадионы, трамплины.
Достопримечательностью и гордостью города является ком-
плекс трамплинов. 40 лет существует в Лениногорске спор-
тивная школа по прыжкам с трамплина и лыжному двоебо-
рью «Олимпийский резерв». Среди ее воспитанников – участ-
ники чемпионатов и кубков Европы, мира, Олимпийских игр, 
победители и призеры чемпионатов Республики Татарстан, 
России, международных соревнований.
В городе работают шесть детско-юношеских спортивных 
школ, Ледовый дворец, спортивный комплекс «Юность», лег-
коатлетический манеж, комплекс трамплинов, закрытый пла-

Комплекс трамплинов.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОПЫТ

пропаганды здорового образа жизни в центрах ТОСС в дни 
летних каникул работают  бесплатные дворовые лагеря для 
детей младшего и среднего школьного возраста.

Анализ работы прошлых лет показывает, что обществен-
ные Советы самоуправлений играют важную роль в прове-
дении выборных кампаний.  Работники ТОСС ведут разъяс-
нительную работу с населением, организуют встречи с кан-
дидатами в депутаты. Собирают, систематизируют наказы 
избирателей.

Нельзя не отметить еще одно направление деятельности 
ТОСС – содействие реформе жилищно-коммунального хо-
зяйства. В этом плане следует упомянуть о таких показате-
лях оценки эффективности работы ТОСС, как привлечение 
жителей к озеленению и цветочному оформлению клумб  
внутриквартальных территорий, организация субботников 

по уборке территорий, установка малых форм и игровых 
площадок во дворах.

Помимо качественных преобразований городской среды, 
работа ТОСС помогает наладить диалог и взаимодействие 
между жителями и городской властью. Для открытого диа-
лога организуются встречи главы города и района и специа-
листов всех отделов города с жителями микрорайонов, схо-
ды, заседания общественности, результаты которых публи-
куются в местной печати.

 Круг вопросов, которые приходится решать ТОССам, 
очень широк и разнообразен: начиная от оказания адрес-
ной помощи нуждающимся до организации досуга детей, 
проживающих на территории микрорайона. При этом ак-
тивистам приходится вступать в различные  финансово-до-
говорные отношения.  Работник ТОСС должен быть грамо-

вательный бассейн, «Теннис-холл». В спортивных заведениях 
культивируется 14 видов спорта.
В прошлом году наши спортшколы подготовили 6 мастеров 
спорта, 16 кандидатов в мастера спорта, 15 перворазрядни-
ков и 260 массовых разрядников. С особой гордостью хочу от-
метить лениногорца – участника сочинской Олимпиады двое-
борца Ивана Панина! 
Высокие достижения в спорте – это имидж города, республи-
ки, страны, признание наших спортсменов в высших спортив-
ных кругах. 

– 2015 год объявлен в республике Годом парков и 
скверов. Какие территории города планируется благо-
устроить и озеленить в нынешнем году?

– У каждого города есть своя какая-то уникальная особен-
ность, некая визитная карточка, по которой его всегда мож-
но узнать. Когда речь заходит о Лениногорске, то сразу хочет-
ся сказать о главном месте отдыха горожан – лесопарковой 
зоне, в которой расположилась главная достопримечатель-
ность города – ротонда. 
Лениногорск одним из первых среди малых городов респу-
блики новаторски подошел к благоустройству улиц. Коллек-
тивом Казанского архитектурно-строительного универси-
тета был разработан проект по средовому дизайну «Green 
Ring» («Зеленое кольцо»), реализация которого началась с ор-
ганизации пешеходного пространства на отрезке ул. Тукая и 
пр. Ленина. В кольцо включены Аллея нефтяников и Аллея ге-
роев, предусмотрено строительство парка «Юбилейный» и 
парка Геофизиков по ул. Добролюбова. 
Одной из первых улиц, благоустроенных в рамках проекта, 
стала ул. Тукая, на территории которой создана красивая пе-
шеходная зона.

Проспект Ленина, вдоль которого высажены деревья, кустар-
ники, разбиты многочисленные клумбы, скорее напомина-
ет парк в центре города, чем традиционную улицу. Монумент 
первооткрывателям нефти Татарстана завершает самую кра-
сивую улицу – им. Ленина, которая соединяется с Аллеей не-
фтяников.
Продолжением паркового ансамбля является  Аллея героев, 
Вечный огонь, бюсты наших земляков – 12 Героев Советского 
Союза, памятник трем полным кавалерам ордена Славы, па-
мятник труженикам тыла, монумент «Торжество Победы».
Еще одной зоной отдыха горожан стал парк «Юбилейный», где 
в зимнее время располагается елочный городок, проходят 
праздничные мероприятия. 
В прошлом году по ул. Добролюбова был создан парк Геофи-
зиков, рядом с которым расположен водоем. На сегодняшний 
день идет озеленение этого парка.
В реализации проекта «Green Ring» осталось одно незакон-
ченное звено – это участок проспекта «50 лет Победы». При-
нято решение создать на этом участке парк Воинской славы, 
который станет продолжением Аллеи героев, а также про-
должением и развитием композиционной оси паркового ан-
самбля с пешеходной зоной. Еще одной достопримечатель-
ностью города является каскад из четырех искусственных 
водоемов. В наших ближайших планах – завершить благо-
устройство этого комплекса.  

– Что бы Вы хотели пожелать жителям Лениногор-
ска в юбилейный для них год? 

– Во-первых, хочу поздравить всех жителей района с 70-лети-
ем Великой Победы и выразить благодарность ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны, отважно сражавшимся на фрон-
тах, отдававшим жизни за победу, трудившимся в тылу, вос-
станавливавшим страну в послевоенные годы. В годы войны 
около 12 тысяч лениногорцев ушли на фронт, почти 6 тысяч 

Фонтан «Балерины».

Парк Любви «Махаббат».



17

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
02

 И
Ю

Н
Ь

  | 
20

15

Постановлением главы Лениногорского 
муниципального района за каждым 
ТОССом закреплено промышлен-
ное предприятие города, кроме этого, 
представитель предприятия из руко-
водящего состава является председа-
телем Совета ТОСС, что, несомненно, 
придает вес общественной организа-
ции и повышает ее авторитет. Бла-
годаря финансовой поддержке этих 
предприятий, внимательному отно-
шению руководителей предприятий 
к жителям нашего города стала воз-
можной реализация важных меро-
приятий, проводимых ТОССами.

тен во всех отношениях: знать нормативно-правовую базу в 
сфере своей деятельности, уметь вести отчетную докумен-
тацию. Поэтому муниципалитетом постоянно оказывается 
информационная, консультативная, методическая и органи-
зационная поддержка ТОССов, проводятся семинары, кру-
глые столы.  

Заместитель главы Лениногорска Гульфира Рафикова, ку-
рирующая  работу общественных самоуправлений, отме-
чает, что  «в ТОССах работают люди, неравнодушные к про-
блемам общества, ответственные за свое дело и развитие 
родного города. Поэтому они с желанием пополняют свой 
практический опыт  теоретическими знаниями». ТОССы ак-
тивно участвуют в муниципальных и республиканских кон-
курсах. ТОСС №№ 6, 10 являются победителями ежегодных 
конкурсов «Благотворитель года», «Лучшая общественная 

инициатива», ТОССы №№2, 3, 5 – муниципального конкурса 
«Лучшая цветочная клумба», ТОССы №№8, 10, 11 – конкурса 
«Образцовый двор».

В рамках праздников двора среди жителей  города был 
проведен небольшой опрос, посвященный деятельности 
ТОСС. На вопрос: «Как вы оцениваете деятельность ТОСС?» 
ответы были только положительными. А среди ответов на 
вопрос: «Что может вас подвигнуть на участие в обществен-
ном самоуправлении?» порадовали такие, как: «Стремление 
помочь людям», «Кто же, если не я». Хотя подобных ответов 
было и немного,  но все же есть надежда, что работа обще-
ственных организаций будет все более востребована людь-
ми. 

наших земляков не вернулись домой. Мы в неоплатном дол-
гу перед ветеранами, тружениками тыла, всеми, кто вынес на 
своих плечах тяготы войны, проявив массовый героизм, му-
жество, беззаветную любовь к Родине. Наша святая обязан-
ность – помнить и чтить наших героев.
Во-вторых, хочу поздравить всех с замечательным событи-
ем – юбилеем градообразующего предприятия НГДУ «Ле-
ниногорскнефть». За 70 лет своей деятельности НГДУ внес-
ло огромный вклад в создание и развитие городской инфра-
структуры, социальной сферы. НГДУ «Лениногорскнефть» 
принимает активное участие в решении социальных проблем 
города и сельских населенных пунктов района. 
От имени всех лениногорцев поздравляю руководство и ра-
ботников НГДУ «Лениногорскнефть», желаю, чтобы все новые 
проекты и идеи воплотились в жизнь! 
Поздравляя лениногорцев с 60-летним юбилеем города, хо-
чется отметить, что комфорт и уровень жизни в  Лениногор-
ске зависят, в первую очередь, от каждого из нас, от нашего 
отношения к чистоте улиц, дворов, придомовых территорий, 
от нашего желания сделать город краше,  от нашей общей 
любви к своей малой родине. 
Ежегодно в городе и районе возводятся новые современные 
социально значимые объекты, и я хочу, чтобы лениногорцы 
сохранили и передали будущим поколениям всю красоту на-
шего города. Пусть общими стараниями всех горожан он ста-
новится уютнее, развивается и процветает, пусть его  жизнь 
будет наполнена плодотворным трудом, интересными пози-
тивными событиями и красивыми праздниками!
Желаю вам, дорогие земляки, новых свершений и успехов в 
добрых начинаниях. Пусть в каждом доме царит благополу-
чие и счастье!

Результаты опроса жителей Лениногор-
ска по теме «Деятельность ТОСС». (В 
опросе приняло участие 180 человек.) 

Знаете ли вы о деятельности ТОСС?  
Да – 98,8%   Нет – 1,2%
Как вы оцениваете деятельность ТОСС?
Положительно – 87% Удовлетворительно – 13%               
Хотели бы вы участвовать в общественном само
управлении? 
Да – 52%    Нет – 48%
Что препятствует активному участию в обществен
ном самоуправлении?
– недостаток информации – 27%
– недостаток времени – 30%
– привычка надеяться на готовое – 10%
– безразличие к общим делам – 12%
– низкий уровень доверия к властям – 6%
– неверие в возможность что-то изменить – 15%
Что может подвигнуть вас на участие в общественном 
самоуправлении?
– возможность улучшить качество жизни – 16%
– осознание, что это хорошее и полезное дело, – 10%
– возможность решить личную проблему – 35%
– желание осуществить свою идею о благоустройстве – 
17%
– понимание необходимости участия в местном само-
управлении – 10%
– стремление помочь людям – 9%
– мысль: «Кто же, если не я» – 3%Строительство городской школы №2.
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ЭКОНОМИКА РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

5 трлн рублей должен превысить объем ВРП Татарста-
на к 2030 году, инвестиции в основной капитал достигнуть от-
метки в 1,6 трлн рублей. Такие показатели предусмотрены в Стратегии 
«Татарстан-2030». Документ предполагает также рост валового регионально-
го продукта, промышленного производства и увеличение объемов выпуска 
продукции сельского хозяйства в 1,8 раза, оборота розничной торговли – в 1,9 
раза. К 2030 году прогнозируется увеличение численности населения респу-
блики более чем на 300 тысяч человек, при этом продолжительность жизни 
составит 75 лет. Уровень безработицы не должен превысить 3,7%.

Из действующих 42 государственных программ Российской 
Федерации Республика Татарстан участвует в 24 госпрограммах (из 
32 возможных для участия республики), а также в 23 федеральных це-
левых программах (из 31 возможной для участия республики).

 В 2,1 млрд рублей обойдется Татарстану перевод 
жилых домов на автоматизированные индивидуальные те-
пловые пункты. Это позволит значительно снизить потери тепловой 
энергии и модернизировать систему горячего водоснабжения. Татарстан 
уже подал заявку в Минэнерго РФ на софинансирование данной программы 
со стороны федерального бюджета.

Около 17 млн тонн нефти – таков объем черно-
го золота, перерабатываемого сегодня Татарстаном самосто-
ятельно. За последние 15 лет объем переработки нефти вырос в 2,9 раза. 
Сегодня на долю Татарстана приходится 6% от всего объема российской не-
фтепереработки. Если в 2006 году мы перерабатывали 6,8 млн тонн, то в 
2014 году – почти 17 млн тонн. При этом доля экспорта в объеме нефтедобы-
чи сократилась с 62 до 39%.

240,9 тыс. граждан республики улучшат жилищ-
ные условия в рамках программы капремонта многоквартир-
ных жилых домов. 

РЕСПУБЛИКА в цифрах 



19

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
02

 И
Ю

Н
Ь

  | 
20

15

281 тыс. га земель находится в аренде у крестьян-
ско-фермерских хозяйств республики. Из них 156 тыс. га (или 55%) 
составляет аренда госземель, 60 тыс. га (21%) находится в собственности у 
граждан, 41 тыс. га (15%) – аренда долевых земель, 7 тыс. га (3%) находится в 
постоянном  бессрочном пользовании. 

3 тыс. 828 квартир планируется перевести в 2015 
году на индивидуальные системы отопления. Работы проводит 
Фонд газификации РТ.  

14 детских оздоровительных лагерей 
будут капитально отремонтированы в 2015 году. На эти цели из 
республиканского бюджета выделено 76 млн рублей.  В нынешнем году под-
лежат капитальному ремонту также 28 подростковых клубов.

650 млн рублей выделяется в 2015 году на реализа-
цию мероприятий по развитию и модернизации сетей водо-
снабжения на селе. Планируется построить 301,3 км водопроводных се-
тей, пробурить 38 артезианских скважин и установить 45 водонапорных ба-
шен. 

300 млн рублей выделят из бюджета РТ на рекон-
струкцию парков и скверов Казани. В Казани насчитывается 130 
парков и скверов, 32 из них в этом году будут реконструированы и  отре-
монтированы. 
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ЭКОНОМИКА РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

26 млрд рублей составляет общий объем финанси-
рования программы по обеспечению жильем граждан респу-
блики в 2015 году. Согласно программе в этом году в Татарстане будет 
построено 421,3 тыс. кв. метров жилья. Средняя стоимость квадратного ме-
тра не должна превышать 28,6 тыс. рублей.

Более 1 млрд рублей планируется направить на 
программу по снижению напряженности на республиканском 
рынке труда. Под ее действие попадут более 17 тыс. человек, подавляю-
щее большинство из которых – работники КамАЗа. 

Около 600 млрд рублей составляет суммарная 
стоимость инвестиционных проектов, реализуемых в рамках 
Камского территориального инновационно-производствен-
ного кластера. Здесь расположены такие крупнейшие предприятия, как 
«ТАНЕКО», «ТАИФ-НК», «КамАЗ», «Нижнекамскнефтехим», «Нижнекамскши-
на», ОЭЗ «Алабуга». В Камском кластере сосредоточено 40% промышленного 
производства республики.

120 тыс. рабочих мест планируется создать к 
2023 году в ОЭЗ «Алабуга». Перспективный план предусматривает так-
же достижение объемов выручки от продажи товаров резидентов до 320 
млрд рублей в год. 

2 млн рублей составила сумма штрафов, наложенных 
в республике за нарушение правил пожарной безопасности с 
начала проверок мест массового пребывания людей после пожара в ТЦ «Ад-
мирал». Прокуратура и МЧС выявили 1,8 тыс. нарушений правил пожарной 
безопасности на 184 объектах. 
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54,4 млн рублей планируется потратить в нынешнем 
году на создание 202 общественных пунктов охраны поряд-
ка в РТ. 

140 тыс. квартир введено в строй, в сельской мест-
ности построено 7267 домов для сельских  специалистов, в 
городах и районных центрах  получили жилье 7200 молодых 
семей – таковы некоторые результаты двадцатилетней работы Государ-
ственного жилищного фонда при Президенте Татарстана. 

Более 90 млн рублей выделено Татарстану на соз-
дание школ с инклюзивным образованием в рамках реализа-
ции госпрограммы РФ «Доступная среда» на 2011–2015 годы. 

40,2 мл рублей из федерального бюджета получит 
Татарстан в 2015 году на развитие мясного скотоводства. Всего 
в 2015 году на софинансирование расходных обязательств, связанных с под-
держкой экономически значимых региональных программ развития сель-
ского хозяйства в области мясного скотоводства, Правительство РФ распре-
делило субсидии в размере 2,4 млрд рублей между 34 субъектами РФ.

18 млрд рублей инвестирует Минпромторг России 
до 2019 года в  разработку беспилотного «КАМАЗа». Непосред-
ственным исполнителем проекта по разработке и изготовлению беспилот-
ного грузовика станет IT-компания Cognitive Technologies. Сам автогигант 
вложит в разработку 90 млн рублей, а Cognitive Technologies – 300 млн ру-
блей, выделенных на проект Министерством образования и науки РФ. 

4,5 млрд зрителей смогут посмотреть телетран-
сляции с соревнований Чемпионата мира по водным видам 
спорта, который пройдет в Казани с 24 июля по 9 августа 2015 
года. Трансляции будут вести 70 телерадиокомпаний. На игры приедут 2,5 
тыс. спортсменов из 200 стран мира.

1-е место в рейтинге эффективности работы власти в 
регионах РФ по итогам 2014 года сохранил за собой Татар-
стан. Далее идут Чечня, Ингушетия, Воронежская и Липецкая области, а 
также Санкт-Петербург. При составлении рейтинга учитывались такие пока-
затели, как наличие рабочих мест, рост рождаемости, увеличение продол-
жительности жизни, строительство новых школ и домов, создание инфра-
структуры и условий для ведения бизнеса и другие.
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ЭКОНОМИКА ПРИОРИТЕТЫ

К покупателям на…  
        БУКСИРЕ
ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ ТЕКУЩЕГО ГОДА РАЙОННЫЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ОБЩЕ-
СТВА ТАТАРСТАНА ОТГРУЗИЛИ В СЕЛЬСКИЕ МАГАЗИНЫ ПРОДУКЦИИ НА 501,6 
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ, ЧТО СОСТАВЛЯЕТ 139 ПРОЦЕНТОВ К УРОВНЮ СООТВЕТ-
СТВУЮЩЕГО ПЕРИОДА 2014 ГОДА. АССОРТИМЕНТ ПОСТАВОК СОСТАВЛЯЮТ 
КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ И РЫБА, ДАЛЕЕ ИДУТ МАКАРОННАЯ, КОЛБАСНАЯ 
ПРОДУКЦИЯ, БЕЗАЛКОГОЛЬНЫЕ НАПИТКИ, ХЛЕБОБУЛОЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ. КАК 
ОТМЕЧАЮТ САМИ КООПЕРАТОРЫ, ЧУВСТВУЕТСЯ СНИЖЕНИЕ БЛАГОСОСТОЯ-
НИЯ НАСЕЛЕНИЯ, В СВЯЗИ С ЧЕМ В СЕЛАХ УВЕЛИЧИЛОСЬ ПОТРЕБЛЕНИЕ ХЛЕ-
БОБУЛОЧНЫХ ТОВАРОВ, А СПРОС НА КОЛБАСНЫЕ И КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ, 
НАОБОРОТ, СНИЗИЛСЯ.

ПРИ ЭТОМ МАГАЗИНЫ РАЙПО ОТСУТСТВУЮТ В БОЛЕЕ ЧЕМ ШЕСТИСТАХ 
МАЛОНАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ 16 РАЙОНОВ ТАТАРСТАНА. ЭТУ НЕПРОСТУЮ 
ПРОБЛЕМУ НАШИ ПОТРЕБКООПЕРАТОРЫ ПЫТАЮТСЯ РЕШИТЬ ЗА СЧЕТ ВЫЕЗД-
НОЙ ТОРГОВЛИ НА СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ АВТОЛАВКАХ.

Текст: Владимир БЕЛОСКОВ.
Фото автора. 

Ч
ерный джип тащил на верев-
ке красивую автолавку по рас-
кисшей от дождя и снега до-
роге… Автолавка везла про-

дукты на верхнюю улицу маленькой 
деревни под названием Эстачи, что 
в 9 км от райцентра Высокая Гора, но 
забуксовала на бугре в глинистой ко-
лее. Тем временем на улице уже сто-

яли жители, в основном пенсионер-
ки. Был вторник, 11 часов дня – в это 
время, согласно утвержденному рай-
онной властью графику, автолавка и 
должна была прибыть в данный насе-
ленный пункт.

Вообще-то, до деревни, до первой 
улицы, ведет хорошая асфальтирован-
ная дорога. Но вот в самой деревне – 

только грунтовки, присыпанные кое-где 
щебнем. Водитель райпо Ильшат Шай-
хиев мог бы тормознуть на въезде, но 
сыграл человеческий фактор – пожалел 
пенсионерок: как они доберутся по та-
кой грязи до первой улицы? Да и сидев-
шая рядом продавец Лидия Кузьмина 
подбадривала: «Звонила в деревню, ска-
зали, «четырнадцатая» прошла…» Прав-
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да, не уточнила, какого дня. Может, в 
воскресенье? Тогда солнечно было.

Такой сердечный порыв кооперато-
ров подкупал: в самом деле, подходя-
щих «народных тропинок» с верхней 
улицы не было видно, перебраться на 
ту сторону оврага, до асфальта, можно 
было, только преодолев участок раскис-
шей грунтовки. Но пришла в голову и та-
кая мысль: а если бы не ехал сзади джип 
председателя Совета райпо? Как выле-
зать из колеи? Ведь в тот же день авто-
лавку ждали еще и в деревнях Верхняя 
Ия и Татарский Урмат.

Похоже, бригада все учла и все рас-
считала. Вовремя довезла до жителей 
верхней улицы товар. Народу к автолав-
ке вышло немного – человек 7–8. Поку-
пали – кому что надо. Ассортимент това-
ров был приличный. Хлеб, соль, подсол-
нечное масло, сахарный песок, крупы, 
колбасы, консервы, кондитерские изде-
лия, молочные продукты, пиво, безалко-
гольные напитки и т.д. Кто-то брал про-
дуктов на 500 рублей, кто-то – на 1000…

Стоявшие в очереди люди жалова-
лись на бездорожье, безводье (питье-
вую воду верхняя улица берет в роднике 
за околицей), на то, что уволилась почта-
льон, обслуживавшая три населенных 
пункта за 6 тысяч в месяц, и теперь не то 
что за письмами и газетами, но и за пен-
сией приходится самим ходить в сосед-
нюю Пановку, а это 3 км опять-таки по 
полям, по долам…

– Почему Беспалова не привезли? 
Пусть бы посмотрел, как мы тут кукуем! 
– выплескивали свои эмоции женщины.

Геннадий Беспалов – это глава Вы-

стала меньше. Значит, разъезжается на-
род. Хотя и до деревни, и по централь-
ной улице самой деревни – асфальт. Как 
говорится, цивилизация, живи не хочу. 

Тут, однако, свои проблемы: неку-
да вывозить мусор и уже несколько ме-
сяцев не работает телефонная линия. 
А вот и камушек в огород кооперато-
ров: одна из горожанок, заехавшая на-
вестить старушку мать, пожаловалась на 
то, что купила с автолавки скисшее мо-
локо.

Сразу же задаю сам собой возникший 
вопрос:

– А что, в самой деревне не у кого ку-
пить молоко, что ли?

И оказалось, что действительно не у 
кого: ни одной коровы на всю деревню.

– Держу кур да гусей летом, – расска-
зывает пенсионерка Нина Фирсова. – 
Продукты дети в основном из Казани 
привозят – у меня два сына и дочь, при-
езжают часто…

Нина Федоровна в прошлом была пе-
редовой дояркой, затем – завфермой 
в крепком когда-то колхозе имени Ле-
нина. Надаивала от коровы 5000 кило-
граммов молока в год, занимала первые 
места в районе. Не случайно ей было 
присвоено звание «Заслуженный кол-
хозник». Поначалу это звание давало 
какие-то выгоды в виде надбавки к зар-
плате и пенсии, но в последние годы ни-
чего этого не стало. Осталась только 
крепость духа, которую женщина черпа-
ет, видимо, в любви и уважении со сто-
роны своих детей и шестерых внуков.

Подумалось: какая все-таки важная 
миссия у кооператоров – доезжать до 
самых до окраин. Ведь людям, где бы 
они ни жили, важно внимание.

– Они молодцы, – хвалит работников 
райпо Нина Федоровна. – Приезжают 
вовремя, в любую погоду, выбор това-
ров есть, на качество и цены жаловаться 
не приходится. 

Если Фирсова купила продуктов не-
много – все равно дети скоро приедут, 
то пенсионер Петр Кузьмичев отова-
рился сразу на 1136 рублей – все по спи-
ску супруги Надежды Ильиничны. Он, 
кстати, когда-то тоже был дояром и, бы-
вало, по продуктивности буренок иной 
раз опережал Нину Федоровну. А сейчас 
главная проблема супружеской четы – 
как пробиться до дороги после пурги. 
Дом – в низинке, один-единственный, 
кто здесь будет сугробы разгребать? 
Пока сами не протопчут тропинку, а это 
метров 60–70, так и живут, отрезанные 
от «большой земли».

…В Татарский Урмат тоже ведет ас-
фальт. По обе стороны – еловые посад-
ки. Красота! Подъезжаем к околице. 
Все! Асфальт закончился. Что делать? До 
крайнего дома – метров пятьдесят, но 
по непроезжей, казалось бы, грязи. И тут 
водитель не стал колебаться – предсе-

Стоявшие в очереди люди жаловались на без-
дорожье, на безводье (питьевую воду верхняя 
улица берет в роднике за околицей), на то, что 
уволилась почтальон, обслуживавшая три насе-
ленных пункта за 6 тысяч в месяц и теперь не 
то что за письмами и газетами, но и за пенсией 
приходится самим ходить в соседнюю Пановку, 
а это 3 км опять-таки по полям, по долам…

сокогорского сельского поселения, на 
территории которого расположена де-
ревня Эстачи. В органах местной вла-
сти – почти тридцать лет. Значит, люди 
доверяют. Судя по тому, что до дерев-
ни, пусть лишь до окраины, асфальт все 
же дошел, да и на самой верхней ули-
це белеет защебененный участок грун-
товки, местная власть совсем без при-
гляда деревню не оставляет. О чем сви-
детельствует также и приезд автолавки. 
Но такова жизнь: она постоянно подбра-
сывает все новые и новые проблемы, ко-
торые надо решать. 

– Есть госплан, согласно которому в 
деревне Эстачи должно быть заасфаль-
тировано 1,3 км дороги, да еще до до-
роги М-7 близ села Чебакса 2,5 км, – рас-
сказывает Дмитрий Белоногов. – Там, ко-
нечно, все по-хитрому – сроков нет, но 
до каких пор людям страдать?

С молодым человеком разговор со-
стоялся уже на первой улице, где авто-
лавка припарковалась прямо посреди 
дороги на асфальтированном ее участ-
ке. И здесь тоже покупателей оказалось 
не густо – человек 5–6.

У жителей Эстачи – свои проблемы, а 
у кооператоров – свои: приехали, набук-
совались, а наторговали с гулькин нос. 
Коммерческой выгоды от поездок в та-
кие деревни – никакой.

Но, может быть, в Верхней Ие пове-
зет? И автолавка отправляется в сторо-
ну Высокой Горы, чтобы проследовать 
на Куркачи.

… В Верхней Ие приходилось бывать 
лет тридцать назад. И вот – новая встре-
ча. Сразу бросилось в глаза – деревня 

Дорожный знак не даст проехать мимо.
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ЭКОНОМИКА ПРИОРИТЕТЫ

дательский джип-то рядом, с разгонки, 
помотавшись в жиже из стороны в сто-
рону, выбрался на твердое место и дал 
несколько зазывных сигналов. Тут же на 
улице появилось несколько человек.

Надо ли говорить, что главной про-
блемой местные жители назвали отсут-
ствие асфальта в селе. После этого вот 
что подумалось: еще лет пятнадцать на-
зад даже жители крупных населенных 
пунктов не сильно акцентировали вни-
мание на отсутствии хороших уличных 
дорог, видимо не желая зазря воздух со-
трясать. Сейчас о желании иметь такие 
дороги заговорили даже жители глубин-
ки, значит, увидели, что лед тронулся. 
Активней стали строиться дороги в се-
лах и деревнях республики.

В Татарском Урмате снова довелось 
услышать добрые слова в адрес коопе-
раторов: приезжают строго по графику, 
товара достаточно, качество хорошее, 
цены приемлемые.

– Наладить надежное торговое об-
служивание малых населенных пунктов 
в районе помогли три новые автолав-
ки, выделенные району республикой 
на очень льготных условиях, – говорит 
председатель Совета Высокогорско-
го райпо Булат Сагдиев. – Две из них вы-
делили нашему райпо, и теперь мы ре-
гулярно обслуживаем двадцать малых 

ные расходы при этом компенсируются 
из республиканского и районного бюд-
жетов. Из республиканского бюджета за 
2014–2015 годы мы получили 8 мл 200 
тыс. рублей. Из них 183 тыс. рублей пе-
речислено Высокогорскому райпо…

По завершении поездки по малым 
населенным пунктам Высокогорско-
го района мы встретились с первым за-
местителем главы района Лейсан Га-
лаутдиновой, рассказали ей о своих 
впечатлениях. Вот как она прокоммен-
тировала ситуацию: 

– Сохранению малых сел и деревень 
муниципальные власти придают боль-
шое значение. Ведь там живут наши 
люди. 28 федеральных и республикан-
ских программ, действующих в районе, 
затрагивают и малые населенные пун-
кты. Особое внимание мы уделяем ре-
шению проблем коренных жителей. На-
пример, в деревне Берли построен мо-
дульный фельдшерско-акушерский 
пункт. В селе Малые Алаты, где прожи-
вает менее 150 человек, в прошлом году 
по программе «Чистая вода» построи-
ли водопровод. Новый водопровод про-
веден в деревне Красный Восток, при 
этом использованы средства гранта на 
сумму один миллион рублей. В селе Ма-
лый Битаман в 2013 году построили ФАП 
и асфальтированную дорогу. В 2013 году 
провели асфальтированную дорогу с 
мостом до деревни Яна Юл. Провели ас-
фальтированную дорогу также в дерев-
ни Садилово и Хохлово. Открыты дет-
ские сады в деревнях Малые Ряси и Таш-

Надо ли говорить, что главной проблемой мест-
ные жители назвали отсутствие асфальта в селе. 
После этого вот что подумалось: еще лет пятнадцать 
назад даже жители крупных населенных пунктов 
не сильно акцентировали внимание на отсутствии 
хороших уличных дорог, видимо не желая зазря 
воздух сотрясать. Сейчас о желании иметь такие 
дороги заговорили даже жители глубинки, значит, 
увидели, что лед тронулся. Активней стали стро-
иться дороги в селах и деревнях республики.

– Руководство респу-
блики сильно поддер-
жало потребительскую 
кооперацию, оказав зна-
чительную финансовую 
помощь в приобретении 
100 новых автолавок, 90 
из которых мы уже полу-
чили и распределили по 
районам, – говорит пред-
седатель Татпотребсо-
юза Махмут Фаттахов. 
– В республике насчиты-
вается 645 населенных 
пунктов, в которых нет 
магазинов. И мы считаем 
своим долгом охватить 
их торговым обслу-
живанием, используя 
новые автолавки. Транс-
портные расходы при 
этом компенсируются 
из республиканского и 
районного бюджетов.

деревень района – почти половину из 
имеющихся. С коммерческой точки зре-
ния дело это было бы невыгодное, если 
бы не компенсация части транспортных 
расходов из бюджета республики. Кро-
ме того, на тех же льготных условиях мы 
получили еще скотовоз и молоковоз. С 
такой поддержкой можно работать!

Видно, что Булат Нагимович настроен 
по-боевому. Хотя по духу он скорее ком-
мерсант, чем кооператор. Верится, что 
отцовские гены, а тот когда-то тоже был 
председателем райпо, помогут моло-
дому предпринимателю быстро пропи-
таться духом кооперации, суть которой 
не только в получении коммерческой 
выгоды, но и в ответственности перед 
пайщиками. Ответственность эту он на-
глядно продемонстрировал, вытаскивая 
на джипе автолавку из колеи.

– Руководство республики сильно 
поддержало потребительскую коопера-
цию, оказав значительную финансовую 
помощь в приобретении 100 новых ав-
толавок, 90 из которых мы уже получили 
и распределили по районам, – говорит 
председатель Татпотребсоюза Махмут 
Фаттахов. – В республике насчитывается 
645 населенных пунктов, в которых нет 
магазинов. И мы считаем своим долгом 
охватить их торговым обслуживанием, 
используя новые автолавки. Транспорт-

Высокогорские кооператоры оказывают торговые услуги в 20 малых населенных пунктах района.
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лы-Ковали. В деревне Малый Сулабаш 
построена водонапорная башня, в даль-
нейшем будет построен водопровод. В 
деревню Бикнарат завезли щебень, там 
будет проложена дорога. Налажено ве-
теринарное обслуживание ЛПХ.

– Наш район – один из самых актив-
ных в деле реализации программы са-
мообложения с софинансированием из 
республиканского бюджета, – продол-
жает Лейсан Галаутдинова. – На день-
ги, собираемые населением, а также 
республиканские субсидии огороди-
ли несколько кладбищ и построили не-
сколько сот метров уличных щебеноч-
ных дорог. Программа пришлась жи-
телям района по душе, они увидели 
реальные результаты, поэтому в авгу-
сте прошлого года вновь состоялись ре-
ферендумы, участники которых решили 
собрать уже по 200 рублей с человека. 
К собранной сумме добавились респу-
бликанские деньги, и сегодня идет их ос-
воение. 

Мы возродили райпо, – рассказывает 
заместитель главы района. – У районно-
го потребительского общества крепкая 
материально-техническая база, во мно-
гих селах возобновилась работа магази-
нов. Действует заготовительно-убойный 
цех, через который крестьянские подво-
рья реализуют живой скот. Кооперато-

по телефону и выезжают по адресам. 
Все вроде бы хорошо. Но есть проблема: 
во всех ветеринарных пунктах работа-
ют специалисты предпенсионного или 
пенсионного возраста. Молодежь сюда 
не идет. И понятно почему: оклады – 7–8 
тысяч рублей, жилья нет. В двух ветери-
нарных пунктах нет служебной машины, 
в Чепчугах старый «уазик» на ходу рас-
сыпается… Уйдут старые кадры – воз-
можно, придут и новые, но за большие 
деньги. Но у них – ни знаний, ни практи-
ки, потому что передавать их будет не-
кому. А передача опыта в ветеринарном 
деле – очень важная вещь. Впрочем, 
и работы, похоже, будет значительно 
меньше: поголовье скота в личных под-
собных хозяйствах уменьшается. 

По этому поводу заместитель руково-
дителя исполкома Высокогорского рай-
она по экономике Айрат Давлетшин го-
ворит:

– Мы все хотим питаться натуральны-
ми продуктами, а вот внимания к сель-
скому человеку у государства не хвата-
ет. Хорошо, что работают многочислен-
ные федеральные и республиканские 
программы, но этого недостаточно. 

Нет, не случайно в феврале нынешне-
го года на итоговом совещании руково-
дителей Татпотребсоюза и его район-
ных подразделений, а также ряда глав 
муниципальных районов Президент РТ 
Рустам Минниханов заявил о необходи-
мости возрождения районных потреби-
тельских обществ. Деньги деньгами, а с 
кооператоров никто еще не снимал со-
циальной ответственности перед пай-
щиками, проживающими не только в 
крупных, но и в малых населенных пун-
ктах, за торговое обслуживание, заго-
товку излишков произведенной на под-
ворьях продукции. 100 новых автолавок 
и компенсация части транспортных рас-
ходов райпо по обслуживанию дальних 
деревень – это первые серьезные шаги 
на пути к оживлению сельской глубин-
ки, обретению ею второго дыхания.

Деньги деньгами, а с кооператоров никто еще не 
снимал социальной ответственности перед пайщи-
ками, проживающими не только в крупных, но и 
в малых населенных пунктах, за торговое обслу-
живание, заготовку излишков произведенной на 
подворьях продукции. 100 новых автолавок и ком-
пенсация части транспортных расходов райпо 
по обслуживанию дальних деревень – это пер-
вые серьезные шаги на пути к оживлению сель-
ской глубинки, обретению ею второго дыхания.

На деньги, собираемые населением, а также респу-
бликанские субсидии огородили несколько клад-
бищ и построили несколько сот метров уличных 
щебеночных дорог. Программа пришлась жителям 
района по душе, они увидели реальные резуль-
таты, поэтому в августе прошлого года вновь 
состоялись референдумы, участники которых 
решили собрать уже по 200 рублей с человека. 
К собранной сумме уже добавились республи-
канские деньги, и сегодня идет их освоение.

ры охватили торговым обслуживанием 
20 малых населенных пунктов района. 
Остальные обслуживаются предприни-
мателями, находятся под опекой сель-
ских поселений, а также социальных ра-
ботников… 

Власть в районе не бездействует. Од-
нако проблем так много, что для реше-
ния одних не хватает денег, до других не 
доходят руки. Взять, к примеру, ветери-
нарное обслуживание личных подсоб-
ных хозяйств. В районе действует 5 вете-
ринарных пунктов, в том числе 2 новых 
модульных в селах Дубъязы и Чепчу-
ги. В каждом из них есть ветеринарный 
врач, ветеринарный фельдшер и веттех-
ник. Они принимают заявки – лично или 

Автолавка ждет подмоги.
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ПОРЯДОК в доме
МУНИЦИПАЛЬНОЕ СООБЩЕСТВО СТРАНЫ С НЕТЕРПЕНИЕМ ЖДЕТ РЕЗУЛЬТАТОВ 
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА НА ЗВАНИЕ «САМОЕ БЛАГОУСТРОЕННОЕ ГОРОД-
СКОЕ (СЕЛЬСКОЕ) ПОСЕЛЕНИЕ РОССИИ» ПО ИТОГАМ 2014 ГОДА. ИМЕНА ПОБЕ-
ДИТЕЛЕЙ МИНСТРОЙ РОССИИ ДОЛЖЕН ОБНАРОДОВАТЬ УЖЕ В ИЮЛЕ. ПРИЗЕРЫ 
КОНКУРСА, КАК И ПРЕЖДЕ, ПОЛУЧАТ ДИПЛОМЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ I, II И III СТЕПЕНЕЙ, А ТАКЖЕ СОЛИДНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ПРЕМИИ. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото: Андрей ТИТОВ.

О
сновную часть призовых муни-
ципальные образования обя-
заны направить на дальнейшее 
развитие жилищно-коммуналь-

ного хозяйства и повышение благо-
устроенности населенных пунктов. 
Лишь до 10 процентов средств могут 
быть использованы для премирования 
работников организаций, добившихся 
наиболее высоких результатов в сфере 
ЖКХ и благоустройства. 

Конкурс, главной целью которого яв-
ляется стимулирование активности ор-
ганов местного самоуправления в во-
просах развития ЖКХ и повышения 
уровня благоустроенности территорий, 
организуется ежегодно начиная с 1997 
года. С 2010 года право участвовать в 
нем получили сельские поселения. Се-
годня конкурс проводится в два этапа 
по шести категориям муниципальных 
образований. В I категории состязаются 

городские поселения (городские окру-
га), являющиеся административными 
центрами (столицами) субъектов стра-
ны. Во II категории – городские поселе-
ния (городские округа) с населением от 
100 тысяч человек и более (в том числе 
внутригородские территории городов 
федерального значения Москва и Санкт-
Петербург). III категория предназначе-
на для городских поселений (городских 
округов) с населением до 100 тысяч че-
ловек (в том числе внутригородских 
территорий городов федерального зна-
чения Москва и Санкт-Петербург). В IV 
категории конкурса соперничают сель-
ские поселения с населением от 5 ты-
сяч человек и более, а в V и VI категори-
ях – сельские поселения с населением 
от 3 до 5 тысяч и до 3 тысяч человек со-
ответственно.  

При выборе победителей учитывают-
ся результаты реализации в городах и 

селах программ строительства и капи-
тального ремонта, благоустроенность 
дорог, удобство улиц и зданий, архитек-
турно-композиционная завершенность 
и художественная выразительность го-
родской и сельской застройки, сохране-
ние историко-культурного и природно-
го наследия, состояние транспортного 
обслуживания населения и обеспече-
ние безопасности дорожного движения, 
другие параметры.

В последние годы в конкурсе на зва-
ние «Самое благоустроенное городское 
(сельское) поселение России» все боль-
ший тон задают татарстанские села и го-
рода. Особо «урожайным» для нас стал 
2014 год, когда призы (по итогам 2013 
года) получили сразу четыре населен-
ных пункта республики. Так, среди го-
родов с населением до 100 тысяч чело-
век победу праздновал город Мамадыш. 
Среди сельских поселений с населени-
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ем от 5 тысяч человек лидером стал по-
селок городского типа Актюбинский Аз-
накаевского муниципального района.   
Престижный титул среди сельских посе-
лений с населением от 3 до 5 тысяч че-
ловек завоевало Красногорское сель-
ское поселение Мамадышского района. 
Новоимянское сельское поселение Сар-
мановского района стало третьим среди 
сельских поселений с населением ме-
нее трех тысяч человек. 

По мнению начальника отдела мони-
торинга эксплуатации объектов ЖКХ и 
благоустройства Минстроя РТ Рустама 
Хакимова, и в этом году наши муници-
пальные образования имеют неплохие 
шансы на успех в конкурсе. 

– Всего от Татарстана на конкурс за-
явилось 16 участников, – рассказал он. 
– Это победители и призеры республи-
канского конкурса «Самый благоустро-
енный населенный пункт Республики Та-
тарстан» за 2014 год. Он  проводится у 
нас с 2001 года и является региональ-
ным этапом всероссийского конкурса. 
В этом году в восьми номинациях наше-
го конкурса состязалось 39 населенных 
пунктов, ТСЖ и организаций республи-
ки. Их заявки оценивались по различ-
ным критериям. В частности, учитыва-
лись объем средств, выделенных му-
ниципалитетом на благоустройство, 
количество приборов учета в муници-
пальном образовании, сбор платежей 
за жилищно-коммунальные услуги и так 
далее. 

Больше всего участников на всерос-
сийский конкурс делегировал Мама-

села Кутемели, Новый Имян, деревни 
Буралы-Чишма, Ивановка и Таза-Чиш-
ма. Здесь сегодня проживает 672 чело-
века, среди них татары, русские, кряше-
ны, чуваши. 

В поселении насчитывается 309 под-
ворий.  Работают два дома культуры и 
сельский клуб, Кутемелинская сельская 
библиотека, отделения почтовой связи 
и Сбербанка, три фельдшерско-акушер-
ских пункта, школа-девятилетка, совме-
щенная с детским садом. 

В поселении из года в год обновля-
ется дорожная инфраструктура, бла-
гоустраиваются кладбища, проводит-
ся большая работа по озеленению тер-
ритории. 

На дальнейшее благоустройство сель-
ского поселения были направлены и 
призовые всероссийского конкурса – 
приобретены и установлены светоди-
одные лампы в селах Кутемели и Новый 
Имян, деревне Буралы-Чишма. Кроме 
того обновлены аншлаги, изготовлены 
вывески для социальных объектов, до-
ски объявлений и т.д. 

Большой фронт работ в муниципаль-
ном образовании проводится за счет 
спонсоров. Например, немалые сред-
ства вкладывает в развитие своей ма-
лой родины уроженец села Кутемели на-
чальник НГДУ «Альметьевнефть» Мирга-

Основную часть призовых муниципальные обра-
зования обязаны направить на дальнейшее раз-
витие жилищно-коммунального хозяйства и 
повышение благоустроенности населенных пун-
ктов. Лишь до 10 процентов средств могут 
быть использованы для премирования работни-
ков организаций, добившихся наиболее высоких 
результатов в сфере ЖКХ и благоустройства.

дышский район – один из лидеров в ре-
спублике по вопросам благоустройства. 
Район представлен городом Мамадыш, 
Красногорским и Куюк-Ериксинским 
сельскими поселениями. В конкурсе 
участвуют по два представителя от Аз-
накаевского (город Азнакаево и пгт Ак-
тюбинский), Бавлинского  (город Бавлы 
и Крым-Сарайское сельское поселение) 
и Высокогорского (пгт Высокая Гора и 
Бирюлинское сельское поселение) рай-
онов.  Также в числе претендентов на 
победу – города Набережные Челны, 
Альметьевск, Елабуга, Чистополь, посе-
лок Камские Поляны Нижнекамского и 
Шишинерское сельское поселение Бал-
тасинского районов.

ОПЫТ ЛИДЕРА
Вновь испытает удачу в конкурсе и Но-
воимянское сельское поселение Сар-
мановского района, объединяющее 

Аншлаг при въезде в Кутемели. ФАП больше напоминает амбулаторию и по 
площади, и по количеству оказываемых услуг.

Дом культуры в селе Кутемели.
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ЭКОНОМИКА ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛА

зиян Тазиев. Благодаря ему в Кутемелях 
отремонтированы школа и детский са-
дик, появился ФАП, по занимаемой пло-
щади и количеству оказываемых услуг 
больше напоминающий амбулаторию, 
отремонтирована мечеть, преобразил-
ся центр села, а сами сельчане теперь 
пьют чистую родниковую воду. В пред-
дверии празднования 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне здесь 
на спонсорские деньги привели в поря-
док мемориальный комплекс и прилега-
ющий к нему парк, посадили новые де-
ревья. При установке надгробных плит 
на безымянных могилах в погосте цен-
тральной усадьбы поселения финансо-
вую поддержку окажет также глава НГДУ 
«Альметьевнефть».

 Местной достопримечательностью 
является Кутемелинский дом культуры, 
в котором располагается вместитель-
ный зрительный зал. Дом культуры пе-
режил второе рождение благодаря по-
мощи мецената.  

– На благоустройство пяти деревень 
в нашем годовом бюджете предусмо-
трено всего 68 тысяч рублей, – говорит 
энергичный глава Новоимянского сель-
ского поселения Илюс Вахитов. – Сами 
понимаете, на эти деньги мало что сде-
лаешь. Без помощи Миргазияна Заки-
евича мы бы не имели даже часть того, 
что у нас теперь есть. Большое ему чело-

мусора в неположенном месте. Они раз-
вешаны на видных местах по всему му-
ниципалитету. Поэтому строительных 
материалов, старой техники и другого 
хлама возле ворот местных подворий 
не встретишь. Илюс Вахитов, в прошлом 
санитарный врач, то ли в шутку, то ли 
всерьез рассказывает о том, что иногда 
лично из бинокля следит за нарушите-
лями правил благоустройства. Но факт 
остается фактом – в 2014 году Ново-
имянское сельское поселение было 
признано лучшим по итогам двухмесяч-
ника по санитарной очистке, озелене-
нию и благоустройству среди населен-
ных пунктов Сармановского района. 

В завершение встречи Илюс Вахитов 
показывает нам свои владения с самой 
высокой точки у села Кутемели. Даже 
этот небольшой клочок земли здесь 
умудрились обустроить под смотровую 
площадку с парковкой – просто уложи-
ли камни и установили из трубы отбой-
ник-ограничитель. 

АЛГОРИТМ ЧИСТОТЫ
Немалый опыт благоустройства нако-
плен и в других населенных пунктах 
Сармановского района. Благодаря раз-
личным программам и поддержке не-
фтяников из года в год преображает-
ся Сармановское сельское поселение. В 
его состав входят само село Сарманово 
и деревня Новое Ахметово, в которых 
проживают в общей сложности 7,5 ты-
сяч человек.

В поселении активно обновляется 
жилищный фонд, строятся и капиталь-

Новоимянцы не сидят сложа руки, полагаясь только 
на помощь со стороны. Одними из первых в респу-
блике в поселении с 2013 года активно включились 
в реализацию программы самообложения. Собран-
ные в ее рамках деньги потратили на ремонт моста 
через речку Камышлы в селе Кутемели, прокладку 
дороги к кладбищу соседней деревни, приведение в 
порядок свалок, очистку улиц сельского поселения в 
зимний период. Кроме того закупили для двух дере-
вень мотопомпы и электрический отбойный молоток.

веческое спасибо за заботу о сельском 
поселении и всестороннюю поддержку. 

В Новоимянском сельском поселе-
нии реализуется целый ряд республи-
канских программ. Илюс Вахитов с гор-
достью рассказывает об асфальтовой 
дороге, благодаря которой наладилось 
сообщение между селами Кутемели и 
Новый Имян. С нового учебного года по 
ней начнут курсировать школьные ав-
тобусы. 

Надо сказать, что новоимянцы не си-
дят сложа руки, полагаясь только на по-
мощь со стороны. Одними из первых в 
республике в поселении с 2013 года ак-
тивно включились в реализацию про-
граммы самообложения. Собранные в 
ее рамках деньги потратили на ремонт 
моста через речку Камышлы в селе Куте-
мели, прокладку дороги к кладбищу со-
седней деревни, приведение в порядок 
свалок, очистку улиц сельского поселе-
ния в зимний период. Кроме того заку-
пили для двух деревень мотопомпы и 
электрический отбойный молоток. 

Средства самообложения стали боль-
шим подспорьем для сельского поселе-
ния при организации централизованно-
го вывоза твердых бытовых отходов на 
санкционированную свалку. Мусор ути-
лизируется два раза в неделю, а отве-
чает за это отдельный человек. В целом 
здесь установлено обязательное для 
всех правило: «Каждый должен убирать 
за собой мусор!». Прививать населению 
экологическую культуру помогают и та-
блички, призывающие к чистоте и напо-
минающие о размере штрафа за выброс 

Илюс Вахитов, в прошлом санитарный врач, 
то ли в шутку, то ли всерьез рассказывает о 
том, что иногда лично из бинокля следит за 
нарушителями правил благоустройства.

В преддверии 70-летия Великой Победы в Кутемели на спонсорские средства привели в поря-
док мемориальный комплекс и прилегающий к нему парк.

Мост отремонтировали на средства,  
собранные в результате самообложения.
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но ремонтируются социальные объек-
ты, развивается инфраструктура, совер-
шенствуется архитектурный ансамбль 
райцентра. Вся территория муниципа-
литета сверкает чистотой: согласно ге-
неральной схеме очистки, мусор и отхо-
ды в организованном порядке вывозят-
ся на полигон ТБО. 

По словам руководителя исполкома 
Сармановского сельского поселения Ре-
ната Ахмадуллина, 2014 год стал еще од-
ной вехой в повышении качества жизни 
местного населения. В частности, в де-
ревне Новое Ахметово в рамках респу-
бликанских программ капитально об-
новился действующий ФАП и был про-
веден косметический ремонт сельского 
клуба.  

Буквально в ноябре прошлого года в 
Сарманово распахнул двери спортивно-
оздоровительный комплекс «Дулкын», 
построенный по проекту «Единая Рос-
сия» – 500 бассейнов». Рядом с комплек-
сом разбит парк с фонтаном, детскими 
игровыми площадками, удобными ска-
мейками для отдыха. Сармановцы уже 
успели его облюбовать. 

– Ежегодно в Сарманово капитально 
ремонтируются 3–4 многоквартирных 
дома, – рассказывает Ренат Ахмадуллин.  
– Совершенствуется дорожная сеть, 
только в этом году за счет муниципаль-
ного дорожного фонда мы обновим до-
роги на двух улицах райцентра. Появит-
ся также асфальт на пяти улицах строя-
щегося поселка.

В рамках республиканского Года пар-
ков и скверов в столице Сармановско-

ном секторе поселка и реконструкцию 
с последующим техническим оснаще-
нием кинотеатра «Джалиль». В результа-
те он сегодня не уступает кинотеатрам 
больших городов и позволяет посетите-
лям смотреть фильмы в 3D-формате. 

Развернута в поселке большая рабо-
та и в рамках республиканских целе-
вых программ. Так, в 2014 году здесь был 
торжественно заселен новый дом, по-
строенный по республиканской про-
грамме социальной ипотеки, ремон-
тируются дороги и многоквартирные 
дома.  

Все, кто бывал в Джалиле, знают, как 
здесь сегодня чисто, уютно и красиво. 
Не раз поселок становился призером 
республиканского конкурса «Самый 
благоустроенный населенный пункт Ре-
спублики Татарстан». По итогам 2014 
года он занял на нем второе место. 

Немалая заслуга в победах принад-
лежит ОАО «Джалильское ЖКХ (благо-
устройство)» во главе с генеральным ди-
ректором Ниязом Гариповым, с 2007 
году взявшего на себя функцию заботли-
вого хозяина населенного пункта.

В 2009 году на полигоне ТБО поселка 
было построено здание под мусоросор-
тировочную линию, а благодаря помо-
щи руководства района и нефтяников 
были изысканы средства на приобрете-
ние оборудования, дополнительных му-
соровозов и контейнеров. Теперь пред-
приятие занимается селективным сбо-
ром твердых бытовых отходов.

В целом здесь установлено обязательное для 
всех правило: «Каждый должен убирать за 
собой мусор!». Прививать населению экологи-
ческую культуру помогают и таблички, призы-
вающие к чистоте и напоминающие о размере 
штрафа за выброс мусора в неположенном 
месте. Они развешаны на видных местах по 
всему муниципалитету. Поэтому строительных 
материалов, старой техники и другого хлама 
возле ворот местных подворий не встретишь.

го района ведется реконструкция парка, 
именуемого в народе «Ленинским сади-
ком». Кроме того, в текущем году на всех 
улицах села появятся светодиодные све-
тильники.

Аналогичным образом будет модер-
низирована нынче и система улично-
го освещения пгт Джалиль, отметивше-
го в прошлом году свой полувековой и 
55-летний юбилей градообразующего 
предприятия НГДУ «Джалильнефть». По 
этому случаю в поселке на средства не-
фтяников были отремонтированы си-
стема водоснабжения, поликлиника, 
детская художественная школа, гимна-
зия, две средние школы, спортивно-оз-
доровительный комплекс «Батыр», ле-
довый дворец. Компания «Татнефть» 
профинансировала также прокладку ос-
вещенной пешеходной дорожки в част-

Мусоросортировочная станция на полигоне ТБО пгт Джалиль.

К концу августа в Сарманово сдадут в эксплуатацию современный  
детский сад на 120 мест.

Благодаря реконструкции кинотеатра, про-
веденной нефтяниками, в Джалиле теперь 
можно смотреть фильмы в 3D-формате.
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МОЛОЧНЫЕ берега
ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА ЯВЛЯЕТСЯ ДЛЯ АГРАРНОГО СЕКТОРА ЭКОНО-
МИКИ ТАТАРСТАНА СТРАТЕГИЧЕСКИМ НАПРАВЛЕНИЕМ РАЗВИТИЯ, ПРИНО-
СИТ ОСНОВНОЙ ДОХОД СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯМ И ЛИЧНЫМ ПОДВОРЬЯМ. 
ТОЛЬКО В 2014 ГОДУ В РЕСПУБЛИКЕ ПРОИЗВЕДЕНО 1,7 МИЛЛИОНА ТОНН 
МОЛОКА, А БЛАГОПРИЯТНАЯ ЦЕНОВАЯ КОНЪЮНКТУРА НА РЫНКЕ ЖИВОТ-
НОВОДЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ ПОЗВОЛИЛА НАШИМ АГРАРИЯМ ВЫРУЧИТЬ НА 
ПРОДАЖЕ МОЛОКА ДОПОЛНИТЕЛЬНО 4,6 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ. ВСЕГО ЖЕ 
ОТ ЕГО РЕАЛИЗАЦИИ ТАТАРСТАНСКИЕ СЕЛЬЧАНЕ ЗАРАБОТАЛИ В ПРОШЛОМ 
ГОДУ 18,6 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото: Андрей ТИТОВ. 

Е
сли же вести речь о текущем годе, 
то за первый квартал в республи-
ке было произведено около 275 ты-
сяч тонн молока, что составляет 105 

процентов к уровню 2014 года. Средний 
удой на одну корову превысил 1170 ки-
лограммов. При этом наибольший рост 
объемов производства наблюдался в 
Мамадышском, Алькеевском, Кукмор-
ском, Высокогорском, Камско-Устьин-
ском, Новошешминском и Верхнеуслон-
ском районах. 

Как сообщил в конце весны текуще-
го года заместитель министра сельско-
го хозяйства и продовольствия РТ Назип 
Хазипов, по валовому производству мо-
лока Татарстан является лидером в Рос-
сии. Однако нашим животноводам пред-
стоит изрядно потрудиться над повы-
шением продуктивности дойного стада. 
Например, в прошлом году в республи-
ке от каждой коровы было получено в 
среднем 4853 килограмма молока. Тог-
да как в Ленинградской области этот по-

казатель составил 7,8 тысячи, в Карелии 
– 6,9 тысячи килограммов. В Кировской 
области, Марий Эл и Ульяновской обла-
сти средняя продуктивность каждой бу-
ренки за этот же период составила 6,5 
тысячи, 5,9 тысячи и около 5 тысяч кило-
граммов соответственно.

Недостаточно высока продуктивность 

коров не только в обычных, но и в пле-
менных хозяйствах республики. Напри-
мер, в лучшем сельхозпредприятии ре-
гиона – ООО «АПК «Продовольственная 
программа» Мамадышского района от 
каждой коровы в 2014 году было получе-
но в среднем по 9506 килограммов про-
дукции. Для сравнения: в ЗАО «Племза-

На долю Атнинского района сегодня приходится 4,3 процента от всего объема молока,  
производимого в республике.
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вод «Рабитицы» Ленинградской области 
буренки приносили более 11000 кило-
граммов молока. 

По мнению заместителя Премьер-ми-
нистра – министра сельского хозяйства 
и продовольствия РТ Марата Ахмето-
ва, имеющийся генетический потенци-
ал животных в республике позволяет по-
лучать 7–8 тысяч килограммов молока 
от коровы, но эффективно использовать 
ресурс дойного стада мешают несовер-
шенные технологии содержания, корм-
ления, кормозаготовки и приготовления 
кормов на местах.

Специалисты считают, что нашим сель-
хозпредприятиям следует искать резер-
вы производства в сбалансированных 
энергонасыщенных и высокопротеи-
новых кормах собственного производ-
ства. Для этого каждое хозяйство долж-
но иметь посевы рапса, рыжика и куку-
рузы по зерновой технологии из расчета 
полгектара на одну условную голову 
крупного рогатого скота. Это позволит 
уже через 1,5–2 года поднять продук-
тивность местных коров на 1000 кило-
граммов и более. Да, плохую корову со-
держать невыгодно, плохо кормить хо-
рошую корову – просто разорительно. 
Пока же, из-за дефицита протеина в ра-
ционе коров, Татарстан ежегодно недо-
получает 300 тысяч тонн молока.

КАКОВ УХОД, ТАКОВ И ДОХОД
На протяжении последних лет одним из 
лучших муниципальных образований 
республики по показателю продуктив-
ности дойного стада является Атнинский 
район. Имея 1,4 процента республикан-
ской пашни и 2,9 процента республикан-
ского поголовья дойных коров, район 
производит сегодня 4,3 процента от все-
го объема молока, производимого в Та-
тарстане. В 2014 году, например, здесь 
было реализовано 41361,5 тонны моло-
ка, выручка составила 1 млрд 198 млн 
рублей, а уровень рентабельности – 35 
процентов. При этом был достигнут наи-
больший удельный вес надоев в расче-
те на 100 гектаров сельхозугодий – 820 
центнеров. 

Не застала врасплох атнинских живот-
новодов и нынешняя зимовка.  Ежеднев-
но на фермах района производилось бо-
лее 100 тонн молока. Только в середине 
апреля суточный надой на одну коро-
ву в районе составил 20,3 килограмма 
против 13,9 килограмма среднереспу-
бликанского показателя, что на 4,5 кило-
грамма больше по сравнению с соответ-
ствующим показателем прошлого года. В 
чем секрет успеха, где кроются резервы 
высоких результатов? В поисках ответа 
на этот вопрос мы побывали в несколь-
ких сельхозпредприятиях района.

 – У нас нет инвесторов и агрохолдин-
гов, а погоду в сельском хозяйстве дела-
ют 10 колхозов, – рассказывает началь-

ра. Людей на ферму и по домам разво-
зит вахтовый автобус. Во-первых, удоб-
но для самих работников, а во-вторых, 
дисциплинирует – опаздывать на транс-
порт нельзя.

В Берескинской бригаде в среднем от 
каждой коровы надаивается 24–25 ки-
лограммов молока в сутки жирностью 
более 3,8 процента. Дойка автоматизи-
рованная, во всех коровниках стоят мо-
локопроводы шведской фирмы «Де Ла-
валь», молоко охлаждается в танкерах. 
Секрет такой высокой продуктивности, 
по словам Талгатя Низамова, в сбалан-
сированном рационе кормления. Оно 
здесь однотипное. Животные получа-
ют качественный сенаж и силос, сено, 
комбикорма (их делают в местном цеху. 
– Авт.). В комбикорма добавляют по 20 
процентов кукурузы и жмыха подсол-
нечника, различные премиксы. Причем 
для высокоудойной коровы – свои до-
бавки, для сухостойной – свои. 

– Как известно, молоко у коровы на 
языке, как буренку накормишь, так и на-
доишь от нее молочка, – говорит Талгать 
абый. – Поэтому созданию прочной кор-
мовой базы мы уделяем самое присталь-
ное внимание.

Буренок ежедневно на протяжении 
круглого года выводят на 4-километро-
вую прогулку. Активный моцион на све-
жем воздухе стимулирует физиологиче-
ские процессы и закаливает организм 
животных.

В хозяйстве успешно осваиваются но-
вые методы ведения животноводства, на 

По мнению заместителя Премьер-министра – мини-
стра сельского хозяйства и продовольствия РТ 
Марата Ахметова, имеющийся генетический потен-
циал животных в республике позволяет получать 7–8 
тысяч килограммов молока от коровы, но эффек-
тивно использовать ресурс дойного стада мешают 
несовершенные технологии содержания, кормления, 
кормозаготовки и приготовления кормов на местах.

ник управления сельского хозяйства Ат-
нинского района Фарит Галиуллин. 

Мы направляемся в одно из крупней-
ших хозяйств республики – сельскохо-
зяйственный производственный коопе-
ратив (далее СХПК) «Племенной завод 
им. Ленина». 

– Сегодня здесь ежедневно реализу-
ется 134,5 тонны молока, – продолжает 
мой собеседник. – Плюс в личных подво-
рьях производится 19,7 тонны молока. 
Понятно, что такие высокие показатели 
достигаются непросто. Основа продук-
тивности – строгое соблюдение рас-
порядка дня на фермах, полноценное 
кормление коров, умелый раздой, свое-
временная вакцинация. А также плано-
мерная работа по воспроизводству ста-
да, повышению его племенного потен-
циала.  

…Оснащенные современным обору-
дованием капитальные коровники, об-
ширные карды для моциона животных, 
богатый кормовой двор молочно-товар-
ного комплекса Берескинской бригады 
СХПК «Племзавод им. Ленина» произво-
дят впечатление. 

На местных фермах содержится 600 
коров из тысячного дойного стада хо-
зяйства. Здесь чисто, свежо и как-то по-
особенному уютно. Альбина, Акчура, Ан-
фиса, Алсу, Миляуша, Карлыган, Алма, 
Айфара, Сарман, Джиляк, Шомырт... Ка-
ких только кличек нет у здешних коров 
голштинской породы. При этом у каж-
дой буренки, как и у человека, свой ха-
рактер и нрав. Нет ни одной одинаковой, 
и к каждой из них нужно найти подход. А 
это требует от местных доярок большой 
сноровки и наблюдательности. Внешний 
вид упитанных, ухоженных животных го-
ворит сам за себя – работницы ферм от-
носятся к своим обязанностям весьма 
ответственно. За что и получают весьма 
неплохую по сельским меркам зарплату 
– средняя оплата труда доярок в хозяй-
стве составляет 23 тысячи рублей.

– Так называемый человеческий фак-
тор у нас учитывается и работает в пол-
ной мере, – рассказывает завфермой Бе-
рескинской бригады Талгать Низамов. 
– В бригаде всего 24 доярки, и ни про 
одну из них я не могу сказать худого сло-
ва. Они ни на минуту не отходят от сво-
их подопечных. Первая смена работа-
ет с 4 утра до половины двенадцатого 
дня. Вторая – до 7, а иногда и до 8 вече-

Технологичный доильный зал.
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серьезную основу поставлена селекци-
онно-племенная работа с использовани-
ем технологий искусственного осемене-
ния скота. Оптимизировать учет всей ин-
формации на фермах и, следовательно, 
повысить эффективность работы мест-
ным зоотехникам помогает програм-
ма управления дойным стадом «Селэкс». 
В ее базе данных накапливаются все ос-
новные сведения по животным – начи-
ная от происхождения до запуска и  
отелов. Кстати, отелы в племзаводе про-
исходят в течение года, с некоторым уве-
личением их количества в зимние ме-
сяцы. В результате зимой, когда цены на 
молоко становятся более привлекатель-
ными, в хозяйстве наблюдается период 
большого молока. Такова физиология ко-
ров: где отелы – там и молоко. Например, 
в январе и феврале текущего года здесь 
производилось в зачетном весе свыше 
25 тонн молока ежесуточно. К лету надои 
в кооперативе падают до 18 тонн.  

СХПК «Племзавод им. Ленина» явля-
ется многоотраслевым предприятием. 
Оно было создано в 2004 году на базе 
коллективного предприятия, образован-
ного в процессе реорганизации колхоза 
им. Ленина. С 2005 года хозяйство имеет 
статус племенного завода.

Кроме трех тысяч голов крупного ро-
гатого скота в активе сельхозпредприя-
тия сегодня 7 тысяч гектаров пашни, на 
которых внедряются интенсивные тех-
нологии возделывания сельскохозяй-
ственных культур. Кооператив ежегод-
но увеличивает объемы производства 
и реализации сельскохозяйственной 
продукции, неуклонно растет выруч-
ка и рентабельность предприятия. Это 
позволяет хозяйству ежегодно индек-
сировать заработную плату работни-
кам, систематически улучшать матери-
ально-техническую базу. Особая роль в 
становлении и развитии хозяйства при-
надлежит его председателю – Ильгизу 
Хайруллину. Здесь он начал свой трудо-
вой путь, будучи выпускником средней 
школы, сюда же вернулся после оконча-
ния Казанского инженерно-строитель-
ного института. В 1986–1990 годах ра-

жесткий контроль процесс ценообра-
зования на сельхозпродукцию, уверен 
председатель производственного коо-
ператива.  Аргументирует он это тем, что 
с прошлого года цены на удобрения вы-
росли минимум на 20 процентов, не го-
воря уже о ГСМ и стройматериалах. Ра-
стут ценники и в продовольственных 
магазинах. Но только молоко у сельчан 
закупают по прошлогодним базисным 
ценам – 18 рублей за литр. К тому же мо-
локозаводы пугают поставщиков даль-
нейшим снижением цен. А тут еще Мин-
сельхозпрод РТ с нынешнего года за-
претил нашим сельхозпредприятиям 
продавать скот на мясо в другие регио-
ны. 

– Мы должны работать только на вну-
треннем рынке, а в республике особо-
го спроса на мясо нет, – говорит в серд-
цах Ильгиз Вильданович. – Не знаю, как 
быть дальше. У нас ежемесячно к забою 
готово 50 бычков. Раньше мы продава-
ли свой скот в Марий Эл, сдавали на Зве-
ниговский мясокомбинат. Там сейчас за 
килограмм живого веса скота платят 130 
рублей. Это почти на 50 рублей больше, 
чем полгода назад. Если по этой цене ре-
ализовывать животных, то и от бычков 
можно получить неплохой доход. Мин-
сельхоз, конечно, нам сильно помога-
ет, но вот это его решение я до конца по-
нять не могу. 

СО СЦЕНЫ – НА ПАШНЮ
Запрет на экспорт мяса ударил по кар-
ману и ООО «Тукаевский». Директора хо-
зяйства, как он сам любит представлять-
ся, актера по образованию, призванию 
и даже по рождению, Ильфата Хакимова 
мы застали на территории молочно-то-
варного комплекса в селе Большая Атня. 

Пять лет тому назад он был весьма да-
леким от сельского хозяйства челове-
ком. Его покойные родители, оба за-
служенные работники культуры респу-
блики, до конца своих дней играли в 
Атнинском народном театре. И его, еще 
мальцом, отец Рафкат абый, потомствен-
ный кузнец, первым делом повел не в 
кузню, а в сельский клуб. Так что актер-

ботал в колхозе главным инженером по 
строительству, а в 1990-м стал его руко-
водителем. 

Предметом особой заботы Ильгиза 
Хайруллина является сохранение и раз-
витие личных подсобных хозяйств. Кро-
ме того, он оказывает заметную помощь 
ветеранам войны и труда, инвалидам и 
малообеспеченным гражданам, ведет 
работу по благоустройству и развитию 
социальной инфраструктуры местных 
деревень.

– Вот уже 10 лет как мы развиваемся 
без привлечения кредитов, – рассказы-
вает Ильгиз Хайруллин. – При этом еже-
годно тратим не менее 40 миллионов ру-
блей на различные строительно-мон-
тажные работы, немало вкладываем в 
покупку новой техники. Например, толь-
ко в прошлом году на эти цели потра-
тили 35 миллионов рублей. В основном 
это наши собственные средства. И, пони-
маете, обидно видеть, как государство 
тратит миллиарды рублей на возмеще-
ние части процентных ставок по инве-
стиционным кредитам погрязших в дол-
гах сельхозпроизводителей. Получается, 
опять под разговоры о помощи селу го-
сударство поддерживает банки. А как же 
сельхозпредприятия, которые не увязли 
в кредитах, а расчетливо, экономично и 
рачительно ведут хозяйство?

Государству стоит отказаться от пря-
мого субсидирования АПК и взять под 

Альбина, Акчура, Анфиса, Алсу, Миляуша, Карлы-
ган, Алма, Айфара, Сарман, Джиляк, Шомырт... 
Каких только кличек нет у здешних коров голштин-
ской породы. При этом у каждой буренки, как и у 
человека, свой характер и нрав. Нет ни одной оди-
наковой, и к каждой из них нужно найти подход. А 
это требует от местных доярок большой сноровки 
и наблюдательности. Внешний вид упитанных, ухо-
женных животных говорит сам за себя – работницы 
ферм относятся к своим обязанностям весьма ответ-
ственно. За что и получают весьма неплохую по 
сельским меркам зарплату – средняя оплата труда 
доярок в хозяйстве составляет 23 тысячи рублей.

В хозяйствах Атнинского района большое внимание уделяют сохранности молодняка.
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ская судьба Ильфату была уготована с 
рождения. Потом были Казанский госу-
дарственный университет культуры и 
искусств, первые роли в Татарском госу-
дарственном академическом театре им. 
Г. Камала, служба в Альметьевском драм-
театре, должность директора Атнинско-
го районного Дома культуры, начальни-
ка местного отдела культуры.

– И протирать бы мне штаны до глу-
бокой пенсии, встречаясь с сельчанами 
только на Сабантуях, но летом 2010 года 
«главный режиссер» Атнинского района 
Габдулахат Хакимов предложил мне воз-
главить самое большое сельхозформи-
рование муниципального района, – вспо-
минает мой собеседник. – На раздумья 
было дано всего полдня. Вот так в моей 
карьере и случился крутой поворот.

И нужно сказать, сегодня Ильфат Ха-
кимов с ролью руководителя сельхоз-
предприятия, имеющего 7500 гектаров 
пашни, около 3200 голов КРС, 1000 из 
которых – коровы, справляется весьма 
успешно. Растут и производственные по-
казатели хозяйства. Так, пять лет назад 
оно ежесуточно реализовывало около 
11–12 тонн молока. Сегодня же эта циф-
ра превышает 18 тонн. Причем уже че-
рез два года в ООО «Тукаевский» плани-
руют довести среднесуточные надои до 
30 тонн.

Государству стоит отказаться от прямого субсиди-
рования АПК и взять под жесткий контроль про-
цесс ценообразования на сельхозпродукцию, уверен 
председатель производственного кооператива. Аргу-
ментирует он это тем, что с прошлого года цены 
на удобрения выросли минимум на 20 процентов, 
не говоря уже о ГСМ и стройматериалах. Растут 
ценники и в продовольственных магазинах. Но 
только молоко у сельчан закупают по прошлогод-
ним базисным ценам – 18 рублей за литр. К тому 
же молокозаводы пугают поставщиков дальней-
шим снижением цен. А тут еще Минсельхозпрод РТ 
с нынешнего года запретил нашим сельхозпредпри-
ятиям продавать скот на мясо в другие регионы.

На смену вилам в хозяйствах района давно пришли миксеры-кормораздатчики.

– Вот уже 10 лет как мы развиваемся без 
привлечения кредитов, – рассказывает  
председатель СХПК «Племзавод им. Ленина» 
Ильгиз Хайруллин.

Стараются шагать в ногу со временем 
в СХПК «Тан» и ООО «Шахтер», каждый 
из которых ежесуточно реализовывал в 
апреле в зачетном весе 18 тонн молока. 
В хозяйствах уже не первый год активно 
практикуется беспривязное содержание 
скота, что позволяет существенно сни-
зить затраты труда на производство про-
дукции. Возводятся молочные комплек-
сы, оборудованные по последнему сло-
ву науки, а высокое качество продукции 
обуславливается функционирующими в 
них технологичными доильными залами. 

– В хозяйстве я работаю уже 25 лет, – 
рассказывает доярка СХПК «Тан» Гауха-
рия Хакимова. – За это время, конечно, 
наш труд значительно облегчился. Те-
перь нам не надо от коровы к корове та-
скать тяжелые ведра и доильные аппа-
раты. Стоишь в доильной яме и лишь 
фиксируешь к вымени доильные коллек-
торы. После дойки они отсоединяются 
автоматически, и на смену одной группе 
коров приходит другая. Всего нас здесь 
шестеро доярок. Трое работают всю не-
делю в первую смену, трое – во вторую. 
Потом меняемся. За смену выдаиваем 
около 500 коров. Работа нравится, зар-
плата выдается ежемесячно, больше 
двадцати тысяч рублей. А с ростом дой-
ного стада обещают еще поднять…

В настоящее время в сельхозпредпри-

ятиях «Тан» и «Шахтер» большое внима-
ние уделяется воспроизводству стада, 
здесь применяются современные тех-
нологии ведения племенного учета. Все 
маточное поголовье осеменяется искус-
ственно, что положительно сказывается 
на конечной продуктивности буренок.  

P.S. В 2013 году СХПК «Племзавод им. Ле-
нина» и СХПК «Тан» Атнинского района 
были официальными поставщиками мо-
лока для производства специальной ли-
нейки молочных продуктов к летней Уни-
версиаде в Казани. Как мы помним, сорев-
нования в столице республики прошли 
успешно: сборная России стала победи-
телем в медальном зачете, завоевав 20 
золотых, 18 серебряных и 18 бронзовых – 
всего 56 медалей, и установила тем са-
мым новый рекорд. 

Совсем скоро в Казани стартует уже 
Чемпионат мира по водным видам спор-
та. Атнинские сельхозпроизводители 
надеются, что оргкомитет состязаний 
помнит, на чьем молоке российская сбор-
ная одержала грандиозную победу на Уни-
версиаде-2013. Ведь победные традиции, 
как правило, не меняют… 

Директор ООО «Тукаевский» Ильфат Хакимов.
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МГНОВЕНЬЯ праздника
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В 
начале июня, заряжая всех хорошим настроением, 
энергией и верой в будущее, по всей республике 
прошагал Сабантуй – пожалуй, один из самых люби-
мых и ожидаемых татарстанцами праздников. 

Сабантуй, выросший из самых глубин татарской исто-
рии, давно перешагнул национальные границы, став 
брен дом Татарстана в XXI веке. Объединив под своим 
кры лом самые разные народы, веками проживающие 
вме сте, праздник плуга стал символом трудолюбия, наци-
онального согласия, сплоченности граждан рес публики. 

Что может быть лучше, чем яркий, искристый отдых по-

сле напряженной весенней полевой работы? Что может 
быть приятнее, чем наслаждаться звуками веселых мело-
дий и песен, задорным смехом детворы, видеть доволь-
ные лица стариков, обнимающихся друзей и влюбленные 
юные пары, серьезных глав семейств, которые, забыв о 
своей важности, увлеченно участвуют в различных спор-
тивных состязаниях? Их всех вместе собрал Сабантуй!

А вот таким этот праздник увидел наш фотограф в горо-
де Лаишево.
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ЭКОНОМИКА ПЕРСПЕКТИВЫ

РЫБНЫЙ день
СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКИЙ ТАТАРСТАНЕЦ СЪЕДАЕТ В ГОД ДЕВЯТЬ КИЛОГРАМ-
МОВ РЫБЫ, ЧТО НА ПЯТЬ КИЛОГРАММОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ВОСЕМЬ ЛЕТ НАЗАД. 
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ДО ДОЛЖНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ НАМ ЕЩЕ ДАЛЕКО. СОГЛАСНО 
РЕКОМЕНДАЦИЯМ МИНЗДРАВА РОССИИ, НАШИ СООТЕЧЕСТВЕННИКИ ДОЛЖНЫ 
ПОТРЕБЛЯТЬ ПО 18–22 КИЛОГРАММА РЫБЫ И РЫБОПРОДУКТОВ В ГОД. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото автора, а также с сайта tatarstan.ru.

П
о предварительным экспертным оценкам, этот пока-
затель в 2014 году остался на уровне 2013 года и со-
ставил в среднем по стране 22,3 килограмма  на душу 
населения. Но это все равно ниже, чем в той же Евро-

пе. Жители Евросоюза, например, ежегодно потребляют 25 
килограммов рыбы, в Японии и того больше – 67 килограм-
мов. Пик потребления рыбы в России за последнее время 
пришелся на 2009 год – 22,6 килограмма. А больше всего ее 
было в меню у жителей СССР – около 24 килограммов на че-
ловека. 

УПУЩЕННЫЙ УЛОВ
Наша республика сегодня располагает достаточными во-
дными ресурсами для выращивания и разведения различ-
ных видов рыбы. Это более 10 тысяч гектаров мелиоратив-
ных и 995 гектаров рыбоводных прудов, 950 гектаров озер и 
рек. Наличие такой производственной базы обусловливает 
возможность развития аквакультуры во всех муниципаль-
ных районах республики, за исключением Альметьевского и 
Дрожжановского районов, наименее обеспеченных ресур-
сами поверхностных вод.

Однако имеющиеся на сегодняшний день резервы ис-
пользуются не в полной мере, а объемы производства то-
варной рыбы в республике постепенно снижаются. К при-

Посещение Премьер-министром РТ Ильдаром Халиковым ОАО «Рыбхоз 
«Ушня» Пестречинского района. Февраль 2014 года.

меру, пять лет назад этот показатель превышал 600 тонн, а в 
прошлом году составил всего 456 тонн. 

В Татарстане действуют 60 рыбоводческих хозяйств раз-
личных форм собственности, пять из которых являются спе-
циализированными прудовыми предприятиями. Среди них 
– ООО «Арский рыбхоз», ОАО «Рыбхоз «Ушня» Пестречин-
ского района, ОАО «Кайбицкий рыбхоз», ОАО «Рыбхоз «Дым-
ка» Бавлинского района, ОАО «Заинский рыбхоз». Производ-
ством мальков, личинок, молоди и другого рыбопосадочно-
го материала занимается ООО «Заинский рыбопитомник». 
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Самыми популярными рыбами для разведения в хозяйствах 
являются: карп – 40 процентов от всего количества, затем 
идет толстолобик – 25 процентов, белый амур – 20 процен-
тов и сазан – 15 процентов.

– По обеспеченности водными ресурсами Татарстан яв-
ляется лидером среди 14 соседних регионов, – отметил на 
одной из пресс-конференций председатель комитета Гос-
совета РТ по экологии, природопользованию, агропро-
мышленной и продовольственной политике Тахир Хадеев. 
– Татарстанцы ежегодно потребляют 35 тысяч тонн рыбы и 
рыбной продукции. Однако 30 тысяч тонн из них ввозятся в 
республику из других регионов России и зарубежных стран. 

По мнению специалистов, развитие аквакультуры в Та-
тарстане тормозится по ряду причин. В их числе – недоста-
точно эффективная финансовая поддержка рыбоводства со 
стороны государства, устаревшая материально-техническая 
база самих рыбохозяйств, дефицит качественного рыбопо-
садочного материала. Не говоря уже об импортозависимо-
сти по кормам, отсутствии финансирования научно-иссле-
довательских работ, нехватке инфраструктуры и логистики. 
Кроме того, в Татарстане не налажена в должной мере систе-
ма отчетности существующих рыбохозяйств, что не позволя-
ет определить объемы требующейся государственной под-
держки, в том числе в части субсидирования приобретения 
кормов, рыбопосадочного материала и выделения креди-
тов.

– В последние годы проблемы отрасли обострились, – 
считает Тахир Хадеев. – Государственная финансовая под-
держка оказывается в недостаточной мере, хозяйства испы-
тывают острый дефицит отечественного рыбопосадочного 
материала, не хватает кадров для отрасли. К тому же к хозяй-
ствующим субъектам, занимающимся аквакультурой, при-
меняется общая система налогообложения.

ОДНИМ НЕ ВЫТЯНУТЬ
Теперь уже бывший владелец первой в республике семей-
ной фермы по разведению рыбы Сергей Файзуллин из села 
Красновидово Камско-Устьинского района занялся рыбо-
водством в июле 2010 года. В апреле 2011 года в эксплуата-
цию был сдан первый цех домашней осетровой фермы. Обо-
рудование для разведения рыбы бизнесмен приобрел по 
республиканской программе «Лизинг-грант». Производи-
тельность фермы составляла четыре тонны осетрины в год. 
С вводом в эксплуатацию второй производственной линии 
этот показатель должен был достичь 10 тонн. Однако не по-
лучилось. Летом 2014 года в связи с финансовыми проблема-
ми Сергей был вынужден приостановить деятельность сво-
ей рыбоводческой фермы. По словам самого фермера, при-

дется ждать лучших времен. Оборудование он не распродал 
и, если государство начнет реально помогать рыбоводам, 
готов в любой момент возобновить работу. Для того чтобы 
достроить второй цех, бизнесмену требуется около 10 мил-
лионов рублей. 

– Рыбоводство, безусловно, является интересным, но 
очень трудоемким и дорогим делом, – говорит предприни-
матель. – Без государственной поддержки здесь никак не 
обойтись. Однако на сегодняшний день она настолько мала, 
что ее и помощью-то назвать трудно. Например, килограмм 
мальков осетровых стоит от 40 до 50 тысяч рублей. Из них 
только три тысячи рублей субсидируются государством. 
Кому нужна такая милостыня? Поэтому я от нее и отказался, 
но одному мне это дело никак не вытянуть.

Нечем особенно похвастаться сегодня и ООО «Заинский 
рыбхоз», в последние два года находящемуся на грани бан-
кротства. Как рассказал нам директор предприятия Радик 
Салахов, шесть лет они упрямо шли в гору, а теперь еле-еле 
сводят концы с концами.

 – Проблем много, – с горечью говорит Радик Анасович. – 
Мы, в частности, очень сильно зависим от погодных усло-
вий. Сами знаете, в прошлом году лето было засушливое, 
рыба перестала питаться и не выросла. А чтобы дорасти до 
промышленных размеров, она должна пережить два лета.

ЖИВОЙ ОСЕТР ИЗ ЛАИШЕВО
А вот на работу цеха по выращиванию товарной рыбы осе-
тровых пород, расположенного на территории промпло-
щадки «Лаишево» Лаишевского района, сезонные погод-

Наша республика сегодня распола-
гает достаточными водными ресур-
сами для выращивания и разведения 
различных видов рыбы. Это более 
10 тысяч гектаров мелиоративных и 
995 гектаров рыбоводных прудов, 950 
гектаров озер и рек. Наличие такой 
производственной базы обусловли-
вает возможность развития аква-
культуры во всех муниципальных 
районах республики, за исключением 
Альметьевского и Дрожжанов-
ского районов, наименее обеспечен-
ных ресурсами поверхностных вод.

В 2015 году в Татарстане будет разработана региональная программа 
по развитию аквакультуры.

В 2014 году КФХ «Батыршин И.И.» реализовало 3 тонны продукции.
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ЭКОНОМИКА ПЕРСПЕКТИВЫ

ные факторы не влияют. Владелец рыбохозяйства, выходец 
из Арска, предприниматель, Ильнур Батыршин со знанием 
дела устраивает мне экскурсию по небольшому зданию, где 
в 22 округлых бассейнах из полипропилена вместимостью 
от 2 до 6 тонн воды наматывают круги стерляди, бестеры (ги-
брид белуги и стерляди), а также ленбелы (гибрид белуги и 
ленского осетра). Все емкости подключены к установке зам-
кнутого водоснабжения, отходы жизнедеятельности рыбы 
удаляются из воды за счет механического и биологического 
фильтров. Обратно подаваемая в бассейны вода также обез-
зараживается и обогащается кислородом. Ее температура 
не должна быть ниже плюс 16 градусов. 

Установка замкнутого водоснабжения позволяет суще-
ственно экономить на воде. В сутки емкости подпитываются 
свежей водой не более чем на 5–10 процентов. Кроме этого, 
установка дает возможность выращивать рыбу различных 
видов абсолютно в любом месте, а также сократить расходы 
комбикормов, что уже немаловажно: комбикорма Ильнур 
Батыршин покупает импортные – из расчета 142 рубля за ки-
лограмм.  

Проектная производственная мощность осетрового цеха 
в Лаишево составляет 10 тонн рыбы в год. Этот рубеж здесь 
собираются пройти уже в текущем году. А в прошлом 2014 
году в КФХ «Батыршин И.И.» было реализовано 3 тонны про-
дукции. Она поставляется в сеть супермаркетов домашней 
еды «Бахетле» в Казани, агропромпарк «Казань» и рестора-
ны столицы республики, продается в розницу населению. 
На стадии подписания находятся контракты с магазинами 
«Ашан» и «Метро». 

Первые шаги по разведению рыбы Ильнур Батыршин и 
двое его друзей-компаньонов Андрей Глядков и Роман Ро-
манов сделали в 2011 году. Бизнес-идею нашли в интерне-
те, а экспериментальной площадкой стал домашний гараж 
Ильнура в Арске. Сначала здесь в четырех бассейнах выра-
щивали мальков форели. Потом их продали фермеру из Чу-
вашии, а сами закупили тысячу мальков бестера. Половина 
из них погибла, оставшуюся часть вырастили до товарной 
рыбы. Максимальный вес отдельных питомцев достигал по-
лутора килограммов, а средний вес рыбин составлял 800–
900 граммов. 

Готовая продукция была распродана по ресторанам, роз-
дана родственникам и друзьям, а также пошла на личное по-
требление. Эксперимент оказался удачным, компаньоны 
начали думать о расширении своего бизнеса и искать под-
ходящее под него помещение. Нужное здание нашлось в Ла-
ишево, тем более что руководство района предложило биз-
несменам весьма привлекательные условия его аренды. Уже 
в 2012 году предприниматели смонтировали здесь оборудо-
вание первой линии цеха. Часть стоимости оборудования 
было субсидировано в рамках республиканской программы 
«Лизинг-грант». На сегодняшний день бизнесмены вложили 
в свое дело на новом месте около 9 миллионов рублей. Из 
них 2,6 миллиона им компенсировало государство.

– Выращивание осетровых в искусственных условиях – 
дело весьма занятное, а при правильной организации дела 
– еще и выгодное, – говорит Ильнур Батыршин, вылавливая 
сачком из бассейна стерлядь для очередного покупателя. – 
К тому же конкурентов на татарстанском рынке у нас пока 
нет. Ближайший наш крупный конкурент – ООО «Карманов-
ский рыбхоз» – находится в Башкирии. 

 Конечно, разведение осетра в закрытых помещениях не 
сравнить с птицеводством, которое дает отдачу уже через 
пару месяцев. В рыбоводстве прибыль в лучшем случае по-
явится только через полтора года. А в худшем – ее и вовсе 
можно не дождаться. 

– Да, птица более подвержена болезням, – говорит мой со-
беседник, – но она не так зависима от качества и температу-
ры воды. Для нас же 15-минутное отсутствие электричества 
критично, а часовое и вовсе фатально. Поэтому и обзавелись 
двумя мощными электрогенераторами. 

Первые шаги по разведению рыбы 
Ильнур Батыршин и двое его друзей-
компаньонов Андрей Глядков и Роман 
Романов сделали в 2011 году. Бизнес-
идею нашли в интернете, а экспери-
ментальной площадкой стал домашний 
гараж Ильнура в Арске. Сначала здесь 
в четырех бассейнах выращивали 
мальков форели. Потом их продали 
фермеру из Чувашии, а сами заку-
пили тысячу мальков бестера. Поло-
вина из них погибла, оставшуюся 
часть вырастили до товарной рыбы.

Развитие аквакультуры в Татарстане 
тормозится по ряду причин. В их числе 
– недостаточно эффективная финан-
совая поддержка рыбоводства со 
стороны государства, устаревшая 
материально-техническая база самих 
рыбохозяйств, дефицит качествен-
ного рыбопосадочного материала. Не 
говоря уже об импортозависимости 
по кормам, отсутствии финансирова-
ния научно-исследовательских работ, 
нехватке инфраструктуры и логистики. 
Кроме того, в Татарстане не налажена 
в должной мере система отчетности 
существующих рыбохозяйств, что не 
позволяет определить объемы требу-
ющейся государственной поддержки.

Первые шаги по разведению рыбы Ильнур Батыршин и двое его  
друзей-компаньонов сделали в 2011 году.
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Кстати, оборудование и расходные материалы бизнес-
мены покупают в Москве, а корма выписывают из Санкт-
Петербурга, что негативно сказывается на конечной себе-
стоимости выращенной продукции. 

Однако главной проблемой для Ильнура Батыршина и его 
компаньонов является неразвитость в Татарстане собствен-
но самой технологии разведения рыбы в установках замкну-
того водоснабжения. Из-за этого бизнесменам приходится 
много колесить по стране в поисках полезного опыта, учить-
ся, как правило, на своих ошибках и в то же время учить дру-
гих. Только при мне крестьянско-фермерское хозяйство с 
целью изучения опыта посетили двое предпринимателей из 
Кукморского района.

 Но, несмотря на все трудности, в будущем здесь планиру-
ют создать собственное маточное стадо и заняться произ-
водством качественного рыбопосадочного материала. Боль-
шим подспорьем для дальнейшего развития предприятия 
должно стать и участие в текущем году в программе зары-
бления водоемов. Лаишевские рыбоводы уже включены в 
нее. 

Компанию в данной программе им составит ОАО «Рыбхоз 
«Ушня» из села Ленино-Кокушкино Пестречинского райо-
на, где на установках закрытого водоснабжения разводят то-
варную рыбу осетровых пород и производят пищевую икру. 
Годовой объем производства живорыбной базы при увели-
чении мощности «Ушни» составит 100 тонн товарной рыбы. 
Стоимость проекта – 100 миллионов рублей, из которых 20 
миллионов уже освоено. На стадии завершения находится 
строительство рыбоводного завода ООО «Чулман» по выра-
щиванию осетровых с годовой мощностью 150 тонн рыбы и 
2 тонны черной икры в Рыбно-Слободском районе. Ожида-
ется, что объект общей стоимостью 450 миллионов рублей 
будет введен в эксплуатацию в 2016 году.

Судя по всему, импортной рыбе, продающейся сегод-
ня в наших магазинах, придется потесниться. Ведь, соглас-
но доктрине продовольственной безопасности страны, к 
2020 году Россия должна обеспечивать себя рыбой и рыб-

ной продукцией на 80 процентов. С этой целью утверждена 
госпрограмма «Развитие рыбохозяйственного комплекса», 
призванная помочь отечественной аквакультуре перейти 
на инновационные пути развития. На решение этой зада-
чи предусмотрено выделить 23 миллиарда рублей, а общий 
бюджет программы, состоящей из восьми подпрограмм, со-
ставляет 92,5 миллиарда рублей. Какую часть из этой суммы 
получит Татарстан – пока неясно. Но уже в течение 2015 года 
республика намерена разработать свою региональную про-
грамму по развитию аквакультуры. В ней в первую очередь 
будут обозначены меры по поддержке рыбоводческих хо-
зяйств, благодаря которым у них появится возможность по-
лучать сельскохозяйственные гранты, дополнительные ком-
пенсации на покупку рыбопосадочного материала, субси-
дии на корма и мелиоративные работы. 

К 2020 году Россия должна обеспечи-
вать себя рыбой и рыбной продукцией 
на 80 процентов. С этой целью утверж-
дена госпрограмма «Развитие рыбохо-
зяйственного комплекса», призванная 
помочь отечественной аквакультуре 
перейти на инновационные пути раз-
вития. На решение этой задачи пред-
усмотрено выделить 23 миллиарда 
рублей, а общий бюджет программы, 
состоящей из восьми подпрограмм, 
составляет 92,5 миллиарда рублей. 
Какую часть из этой суммы получит 
Татарстан – пока неясно. Но уже в 
течение 2015 года республика наме-
рена разработать свою региональную 
программу по развитию аквакультуры.
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ЭКОНОМИКА ИНИЦИАТИВА

В гостях у ГОСТЕВЫХ
Текст: Марина БЕЛЬТИКОВА.

Фото автора.

ПРАВО НА СВОБОДУ
«Волк и семеро козлят», «Идет коза 
рогатая…» – фольклор полон упоми-
наниями о козе. Это потому, что глав-
ными животными, издавна живущи-
ми рядом с человеком, были коза и 
собака, говорит бывший челнинец, а 
ныне фермер из Елабужского района 
Юрий Гостев. Вместе с супругой Ма-
риной он разводит породистых коз и 
не устает петь дифирамбы этим жи-
вотным. 

Сейчас отношение к козам у рос-
сиян несколько пренебрежительное. 
Многие уверены, что их молоко и 
мясо имеют неприятный привкус. 

– У кого-нибудь спросишь: ты пил, 
ел? Нет, говорит, оно пахнет. А отку-
да ты знаешь, если не пробовал? Ну, 
отвечает, все же так говорят. Нам на-
вязали этот миф, и все в него верят, – 
констатирует Юрий. 

Даже жертвы стереотипов слыша-
ли, что козье молоко полезное и це-
лебное, усваивается гораздо лучше 
коровьего. Но мало кто знает, что 
оно может иметь сливочный при-
вкус и напоминать жидкий плом-
бир. Что козы бывают очень по-
слушными и понимают команды не 
хуже собак. 

Мы разговариваем с Юрием по 
пути в Верхний Шурняк, одно из са-
мых отдаленных поселений Елабуж-
ского района. Деревня эта совсем ма-
ленькая, но живая. А фермеры живут 
рядом, но отдельным хутором: меж-
ду ними и остальными домами овраг 

и посадка. Обосновались тут Гостевы 
всего два года назад, взяв в собствен-
ность 17 гектаров земли. 

Когда-то они были сугубо город-
скими жителями, которые в один 
прекрасный момент решили оста-

вить квартиры и бизнес и перебрать-
ся на землю. Семь лет прожили в селе 
Ижевка Менделеевского района. Там 
было налаженное хозяйство, двух-
этажный особняк, прекрасный сад. 
Но стало тесно на 35 сотках. И сорва-

Бывший челнинец, а ныне фермер из Елабужского района Юрий Гостев вместе с супругой  
Мариной разводит породистых коз.

Когда-то они были сугубо городскими жителями, 
которые в один прекрасный момент решили оставить 
квартиры и бизнес и перебраться на землю. Семь 
лет прожили в селе Ижевка Менделеевского района. 
Там было налаженное хозяйство, двухэтажный особ-
няк, прекрасный сад. Но стало тесно на 35 сотках. И 
сорвались на лысую кочку со старым домом, чтобы 
снова начать с нуля. Родители в очередной раз недо-
умевали: да что же вам на одном месте не живется?
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лись на лысую кочку со старым до
мом, чтобы снова начать с нуля. Ро
дители в очередной раз недоумева
ли: да что же вам на одном месте не 
живется? Но Гостевы понимали: дом 
можно построить новый, а вот такой 
подходящий участок свободной зем
ли найти с каждым годом будет все 
сложнее. 

Хозяйство свое назвали «Светлый 
путь». Но за этой советской ритори
кой совсем другое содержание. 

Марина встречает нас, гуляя по 
усадьбе. 

– Знаете, что для меня здесь до сих 
пор удивительно? – спрашивает она. 
– Нет никаких посторонних звуков. В 
селе жили, там все равно то пила ра
ботает, то собаки лают. А здесь – ти
шина. А звезды какие ночью! 

Сама усадьба небольшая. Хозяе
ва показывают огород – несколько 
грядок, кусты, клумбы. И еще разно
образные деревья. 

– Вот кедры  сибирские, корей
ские. Это канадская сосна, она быстро 
растет, за 20 лет получается ствол с 
метр толщиной. Вот женится, допу
стим, внук и из этих деревьев постро
ит себе дом, – улыбается Юрий. 

Вокруг огорода высажены орехо
вые деревья: фундук краснолист

ный и благородный, лещина, грец
кий, черный американский, мань
чжурский орех, каштан. Есть тут дубы 
– особые, выдерживающие до 50 гра
дусов мороза. И даже удивительное 
дерево гинкго, полезное во всех от
ношениях. Юрий рассказывает о них 
с любовью. Но где же сами деревья? 
А вот: крохотные, едва заметные ку
стики, защищенные сеном и опав
шей хвоей. Незнающий человек их и 
не заметит. Саженцы пережили свою 
первую зиму, но когдато должны 
окружить усадьбу плотным кольцом. 

А козы где? 
– Вон там, пасутся, – показыва

ет Марина, махнув рукой за ограду. 
Вместо коз вдалеке виднеются толь
ко темные и светлые пятнышки. Весь 
этот  большой луг, окаймленный ро
щами, – земля фермеров. Козы сами 
уходят на выпас и возвращаются к ве
черу. На этот раз, ради фотосессии, 
сын Юрия и Марины Антон пригоня
ет их пораньше. Сын и дочь – главные 
помощники фермеров, наемных ра
ботников у них нет.  

На улице жарко, козы прячутся под 
сень большого стога и ни в какую не 
хотят выходить на солнышко и по
зировать. Марине приходится идти 
в дом за сушками – их любимым ла

комством. Тут уж животные не могут 
утерпеть, окружают гурьбой, суют 
мордочки в плошку, пытаются в по
рыве чувств, как собаки, встать пе
редними ногами на грудь хозяйки.  

– Все хотят свободы, и нужно ува
жать их право на свободу, – говорит 
Марина. – Не желают они идти – за
маниваешь. Когда так строишь отно
шения, животные чувствуют уваже
ние к себе. Скотиной мы их никогда 
не называем.

В фермерском хозяйстве содержат
ся в основном две породы коз: аль
пийская и нубийская, а также их сме
си. Есть и один зааненский козел 
– эта порода считается самой молоч
ной. Козла зовут Мирчел – «мир чело
веку», и он, правда, очень мирный и 
спокойный. И опровергает своим су
ществованием присказку «как от коз
ла молока»: летом, когда животные 
пасутся на свежей траве, из Мирче
ла можно надоить немного молока, 
очень полезного и лечебного. 

Нубийская порода – самая дорогая, 
чистопородных дойных коз продают 
редко и задорого – за более чем 250 
тысяч рублей. У Гостевых таких нет, 
но есть козы с высоким содержани
ем породы. Чем этот процент выше, 
тем коза дороже. Настоящие цените
ли коз смотрят не на надой, а на экс
терьер, красоту, необычность. Как на 
выставке оценивают постановку ног, 
спинку, уши.   

Самые продаваемые – альпийские 
нечистопородные козы, их стоимость 
составляет 20–30 тысяч рублей. Про
дают фермеры не только дойных 
коз, но и козлят. Когда малышей мно
го, молока хозяевам почти не остает
ся: надо выкармливать козлят. А ког
да молодняк распродают, делают и 
сливки, и масло, и сыр. И просто пьют 

В хозяйстве есть и небольшая пасека.

На улице жарко, козы 
прячутся под сень боль-
шого стога и ни в какую 
не хотят выходить на 
солнышко и позиро-
вать. Марине приходится 
идти в дом за сушками 
– их любимым лаком-
ством. Тут уж живот-
ные не могут утерпеть, 
окружают гурьбой, суют 
мордочки в плошку, 
пытаются в порыве 
чувств, как собаки, 
встать передними ногами 
на грудь хозяйки.  

Марина и Юрий стали настоящими профессиона-
лами в своем деле. Но прежде к сельскому хозяй-
ству они не имели никакого отношения. Родители 
у обоих строители, поэтому и оказались в Набе-
режных Челнах. Юрий по образованию инже-
нер-электромеханик, был альпинистом высокой 
квалификации, совершил более 50 восхождений. А в 
90-е занялся бизнесом. Марина помогала вести дела. 
Почему они решили сменить город на деревню?
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ЭКОНОМИКА ИНИЦИАТИВА

молоко. Излишки отвозят на прода-
жу. 

У породистых коз молоко очень 
вкусное, особенно если они хорошо 
питаются. Надой может составлять до 
пяти-шести литров. То есть три козы 
равняются по надою одной корове. 
Только содержать коз гораздо проще 
и дешевле.  

У нас повсеместно распростране-
ны беспородные животные, которые 
без примеси новой крови постепен-
но вырождаются, приносят нежизне-
способное потомство. 

– К сожалению, такие козы глупе-
ют, мельчают, становятся некраси-
выми. Они дают мало молока – грам-
мов 700. Сельчане привыкают к тако-
му положению дел и считают, что для 
коз это предел, а когда узнают, что 
4–5 литров можно надоить, даже не 
верят, – рассказывает фермер.  

Однако все больше людей прихо-
дят к мысли, что поголовье можно и 

нужно улучшать, и это не так уж до-
рого по сравнению с отдачей. Так, не-
давно местная бабушка купила поро-
дистого козлика. У его дочек молока 
будет больше, и оно будет вкуснее. 

Козоводство в Татарстане развива-
ется все активнее. Уже несколько хо-
зяйств развели породистых коз. Эти 
животные умнее беспородных, го-
ворит Марина, – довелось держать и 
тех, и этих. 

– Беспородные лезут куда попало, 
убегают куда глаза глядят, – расска-
зывает женщина. – Породистые бо-
лее воспитанные: даже деревья фрук-
товые не трогают, а на дойку подхо-
дят по очереди, когда зову по имени. 
В общем, все команды, которые пони-
мает собака, понимает и коза.

В хозяйстве есть еще куры, немно-
го овец и пчелы. Расширяться фер-
меры планируют, когда появится воз-
можность создать для пополнения 
достойные условия содержания.

ЖИЗНЬ В ГАРМОНИИ
Марина и Юрий стали настоящими 
профессионалами в своем деле. Но  
прежде к сельскому хозяйству они не 
имели никакого отношения. Родите-
ли у обоих строители, поэтому и ока-
зались в Набережных Челнах. Юрий 
по образованию инженер-электро-
механик, был альпинистом высокой 
квалификации, совершил более 50 
восхождений. А в 90-е занялся биз-
несом. Марина помогала вести дела. 
Почему они решили сменить город 
на деревню? Все началось с дачи. А 
однажды Марина увидела продаю-
щихся цыплят, купили, стали кур дер-
жать. Дальше – больше: развели кро-
ликов, гусей. На даче стало тесно. 
Переехали в Ижевку, а позже – в Ела-
бужский район. 

– Нас это дело затянуло, – говорит 

Юрий. – Понравилось есть свои про-
дукты, магазины мы вообще переста-
ли воспринимать. Да и когда на про-
сторе живешь, сам себе хозяин, начи-
наешь немного по-другому мыслить... 
80 процентов населения России еще 
сто лет назад жило в деревнях. И 
при этом Россия обладала достаточ-
но развитым научно-промышленным 
потенциалом! Мы все родом из де-
ревни, это в крови осталось, чувству-
ется.

Питание семьи за последние годы 
изменилось кардинально. Теперь они 
покупают только муку, крупу и сахар. 
Все остальные продукты свои. 

Распорядок дня привязан к козам: в 
семь утра и семь вечера дойка, корм-
ление козлят. Соответственно, около 
шести подъем.

– Зимой, можно сказать, вообще 
нечего делать, – говорит Марина. – 
Развиваем себя, читаем, ездим в го-
сти. А летом, конечно, огород много 
времени отнимает. Но все равно свой 
день от начала до конца планируешь 
сам, распоряжаешься своим време-
нем самостоятельно. 

Недостатка в общении жители обо-
собленного хутора не испытывают. 
Общаются они много, в основном че-
рез интернет. Его возможности ис-

«Животные чувствуют уважение к себе», 
– говорит Марина.

Саженцы пережили свою первую зиму, но 
когда-то должны окружить усадьбу плотным 
кольцом.

Здоровье стало крепче. Городские жители зача-
стую не могут утром до конца проснуться без 
допинга в виде кофе, постоянно чувствуют себя 
усталыми и разбитыми. Это оттого, что люди тратят 
силы впустую, считает Марина. А их надо расходо-
вать ра зумно. Поменялись поселенцы и внутренне.  

– Нас это дело затянуло, – говорит Юрий. – Понра-
вилось есть свои продукты, магазины мы вообще 
перестали воспринимать. Да и когда на просторе 
живешь, сам себе хозяин, начинаешь немного 
по-другому мыслить... 80 процентов населения Рос-
сии еще сто лет назад жило в деревнях. И Рос-
сия не была отсталой страной! Мы все родом из 
деревни, это в крови осталось, чувствуется.
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пользуют и для продажи своих жи
вотных. По городу совсем не скуча
ют. Из городских привычек осталось, 
пожалуй, только катание на беговых 
и горных лыжах. Деревенские на лы
жах не катаются, говорит Юрий. 

Здоровье стало крепче. Городские 
жители зачастую не могут утром до 
конца проснуться без допинга в виде 
кофе, постоянно чувствуют себя уста
лыми и разбитыми. Это оттого, что 
люди тратят силы впустую, считает 
Марина. А их надо расходовать ра
зумно. 

Поменялись поселенцы и внутрен
не.  

– Изменилось мировоззрение, от
ношение к природе, к потреблению, 
к продуктам цивилизации. Раньше 
мы не задумывались о вреде пласти
ковых упаковок, например. Даже не 
помню, обращала я внимание на ва
ляющийся мусор или нет, – отвечает 
Марина.  

– А я не задумывался о лесах, а сей
час знаю, что у нас в Татарстане их 
вырубается гораздо больше, чем са
жается. Оттого, что в стране стано
вится меньше деревьев, меняется 
климат, становится все суше и суше, – 
продолжает Юрий. 

У них свой взгляд на ведение хо
зяйства, основанный на изысканиях 
и опыте людей, достигших больших 
успехов на ниве натурального сель
ского хозяйства.  

Крупные холдинги не решают про
довольственную проблему, считают 
фермеры. Сельхозпроизводитель по 
закону не должен ухудшать плодо
родие земли. Но оно падает и падает, 
земли становятся мертвыми, потому 
что повсеместно используются хими
каты и удобрения. Если использовать 

природные технологии, то КПД кре
стьянских фермерских хозяйств бу
дет выше, чем у холдингов.   

– На планете нет проблемы недо
статка еды, есть проблема недостат
ка разума у людей, – считает Марина. 

– Нужна свобода и умный подход, 
– уверен Юрий. – Считается, что если 
земля отведена под пашню, значит, 
на ней должны пахать и пахать. Но, 
может, это уже невыгодно и ее надо 
засадить многолетними травами, ис
пользовать несколько лет как кормо
вую базу? И потом урожаи зерновых 
на ней будут очень высокими!

Можно ли выращивать достаточ
ное количество продовольствия без 
химикатов?

– Человечество без химикатов су
ществовало много тысяч лет, – гово
рит Марина. – И тут сто лет прошло и 
без них уже невозможно? Это что за 
цивилизация такая? Есть специаль
ные методики, можно использовать 
севооборот, от которого урожай
ность повышается в разы.   

– Везде монокультурные хозяйства, 
размножаются вредители, приходит
ся применять химикаты, – продол
жает Юрий. – Вовторых, очень мало 
лесов. Соотношение полей и лесов 
должно быть 1:1, многие об этом го
ворят. И выход продукции с этих ма
леньких полей будет гораздо выше. У 
нас, к сожалению, превалирует прин
цип отчетности: чем больше земли 
перепахал, тем лучше. На бескрайних 
полях почва пересыхает, перегной 
уносится суховеями. А на вопрос, по
чему низкие урожаи, отговорка одна: 
у нас зона рискованного земледелия. 

Замечательный пример показал из
вестный руководитель хозяйства из 
Чувашии Аркадий Павлович Айдак. 

Гостевы даже ездили к нему несколь
ко лет назад и своими глазами уви
дели, насколько может преобразить 
землю разумное отношение. Все ов
раги и впадинки там обсадили дере
вьями,  сделали запруды, разделили 
небольшие поля широкими лесопо
лосами. В такой местности сохраня
ется влага, опадающие листья стано
вятся прекрасным удобрением и уро
жайность в хозяйстве приблизилась 
к 40 центнерам с гектара. Даже в 2010 
году, когда случилась памятная за
суха, в этом хозяйстве все было в по
рядке.

Нечто подобное Гостевы хотят ре
ализовать и на своей земле. Всетаки 
одно дело – иметь теоретические 
знания, и другое – убедиться в своей 
правоте на практике. Гармонизация 
пространства – это их цель на пер
спективу. А посмотрев на результат, 
возможно, и у других людей появится 
такое желание.

– Есть такой мультфильм – «Чело
век, который сажал деревья», он снят 
на основе реальных событий, – гово
рит Юрий. – Человек ушел в забро
шенные места, где все леса выруби
ли, осталась сухая земля, постоян
но дул ветер. И он стал сажать дубы, 
каждый день – по сто желудей. Потом 
другие деревья. Он прожил почти 30 
лет, засадил огромную территорию. И 
там поднялись леса, снова появились 
реки, ручьи, пришли животные и пти
цы. А потом и люди вернулись. Прав
да, никто не понял, откуда взялся лес. 

– Один человек так изменил про
странство! – продолжает Марина. – У 
людей появилась плодородная зем
ля, достаток, они стали жить в мире. 
Все хотят так жить, но для этого надо 
начинать чтото делать.

Фермеры содержат в основном две породы коз – альпийскую и нубийскую.

– На планете нет про-
блемы недостатка еды, 
есть проблема недо-
статка разума у людей, 
– считает Марина. 
– Нужна свобода и умный 
подход, – уверен Юрий. – 
Считается, что если земля 
отведена под пашню, 
значит, на ней должны 
пахать и пахать. Но, 
может, это уже невыгодно 
и ее надо засадить много-
летними травами, исполь-
зовать несколько лет как 
кормовую базу? И потом 
урожаи зерновых на ней 
будут очень высокими!
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СРЕДА ОБИТАНИЯОБЩЕСТВО

ГЕНЕРАЛЬНАЯ уборка
РАННИМ АПРЕЛЬСКИМ УТРОМ МЫ ПРИЕХАЛИ В БИЛЯРСК – САМОЕ БОЛЬШОЕ 
СЕЛО ПО КОЛИЧЕСТВУ ЖИТЕЛЕЙ НЕ ТОЛЬКО В АЛЕКСЕЕВСКОМ РАЙОНЕ, НО И В 
РАМКАХ ВСЕЙ РЕСПУБЛИКИ (ЗДЕСЬ ПРОЖИВАЕТ БОЛЕЕ ДВУХ ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК). 
ГЛАВА СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ НИКОЛАЙ ПОРТНОВ СОВЕРШАЛ ОБХОД СКВЕРА 
ПОБЕДЫ, РАСПОЛОЖЕННОГО НА ЦЕНТРАЛЬНОЙ ПЛОЩАДИ СЕЛА. 

Текст: Людмила КАРТАШОВА.
 Фото автора. 

ГЛАЗА НЕ БОЯТСЯ,  
РУКИ ДЕЛАЮТ 
До праздника Великой Победы тогда 
оставались считанные дни, надо было 
успеть убраться вокруг, завершить ре-
монтные работы, а еще проследить за 
качеством подготовленного для уста-
новки БТР фундамента, да и сам списан-
ный со службы бронетранспортер вот-
вот привезут. 

– Все идет по плану, – облегченно 
вздохнул Николай Николаевич. – Вот 
здесь будет работать полевая кухня – на-
кормим людей гречневой кашей с ту-
шенкой. Здесь выступят артисты, а с это-
го места запустим праздничный фейер-
верк. Пусть этот день запомнится. 

Портнов посмотрел на часы – еще есть 
время проехаться по Билярску, заодно 
заглянуть в Шаму – это село также вхо-
дит в состав Билярского сельского посе-
ления, полюбоваться чистотой населен-
ных пунктов, оценить их готовность к 
проведению праздника. 

– А вдруг что не так? Вдруг кто-то вы-
ложил на обозрение всей улицы строи-
тельный мусор или навоз, выпустил гу-
лять без надзора корову или бросил на 
обочину пластиковую бутылку? – взвол-

нованный таким предположением Нико-
лай Николаевич торопливо сунул в кар-
ман бумагу и ручку. На всякий случай 
– вдруг обнаружатся нарушения и при-
дется оформлять представление, а по-
том и протокол составлять. С недавних 
пор главам сельских поселений, их за-
местителям и секретарям сельсоветов 
даны такие полномочия. Очень удобно – 
раньше этими делами занимался исклю-
чительно участковый, приходилось ис-
кать его, ждать, пока он освободится и 
соизволит прибыть на место «преступле-
ния». Теперь весь этот «инструмент» – в 

руках работников муниципальных ор-
ганов, они ни от кого не зависят и могут 
сами наказывать виновных, нарушаю-
щих санитарные правила.

Очень действенный метод, считает 
Портнов. Он тут же вспомнил, как пару 
месяцев назад удалось приструнить од-
ного бойкого жителя, выпускавшего 
свою агрессивную собаку на улицу. Уго-
воры на хозяина пса не действовали, а 
вот протокол произвел впечатление, с 
тех пор собака под присмотром и никого 
не пугает. Правда, воспользоваться про-
токольной ведомостью Портнову боль-

Билярск можно назвать показательным  
в плане наведения чистоты.

Деревенский домик.
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ше не довелось. Обнаружит нарушение, 
оформит представление, дав срок нару-
шителям исправиться, ликвидировать 
мусор и строительные отходы, глядь – а 
уже все убрано. 

– Вот недавний случай, говорю Цвет-
ковым, живущим в конце села, вы, мол, 
давайте строительный мусор собери-
те, а то валяются в беспорядке бревна, 
– рассказывает Николай Портнов. – Вы-
писал утром предписание, дал срок три 
дня. Вечером иду – все убрано. Так что до 
составления протоколов и администра-
тивных наказаний у нас не доходит. Люди 
оперативно реагируют на замечания. 

Впрочем, дело-то и не столько в нали-
чии полномочий у глав сельских поселе-
ний, сколько в том, что действует сам ме-
ханизм, и работает он на опережение, 
выступая своеобразным профилактиче-
ским средством. И это очень важно в ус-
ловиях проводимого по весне двухме-
сячника по санитарно-экологической 
очистке муниципальных территорий от 
мусора, повсеместному наведению чи-
стоты.

…Зря переживал Николай Николае-
вич – и Билярск, и Шама, умытые весен-
ним дождем, выглядели свежими, чисты-
ми, на обочинах дорог не было ни еди-
ной бумажки. Портнов зашел в гости к 
предпринимателю Мурзину – его подво-
рье считается одним из самых чистых в 
Билярске, уже не раз Алексей Валенти-
нович получал за это похвальные грамо-
ты и призы от главы поселения. Мурзин 
не успел толком руки вытереть после ра-
боты в хлеву – в хозяйстве есть корова, 
поросята, так что работы хватает. Поспе-
шил встретить гостя и доложить ему, что 
никто на его улице санитарных правил 
не нарушает. А если кто переступит чер-
ту, у Алексея всегда наготове фотоаппа-
рат – сразу запечатлеет нарушение. 

Остановился Николай Портнов и у 
дома Тамары Белоусовой, перекинул-

Теперь все довольны. В расположен-
ном в восьми километрах от централь-
ной усадьбы селе Шама действует такая 
же система, там есть свой собственный 
полигон. Правда, он меньше Билярско-
го раз в пять, но и жителей в Шаме про-
живает чуть более четырехсот человек, 
соответственно, отходов образуется не 
так много. 

– Сначала у нас были контейнеры – 20 
штук по всему селу. Ветер раздувал му-
сор, по окраинам села скапливались 
горы хлама. В общем, плохо было дело, – 
делится опытом Николай Портнов. – Тог-
да мы приняли решение: с каждым хо-
зяином подворья (это 1204 дома) заклю-
чить договор. Так что каждый теперь в 
ответе за утилизацию своего мусора. Для 
нас что ни день – двухмесячник. Первую 
уборку мы провели в марте, тогда и снег 
еще не растаял. Много народа проезжа-
ет через наше село – все улицы должны 
быть чистыми. В этом году уже восемь 
раз организовывали уборку Билярска. 

ся с ней парой фраз. Она как раз склады-
вала в тележку мешки с мусором, гото-
вила к отправке на полигон старые окна 
– в доме ремонт. Вот сейчас муж прице-
пит тележку к машине и повезет за село, 
где уже несколько лет действует сель-
ский полигон ТБО. Так делают многие жи-
тели Билярска – сами по мере надобно-
сти везут отходы на полигон. А для тех, 
у кого нет своей машины, всегда нагото-
ве казенный транспорт, который приез-
жает по заявке, забирает мусор и увозит 
к месту санкционированного захороне-
ния. Причем все делается бесплатно, за 
счет средств бюджета поселения. Рань-
ше каждое подворье платило за проце-
дуру сбора и утилизации отходов по 30 
рублей за 5 мешков. Жители брюзжа-
ли по этому поводу, да и сами работни-
ки местного самоуправления устали бе-
гать за каждым, собирать копеечную 
мзду. И тогда глава поселения предло-
жил сделать эту услугу бесплатной – бла-
го, в бюджете нашлись на это средства. 

Подворье Алексея Мурзина считается одним 
из самых чистых в Билярске.

Тамара Белоусова как раз складывала мусор 
для отправки на полигон ТБО.

Впрочем, дело-то и не 
столько в наличии пол-
номочий у глав сель-
ских поселений, сколько 
в том, что действует 
сам механизм, и рабо-
тает он на опережение, 
выступая своеобразным 
профилактическим сред-
ством. И это очень важно 
в условиях проводимого 
по весне двухмесячника 
по санитарно-экологи-
ческой очистке муници-
пальных территорий от 
мусора, повсеместному 
наведению чистоты.

Николай Портнов предложил жителям поселения вывозить мусор бесплатно – благо,  
в бюджете нашлись на это средства.
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СРЕДА ОБИТАНИЯОБЩЕСТВО

Вы не увидите на наших улицах ни трак-
торов, ни тележек, ни куч навоза, ни раз-
бросанных дров. 

Чтобы двухмесячник в поселении со-
стоялся, главе нужно самому быть при-
мером. Я пригласил всех желающих по-
смотреть мой дом, подворье, огород. Че-
ловек 30 односельчан совершили ко мне 
экскурсию. Я ведь, как встаю с утра, пер-
вым делом беру метелку и совок – как 
Маленький принц убираю свою планету. 
Для меня это привычка, без которой уже 
не могу жить. Народ посмотрел и гово-
рит: да, чисто у вас. Но двухмесячник за-
ключается не только в уборке улиц. Мы 
придаем большое значение освещению 
села – у нас горят 507 ламп. Посмотре-
ли бы вы на наши улицы в вечернее вре-
мя – как в городе все сверкает. Согласен, 
обходится недешево, но людям нравит-
ся. К тому же у нас получается даже эко-
номить на электроэнергии. Ни в одном 
сельском поселении нет, наверное, соб-
ственного электрика, а у нас есть. Ког-
да 18 лет назад я только пришел на пост 
главы сельского поселения, на два насе-
ленных пункта у нас горело 48 ламп. И не 
было ни одного метра асфальтовых до-
рог. Теперь длина асфальтового покры-
тия – 18 километров. Я искренне люблю 

няк – Арского района и многих других.
 Но положа руку на сердце нужно при-

знать – не везде все так хорошо с чисто-
той, фронт «уборочной страды» еще до-
вольно большой, в ряде населенных пун-
ктов хватает разного рода нарушений, 
требующих принятия решительных мер. 
Например, в Заинском районе инспекто-
ры Управления Россельхознадзора по РТ 
выявили массивное скопление навоза и 
биологических отходов на ферме, при-
надлежащей отделению «Алга» ООО АФ 
«Зай». В Новошешминском районе про-
блемы с утилизацией навоза стоят пе-
ред работниками филиала ООО «Сэт иле 
– «Новая Шешма» в отделении Соснов-
ка, в Нурлатском районе – в ООО Агро-
фирма «Южная» в селе Бурметьево. Ра-
ботники Управления Росприроднадзо-
ра по РТ, осуществляющие федеральный 
экологический надзор, зафиксирова-
ли нарушения при обращении с отхода-
ми производства и потребления в Каза-
ни в ООО «Начало», ООО ГК «Втормет», 
а Инспекция государственного строи-
тельного надзора РТ обнаружила не-
достатки в Набережных Челнах на ули-
це Янтарной, д. 29, где подрядчиком яв-
ляется ООО «Евростиль». Здесь не были 
обу строены внутриплощадочные про-
езды, отсутствовала мойка колес транс-
портных средств, из-за чего происходил 
вынос грязи на проезжую часть, несвое-
временно вывозились отходы со строй-
площадки.  

Весной вся республика была озабоче-
на наведением чистоты. Перед началом 
весенних работ по благоустройству тер-
риторий в Кабинете Министров РТ со-
стоялся брифинг. Алгоритм действий во 
время двухмесячника озвучил замести-
тель министра экологии и природных 
ресурсов – главный государственный 
инспектор по охране природы РТ Ра-
миль Низамов. 

свое село и своих людей, не могу жить 
по принципу день прошел и ладно. Вот 
25 апреля в рамках субботника прове-
ли посадку деревьев, собралось 137 че-
ловек с лопатами. Посадочным мате-
риалом нас обеспечил Билярский лес-
хоз, посадили 500 березок. В поселении 
шесть парков – во всех кипела работа. 
Но главное – не только посадить дере-
вья, а добиться, чтобы люди оберегали 
посаженные собственными руками де-
ревца. Людям нужно прививать в пер-
вую очередь чувство ответственности. 

   
АЛГОРИТМ «УБОРОЧНОЙ СТРАДЫ»
Мы не случайно так подробно рассказа-
ли о ходе двухмесячника в Билярске. Да, 
этот населенный пункт можно назвать 
показательным в плане наведения чи-
стоты, но что особенно радует – сегодня 
в республике немало поселений, в кото-
рых стремление к порядку и санитарно-
му благополучию стало образом жизни. 
Даже жители небольших деревень, от-
даленных от райцентров и магистралей, 
приобщились к экологической культуре, 
учат подрастающее поколение жить в 
чистоте. В этой связи хочется похвалить 
жителей села Ерсубайкино Альметьев-
ского района, Кичкетан – Агрызского, Ур-

А для тех, у кого нет своей машины, всегда 
наготове казенный транспорт, который при-
езжает по заявке, забирает мусор и увозит к 
месту санкционированного захоронения. Причем 
все делается бесплатно, за счет средств бюд-
жета поселения. Раньше каждое подворье пла-
тило за процедуру сбора и утилизации отходов 
по 30 рублей за 5 мешков. Жители брюзжали 
по этому поводу, да и сами работники местного 
самоуправления устали бегать за каждым, соби-
рать копеечную мзду. И тогда глава поселе-
ния предложил сделать эту услугу бесплатной 
– благо, в бюджете нашлись на это средства.

Во время двухмесячника уборка прошла не только во дворах. Все места несанкционированного размещения отходов заносятся  
в геоинформационную систему ГИС «Экологическая карта».
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Билярск можно назвать 
показательным в плане 
наведения чистоты, но 
что особенно радует – 
сегодня в республике 
немало поселений, в 
которых стремление к 
чистоте и порядку стало 
образом жизни. Даже 
жители небольших 
деревень, отдаленных 
от райцентров и маги-
стралей, приобщились к 
экологической культуре. 
В этой связи хочется 
похвалить жителей села 
Ерсубайкино Альме-
тьевского района, Кич-
кетан – Агрызского, 
Урняк – Арского рай-
она и многих других.

ЗАММИНИСТРА ЭКОЛОГИИ 
И ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ РТ 
РАМИЛЬ НИЗАМОВ: 
– В этом году с целью контроля и бо
лее эффективной работы все места 
несанкционированного размещения 
отходов заносятся в геоинформаци
онную систему ГИС «Экологическая 
карта». При этом надзорные орга
ны представляют такую информа
цию с привязкой к местности, прило
жением фотоматериалов несанкци
онированного размещения отходов. 
Сведения еженедельно размещаются 
в подсистеме «Мониторинг мест не
санкционированного размещения от
ходов ГИС «Экологическая карта Респу
блики Татарстан». Также в данную гео
информационную систему заносятся 
сообщения жителей о выявленных на
рушениях, поступающие по телефону 
«горячей линии», электронной почте, 
через систему «Народный контроль», 
«Школьный экопатруль». Таким обра
зом, муниципалитеты имеют воз
можность ежедневно контролиро
вать ситуацию с помощью данного 
информационного ресурса. 

Экологи систематически объезжают  
пригороды Казани.

ПРОШЛАСЬ МЕТЛА  
ПО УЛИЦАМ КАЗАНИ 
Особенно важно организовать и про-
вести качественную генеральную 
уборку в Казани. В июле нынешнего 
года в столицу Татарстана начнут при-
бывать спортсмены из разных стран 
для участия в Чемпионате мира по во-
дным видам спорта. Гостей надо встре-
тить, как говорят, при полном параде.

Во время двухмесячника уборка 
прошла не только во дворах и на при-
легающих к строительным объектам 
территориях, были благоустроены и 
обочины магистральных дорог. Одних 
придорожных бордюров очищено от 
грязи примерно 147 тысяч погонных 
метров. Работники Горводзеленхоза 
Приволжского и Вахитовского райо-
нов столицы начали уборку городских 
улиц еще в середине марта и уже к 
1 апреля успели выполнить 70 процен-
тов запланированных мероприятий. 
Начальник участка Руслан Халиуллин 
рассказал, что его подопечные во вре-
мя двухмесячника работали в кругло-
суточном режиме, с гордостью проде-
монстрировал работу мощных «улич-
ных пылесосов», способных убирать 
самые труднодоступные места. Уже в 
первые две недели апреля в Казани 
выявили 172 несанкционированные 
свалки общей площадью более 8 тыс. 
кв. м объемом более 4 тыс. кубоме-
тров. Тут же началась их ликвидация. 

Традиционный железнодорожный 
объезд по пригородам Казани в этом 
году прошел дважды. В первый раз из 
окон поезда было зафиксировано 44 
нарушения. В основном это были не-

большие свалки и навалы, поваленные 
деревья и ветки, строительные отходы. 
К слову, хорошо помню подобные объ-
езды лет семь-восемь назад: тогда си-
туация с чистотой в пригородах Казани 
была гораздо тревожнее. Радует, что 
сегодня люди стали культурнее, ста-
раются соблюдать чистоту. 28 апреля 
представители природоохранных над-
зорных ведомств провели повторный 
железнодорожный объезд вокруг Ка-
зани. Из 44 свалок, обнаруженных пре-
жде, неубранными остались лишь 12. 

Инспекторы Центрального террито-
риального управления Минэкологии 
РТ побывали в Казанском речном пор-
ту, проанализировали его санитарное 
состояние. В апреле здесь вовсю шла 
уборка в сквере по соседству с реч-
ным вокзалом, люди старательно сгре-
бали граблями прошлогоднюю листву, 
упаковывали в большие черные меш-
ки пластиковые бутылки, стаканчики и 
прочий хлам.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
«Весенняя генеральная уборка в республике 
завершилась, но борьба за чистоту   про
должается», – отметил 2 июня на брифин
ге в Кабмине РТ  министр экологии и при
родных ресурсов республики Артем Сидо
ров.  
За время двухмесячника выявлено более 
7000 нарушений в  сфере обращения с от
ходами производства и потребления, при
влечены к административной 
 ответственности 1212 юридических и 
должностных лиц, выявлено 1635 несанк
ционированных свалок. 91 процент  из них 
устранен, а  оставшиеся «неокученными» 
149 свалок, как пообещал министр, взяты 
под особый контроль. 
Впервые за все время проведения двухме
сячников ни один район республики в ны
нешнем году не попал в разряд злостных  
нарушителей санитарного режима. А в 
Лениногорском, Тюлячинском, Спасском, 
Нурлатском, Сабинском, Актанышском 
районах вообще отмечена стопроцент
ная ликвидация всех выявленных наруше
ний. 90 процентов свалок ликвидированы в 
Казани, Альметьевске, Нижнекамске, Набе
режных Челнах. 
Резонен вопрос: что помогло обнаружить 
немалое количество несанкционированных 
свалок и успешно от них избавиться? Пре
жде всего активность населения, единство 
действий различных организаций. Особен
но хочется отметить набирающее оборо
ты волонтерское движение «БУДЕТЧИСТО». 
Буквально на днях активисты этого объ
единения очистили от мусора  прибреж
ную полосу озера Нижний Кабан  в Казани, 
и сейчас здесь приятно прогуляться по бе
регу, отдохнуть. Волонтеры движения «БУ
ДЕТЧИСТО» навели порядок на зеленых тер
риториях  Зеленодольска, Верхнего Услона. 
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По СТУПЕНЯМ жизни

ВЕЗЕТ ТОМУ, КТО ВЕЗЕТ. 
МОЖНО ПОДУМАТЬ, ЧТО 
ЭТА ФРАЗА СКАЗАНА О 
ГЕРОЕ НАШЕЙ СТАТЬИ 
АБДУЛХАЕ ХАЙРУЛЛОВЕ, 
ОТМЕТИВШЕМ НЕДАВНО 
80-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ.

Текст: Хамида ГАРИПОВА
Фото: Андрей ТИТОВ, а также из архива А. ХАЙРУЛЛОВА 

КТО НЕ РАБОТАЕТ, ТОТ НЕ ЕСТ
...Деревня Сорок Сайдак Буинского 
района прилегает к территории Чу-
вашии. Местный колхозный агроном, 
отец семерых детей Набиулла с ран-
ней весны и до поздней осени почти 
не бывает дома: работы в полях не-
впроворот. Его жена Лейлиджамал 
одна управляется с подсобным хо-
зяйством, еще и на колхозные рабо-
ты успевает. Дети Набиуллы не зна-
ют, что значит отсыпаться в дни лет-
них каникул, пятерым сыновьям и 
двум дочерям только успевай пору-
чать работу. Пятый ребенок в семье 
– Абдулхай с детства впитывает кре-
стьянскую заповедь: кто не работает, 
тот не ест. Надо пролить семь потов, 
чтобы на обеденном столе появились 
свежеиспеченный ароматный хлеб, 
парное молоко, горячая рассыпчатая 
картошка.

– К счастью, отца не взяли на фронт 
из-за его преклонного возраста. В 

то время, когда многие односель-
чане голодали, наша семья избежа-
ла подобных трудностей. Нас спаса-
ло то, что родители содержали мно-
го скота. На деньги, вырученные от 
продажи мяса, отец раз в год поку-
пал нам одежду. Как мы этому радо-
вались! – вспоминает Абдулхай ага. 
– Детей много, дом старый, тесный. 
Отец решил построить новый дом. 
За один трудодень тогда выдавали 
по 200 граммов хлеба. Скопив паек, 
полученный обоими родителями, 
папа обменял его в Чувашии на пя-
тистенный сруб. Мы же остались по-
луголодными. Когда растешь, всегда 
есть хочется… Спасибо отцу: несмо-
тря на жизненные трудности, он дал 
нам возможность учиться. Я хотел 
вы учиться, как и мои старшие бра-
тья, выбиться в люди. В деревне была 
школа-семилетка, до Буинска – 45 ки-
лометров. Мне пришлось учиться в 
чувашской школе в Чкаловске, до ко-

торой нужно было ехать 25 киломе-
тров и платить за учебу 150 рублей. 

ДОРОГИ МОЛОДОСТИ
Настало время, когда молодому чело-
веку, успешно окончившему десяти-
летку, нужно определять свою даль-
нейшую жизнь. Хайрулловы не из тех, 
кто сидит на шее стареющих родите-
лей. Пробивной подросток отправля-
ется в Актаныш к дяде со стороны ма-
тери – Гимрану, который в то время 
работал секретарем райкома. Но, во-
преки ожиданиям, с распростертыми 
объятиями его там никто не встре-
тил. Тогда Абдулхай решительно по-
стучался в дверь районного отдела 
образования. Отсюда его направи-
ли учителем в школу села Аккузово, 
а вскоре призвали в ряды Советской 
армии. За годы службы молодой па-
рень получил неплохую физическую 
и военную закалку, «подковался» и по 
части политических знаний. Здесь же, 

Текст: Хамида ГАРИПОВА.
Фото Андрея ТИТОВА,  

а также из архива А.Хайруллова.
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в военной части, командир взвода 
сержант Хайруллов вступает в ряды 
партии. За три года службы ему четы-
ре раза довелось побывать в отпуске. 

– Приехав в 1954 году в Ленинград, 
я поразился тамошнему изобилию. 
Город мне показался островком ком-
мунизма. На моей родине народ с 
раннего утра до поздней ночи рабо-
тал за палочки, урожай до последне-
го зернышка отправлял государству, 
колхозники ни разу хлеба досыта не 
ели, произведенные в личных хозяй-
ствах мясо, молоко, масло, яйца сда-
вались в качестве налога, – вспоми-
нает аксакал. – Служба в Ленинграде 
на многое открыла мне глаза, способ-
ствовала расширению кругозора. 

В те годы вышел указ, предусма-
тривающий внеконкурсный прием 
офицеров запаса и политически под-
кованных солдат в высшие учебные 
заведения. Хайруллов получил при-
глашение из Казанского ветеринар-
ного института. «Начав учиться, я по-
нял, что эта специальность мне не по 
душе. С разрешения ректора пере-
велся на заочное отделение истори-
ко-филологического факультета КГУ», 
– рассказывает Абдулхай ага. 

В это же время молодой человек 
отправился в Аскинский район Баш-
кортостана, где директором школы 
работал его брат Сайфулла. Здесь он 
преподает историю и немецкий язык 

ГЛАВНАЯ РОЛЬ
Захира ханум 37 лет проработала 
психотерапевтом, дала достойное 
воспитание трем дочерям и двум сы-
новьям. В трудные минуты она всегда 
подставляла плечо своему мужу.

– Небольшая группа сельской мо-
лодежи собралась поставить спек-
такль «Ходжа Насретдин», – вспоми-
нает она. – Увидев стоящего на сцене 
крепкого парня, облаченного вместо 
чапана в женское платье, не сдержав-
шись, я расхохоталась. Он же в ответ 
прожег меня своим острым взглядом. 
Подошел и быстро-быстро загово-
рил. Я сначала ничего не поняла. Ока-
залось, он спрашивал: «Ты играешь 
главную роль?» В нашей семье в глав-
ной роли всегда был он. За пятьде-
сят семь совместно прожитых лет мы 
стали единым целым. Я же всегда ста-
ралась понять его, помочь ему по 
мере своих сил. Большое счастье для 
женщины жить рядом с сильным, за-
ботливым, умным мужчиной. Он был 
хорошим примером для наших детей. 
Нам часто приходилось переезжать 
с места на место в связи с карьер-
ным ростом мужа, при этом я никогда 
не выказывала неудовольствия. Со-
гласно поговорке «Где иголка, там и 
нитка» всегда следовала за ним. Аб-
дулхай всегда был на ответственных 
должностях, всю душу отдавал ра-
боте. Наш дом был полон людей, и 
всех я старалась приветить: топила 
баню, пекла пироги, готовила люби-
мое блюдо Абдулхая – фарширован-
ную курицу. Все заботы по дому ле-
жали на наших с детьми плечах, даже 

– На моей родине народ с раннего утра до позд-
ней ночи работал за палочки, урожай до послед-
него зернышка отправлял государству, колхозники 
ни разу хлеба досыта не ели, произведенные в лич-
ных хозяйствах мясо, молоко, масло, яйца сда-
вались в качестве налога, – вспоминает аксакал. 
– Служба в Ленинграде на многое открыла мне 
глаза, способствовала расширению кругозора.

в Базанчатской школе, организовыва-
ет политкурсы в колхозе «Трудовик», 
с головой окунается в обществен-
ную работу. Как-то раз парню пригля-
нулась девушка, пришедшая на репе-
тицию в клуб. Это была Захира, рабо-
тавшая здесь фельдшером. Упрямый 
мишарин не отстает от нее ни на шаг. 

ДЛЯ СПРАВКИ
Абдулхай Набиуллович Хайруллов
Родился 30 апреля 1935 г. в селе Сорок Сайдак Буинского района Татарской АССР. В 
1960–1961 гг. пропагандист Буинского райкома КПСС. В 1961–1964 гг. – председатель 
колхоза «Рассвет»; в 1964–1975 гг. – председатель колхоза «Заря» Буинского рай-
она; в 1975–1980 гг. – начальник управления сельского хозяйства Камско-Устьин-
ского района; в 1980–1983 гг. – председатель исполкома Апастовского райсовета; 
в 1983–1990  гг. – первый секретарь Апастовского райкома КПСС; в 1990–1991 гг. – 
председатель Апастовского райсовета; в 1992–1999 гг. –  глава администрации Бу-
инского района, затем работал генеральным директором ассоциации «Татрыб-
хоз». Народный депутат РТ 4-х созывов, Отличник просвещения РСФСР и СССР, за-
служенный работник сельского хозяйства РТ, заслуженный дорожный строитель 
РСФСР. Награжден двумя орденами Трудового Красного Знамени, орденами «Знак 
Почета», Дружбы народов.

Разъездной транспорт инструктора райкома КПСС (слева – А.Хайруллов). 

На сессии Верховного Совета Татарстана.



50

М
ЕС

ТН
О

Е 
С

А
М

О
У

П
РА

В
Л

ЕН
И

Е 
В

 Т
А

ТА
Р

С
ТА

Н
Е 

 | #
02

 И
Ю

Н
Ь

  | 
20

15

ЛИЧНОСТЬОБЩЕСТВО

не помню, чтобы я когда-либо досыта 
высыпалась. Но я ни о чем не жалею. 
Я благодарна Аллаху за счастье быть 
рядом с таким хорошим человеком. 
Наши дети получили высшее образо-
вание, нашли свое место в жизни. У 
нас семеро внуков, ожидаем рожде-
ния правнука.

И ДЫМ ОТЕЧЕСТВА  
НАМ СЛАДОК…
Абдулхая перевели директором шко-
лы в село Мута-Елга, назначили се-
кретарем парторганизации хозяй-
ства «Чия-тау» («Вишневая гора»). Од-
нажды, направляясь в летний отпуск 
к родителям, он по пути заглянул в 
Буинский райком партии. В то вре-
мя районом руководил Георгий Фе-
дорович Мамаков, который обеими 
руками поддержал давнее желание 
Хайруллова обосноваться на родной 
земле. «Хочешь – можешь возглавить 
Буинскую среднюю школу, а если ты 
готов постоянно находиться в разъ-
ездах, добро пожаловать на долж-
ность инструктора райкома», – сказал 
первый секретарь. 

В итоге Абдулхая Хайруллова за-
крепили за несколькими партийными 
организациями. Инструктор почти не 
возвращался с колхозных полей. «На 
заседании райкома каждый выступа-
ет с отчетом о подготовке к весенним 
посевным работам. Дошла очередь и 
до меня. Я подробно проанализиро-

ния. Колхозники «Рассвета» потеря-
ли дар речи, узнав, что их руководи-
теля переводят в отстающее хозяй-
ство «Заря». Проводить Хайрулловых 
пришли все жители, прощались со 
слезами на глазах.

– Не стану скрывать, что хозяйство 
«Заря» я принял в плачевном состоя-
нии. Деревенские мужики пьянство-
вали. Урожайность полей низкая, тех-
ники мало, о новых технологиях и 
механизации труда нет и речи, – рас-
сказывает Абдулхай Хайруллов. – 
В колхозе содержалось всего лишь 
70 коров, 120 свиней, полторы сот-
ни овец. Неудивительно, что живу-
щих здесь людей, десятилетиями тру-
дившихся за палочки, никогда не вы-
лезавших из нищеты, давно окутали 
безразличие и лень.

– Выборы председателя прошли 
в очень напряженной обстановке, – 
вспоминает Абдулхай ага. – У жите-
лей нашего района кровь горячая, 
язык острый. Могли и не выбрать. 
«Если похож на отца, то будет рабо-
тать!» – сказал тогда дядя Халиулла. 
И по сей день помню, что в первый 
год работы мы засеяли 700 гектаров 
горохом, получили небывалый уро-
жай: с каждого гектара по 32 центне-
ра! Урожай есть, а убрать без потерь 
не можем, нет техники. Решили по-
делить работу между всеми колхоз-
никами и скосить все косой. Собрали 
собрание, народ против. Дядя Мин-
газим крикнул: «Сам коси!» В тот мо-
мент я даже растерялся, но потом на-
шелся и говорю: «За каждый гектар 
плачу по 10 рублей, каждому домой 
доставим по одному центнеру горо-
ха, скосившим два гектара – по 2 ц, 
три – по 3 ц дадим. Друзья, постара-
емся не потерять урожай», – сказал я. 
У людей, никогда не видевших такого 
отношения к себе, буквально глаза на 
лоб полезли. Колхозники, соревнуясь 
друг с другом, скосили горох. Я был 

вал состояние дел в хозяйствах, на-
ходящихся в моем подчинении. И тут 
Мамаков объявляет: «Вот кого надо 
назначить председателем отстающе-
го колхоза «Рассвет». Подумав, я со-
гласился», – вспоминает аксакал.

– На выборах председателя прои-
зошел интересный казус. Один ста-
рик-чувашин говорит: «Брат, даже 
если растреляешь, мы не сможем 
правильно выговорить твои имя-от-
чество. Если разрешишь нам назы-
вать тебя Андрей Николаевич, мы 
поддержим твою кандидатуру». Хо-
рошее знание татарского, русского, 
чувашского языков очень мне при-
годилось при работе в этих краях. На 
тех, кто толком не знает родного язы-
ка, я смотрю с удивлением. Знание, 
понимание каждого народа, уваже-
ние к его менталитету, обычаям необ-
ходимо не только руководителям, но 
и всем жителям многонациональной 
республики.

За четыре последующих года пред-
седатель становится своим челове-
ком для всех колхозников. С повыше-
нием показателей работы на глазах 
улучшается уровень жизни людей. 
Руководитель областного комите-
та КПСС Фикрят Табеев, оценив поло-
жительные изменения, произошед-
шие в некогда отстающем колхозе, из 
уважения к 24-летнему руководите-
лю подарил ему свою машину ГАЗ-69. 
Но вскоре настал момент расстава-

Президент РТ М. Шаймиев вручает А. Хайруллову именные золотые часы.

– Я был тогда просто счастлив от того, что смог 
заставить поверить в себя моих земляков. До 
сих пор помню слова, сказанные простой кол-
хозницей – тетей Зайнап: «Спасибо тебе, Хай-
руллов, за то, что мы досыта наелись хлеба». 
Эти слова – высшая для меня оценка! Вскоре 
наш колхоз стал получать рекордные урожаи. В 
это же время повысились закупочные цены на 
зерно, мы стали платить людям живые деньги.

– Хорошее знание татар-
ского, русского, чуваш-
ского языков очень мне 
пригодилось при работе 
в этих краях. На тех, 
кто толком не знает 
родного языка, я смо-
трю с удивлением. Зна-
ние, понимание каждого 
народа, уважение к его 
менталитету, обычаям 
необходимо не только 
руководителям, но и всем 
жителям многонацио-
нальной республики.



51

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
02

 И
Ю

Н
Ь

  | 
20

15

тогда просто счастлив от того, что 
смог заставить поверить в себя моих 
земляков. До сих пор помню слова, 
сказанные простой колхозницей – те-
тей Зайнап: «Спасибо тебе, Хайрул-
лов, за то, что благодаря тебе мы до-
сыта наелись хлеба». Эти слова – выс-
шая для меня оценка! Вскоре наш 
колхоз стал получать рекордные уро-
жаи. В это же время повысились заку-
почные цены на зерно, мы стали пла-
тить людям живые деньги. На зарабо-
танные средства колхоз закупил на 
Урале сосновые срубы, построил но-
вую ферму. Поголовье скота вырос-
ло в десять раз, появилась новая тех-
ника, построили мельницу, пекарню, 
школу, детский сад, Дворец культуры, 
жилые дома. За 11 лет «Заря» превра-
тилась в одно из передовых хозяйств 
района.

ПО ПУТЕВКЕ ПАРТИИ
Вскоре Хайруллова, накопившего 
большой опыт работы в аграрной от-
расли, назначают начальником Кам-
ско-Устьинского управления сель-
ского хозяйства и продовольствия. 
Четыре с половиной года Абдулхай 
Набиуллович отвечает за судьбу уро-
жая. И на этом участке работы он де-
монстрирует хорошие результаты. К 
этому времени в Казани уже сфор-
мировалось положительное мнение 
о передовом руководителе. В 1980 
году он становится председателем 
исполкома Апастовского района, а в 
1983–1991 годах принимает управле-
ние районом на себя. Тринадцатый 
в истории района первый секретарь 
райкома показал, как следует рабо-
тать. Жители Апастово и Кайбиц до 
сих пор вспоминают его добрым сло-
вом. 

При нем 137 сел были соединены 
дорогами с районным центром. Всем 

миром, не прося помощи у респу-
блики, колхозы и предприятия райо-
на построили 350 километров дорог 
из щебенки. Пригласив первого се-
кретаря обкома КПСС Гумера Усмано-
ва и министра транспорта СССР Брю-
ханова, Абдулхай Хайруллов показал 
им эти дороги. Облетая местность 
на вертолете, удивленный министр с 
восхищением заметил: «Вот это мас-
штаб! Это равноценно Курской Дуге!» 
– и тут же принял решение подарить 
району асфальтовый завод. 

В 1983 году Абдулхай Набиуллович 
обращается к Председателю Совета 
Министров ТАССР Минтимеру Шай-
миеву с просьбой помочь в строи-
тельстве дороги, соединяющей рай-
центр с Казанью. «Очень сложно 
достать щебень», – доводит он про-
блему до сведения руководства ре-
спублики. Кабинет Министров на-
правляет соответствующее письмо в 
Воронеж. Обрадовавшись так, слов-
но ухватил за хвост птицу счастья, 
Абдулхай Набиуллович отправляет-
ся в служебную командировку, в ко-
торой ему очень пригодилась зара-
нее приготовленная голубая норко-
вая шапка. 

– Приехал на горно обогатительный 
комбинат. «Щебень бери сколько хо-
чешь, но вагонов у меня нет», – отре-

зал директор. Вот тебе на! Пораспро-
сив людей, узнал, что распределени-
ем вагонов заведует жена директора. 
К тому же в этот день у нее был день 
рождения. Рискнул надеть на ее голо-
ву ту норковую шапку. Радость жен-
щины была безмерной, и она при-
гласила Хайруллова к себе домой на 
торжество. За гостеприимным сто-
лом языки развязались. Хозяин про-
говорился, что у его дочери, которая 
работает врачом в Новосибирске, нет 
жилья. 

Я тут же решил вопрос при помо-
щи руководства Татарского обкома 
партии, – вспоминает Абдулхай Наби-
уллович. – Не помня себя от радости, 
директор тут же приказал загрузить 
и отправить нам сто вагонов щебня, – 
продолжает он. – В итоге от райцен-
тра до границ Верхнего Услона про-
тянулась дорога длиною 30 киломе-
тров. 

В начале 1990-х, накануне разва-
ла колхозов, интуиция руководите-
ля подсказывает ему новый способ 
устройства жизни сельчан: молодняк 
животных раздают людям в аренду, а 
когда животные подрастают, сельча-
не получают полагающиеся за свою 
работу деньги. В тот год район зара-
ботал 25 миллионов рублей чистой 
прибыли. 

Делегаты партийного съезда.

Обращаясь к молодому поколению, юбиляр гово-
рит: «Исходя из своего многолетнего опыта хочу 
дать совет нынешним руководителям: гораздо 
полезней не ругать своих подчиненных, не давить 
на них, а достойно оценивать их труд, не жалеть 
для них добрых слов, заинтересовывать их мате-
риально. Не только требуй, но и прояви о них 
заботу. Тех же, кто радеет только о своих инте-
ресах, нечист на руку, – их сразу видно».
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ЛИЧНОСТЬОБЩЕСТВО

– Приехав в Москву на съезд, во 
время рабочей встречи в кабине-
те Горбачева я подробно рассказал о 
нашем передовом опыте. Однако мои 
предложения не вызвали интереса у 
генсека. Великую державу разруши-
ло равнодушие, разорили пьяницы, 
– тяжело вздыхает аксакал. – В про-
цветающем Китае вся собственность 
считается частно-государственной. 
Все, даже реки, находится в аренд-
ном пользовании. А что у нас? Кто не 
стыдясь отхватил побольше, те и жи-
вут припеваючи, и их не волнует бла-
госостояние народа.

РОДНОЙ РАЙОН
В годы, когда страна распадалась, 
Хайруллова назначают главой адми-
нистрации Буинского района. Здесь 
он разворачивает бурное строитель-
ство. Чего стоит возведение толь-
ко одной дороги длиной в сто кило-
метров – это же целая эпопея. За это 
время Буинский район становится 
одним из передовых в республике. 

– Урожай зерновых был большим, 
а закупочные цены невысокие. По-
думав, мы решили построить в Бу-
инске завод по производству спир-
та. Известно, что готовую продукцию 
продавать выгоднее, нежели сырье. 
К тому же у нас появилась возмож-
ность использовать безотходные тех-
нологии производства дешевых кор-
мов для животноводства, – вспоми-
нает аксакал.

 Помимо аграрного комплекса жите-
ли Буинского района были тогда обе-
спечены работой на сахарном, спир-
товом, машиностроительном заво-
дах, элеваторе, молочном комбинате 
и других предприятиях. В селах и де-
ревнях появилось немало социально-
культурных объектов! Расторопный 
руководитель в сравнительно корот-
кие сроки сумел обеспечить голубым 
топливом 20-тысячный Буинск и села 
района. Наконец, в деревнях выросли 
минареты новых мечетей, озаряющих 
окрестности светом ислама. 

На строительство мечети в родной 
деревне Сорок Сайдак Абдулхай Наби-
уллович передал свою месячную зар-
плату. С его легкой руки благое дело 
получило широкое распространение, 
и млад и стар по мере своих возмож-
ностей внесли вклад в эту стройку.

Абдулхаю Хайруллову довелось по-
работать с руководителями различ-
ных рангов. «С Президентом Минти-
мером Шаймиевым общаться было 
легко. Если сможешь обосновать 
свою просьбу, он никогда не отка-
зывал в помощи. Видя наши успехи, 
он вовремя мог подбодрить теплым 
словом, давал свои дельные советы. 
К счастью, и сегодня республику воз-

главляет умный, опытный, современ-
но мыслящий руководитель – Рустам 
Минниханов, чье мнение уважают 
высшие руководители страны». 

МЕНЬШЕ ЕСТЬ, ДОЛЬШЕ ЖИТЬ
Обращаясь к молодому поколению, 
юбиляр говорит: «Исходя из свое-
го многолетнего опыта хочу дать со-
вет нынешним руководителям: гораз-
до полезней не ругать своих подчи-
ненных, не давить на них, а достойно 
оценивать их труд, не жалеть для них 
добрых слов, заинтересовывать их 
материально. Не только требуй, но и 
прояви о них заботу. Тех же, кто раде-
ет только о своих интересах, нечист 
на руку, – их сразу видно. 

Когда я впервые начал работать на 
руководящей должности, отец дал 
мне умный совет: «Сынок, ни в коем 
случае не обижай людей! Никогда не 
посягай на чужое! Меньше будешь 
есть – дольше проживешь». Я был 
строгим, требовательным, но всегда 
справедливым руководителем. Лю-
дей надо загружать по мере их сил, 
чтобы человек успешно справлял-
ся со своими обязанностями. Людей 
надо растить с профессиональной 
точки зрения, заботиться о них. Толь-
ко при таком отношении можно заво-
евать уважение к себе», – говорит он. 
Трудно с ним не согласиться. 

– Приехав в Москву на съезд, во время рабочей 
встречи в кабинете Горбачева я подробно расска-
зал о нашем передовом опыте. Однако мои пред-
ложения не вызвали интереса у генсека. Великую 
державу разрушило равнодушие, разорили пья-
ницы, – тяжело вздыхает аксакал. – В процве-
тающем Китае вся собственность считается 
частно-государственной. Все, даже реки, нахо-
дится в арендном пользовании. А что у нас? Кто 
не стыдясь отхватил побольше, те и живут припе-
ваючи, и их не волнует благосостояние народа.

У Абдулхая Хайруллова и его супруги Захиры ханум пятеро детей, семеро внуков.  
Большая семья ждет рождения правнука.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

АКТАНЫШСКИЕ зарисовки
ВЕЛИКОЛЕПНЫЕ ЛЕТНИЕ ПЕЙЗАЖИ СМЕНЯЮТСЯ ОДИН ЗА ДРУГИМ, СТРОЙНЫЕ 
ТОПОЛЯ, ВЫСТРОИВШИЕСЯ ВДОЛЬ ПЕТЛЯЮЩЕЙ АСФАЛЬТИРОВАННОЙ ДОРОГИ, 
ПРИВЕТЛИВО КИВАЮТ, ВСТРЕЧАЯ И ПРОВОЖАЯ ПРОЕЗЖАЮЩИХ. НАШ ЖУР-
НАЛИСТСКИЙ ДЕСАНТ КОЛЕСИТ ПО ГОСТЕПРИИМНОЙ АКТАНЫШСКОЙ ЗЕМЛЕ, 
ДАВШЕЙ РЕСПУБЛИКЕ И СТРАНЕ НЕМАЛО ТАЛАНТЛИВЫХ ЛЮДЕЙ, СОСТАВЛЯЮ-
ЩИХ СЛАВУ И ГОРДОСТЬ КРАЯ. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото: Андрей ТИТОВ.

В 
их числе – первый Президент 
Республики Татарстан, Государ-
ственный Советник РТ Минти-
мер Шаймиев. Актанышский 

район – родина пяти Героев Совет-
ского Союза, известного татарского 
поэта Нур Баяна, татарского драма-
турга Ризы Ишмурата, заслуженной 
артистки России и народной артист-
ки Татарстана Альфии Авзаловой, по-
эта-сатирика Гамиля Афзала, народ-
ного артиста республики Асафа Вали-
ева, прославленной бегуньи Фираи 
Султановой-Ждановой.

Здесь по праву гордятся государ-
ственным ансамблем песни и пля-

ски «Агидель», завоевавшим за свою 
почти полувековую историю любовь 
зрителей в разных уголках России и 
странах ближнего зарубежья. Кол-
лектив включает в себя хор, мужской 
и женский вокальные ансамбли, дет-
ские танцевальные группы, ансамбль 
народных инструментов, театр юмо-
ра «Чакматаш» («Огниво»). 

ГИМНАЗИЯ БУДУЩЕГО
Актанышский район, отмечающий 
в этом году 85-летие со дня основа-
ния, состоит из 26 сельских поселе-
ний, включающих в себя 87 населен-
ных пунктов. В них проживают око-

ло 32 тысяч человек, основную часть 
которых составляют татары. Есть так-
же марийцы и русские. Марийцы ком-
пактно проживают в селе Мари-Сук-
сы, что в переводе с марийского оз-
начает «Холодный родник». Два года 
назад здесь с размахом провели XVI 
Республиканский праздник марий-
ской культуры «Семык-2013», в кото-
ром участвовали более пяти тысяч 
человек. К фестивалю в населенном 
пункте была капитально отремонти-
рована национальная средняя шко-
ла, совмещенная с детским садом, ре-
конструировано здание сельского 
клуба, проведена большая работа по 
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

благоустройству, в которой активно 
участвовали и сами сельчане.

Сегодня в районе растет разносто
ронне развитая, энергичная, целе
устремленная и креативно мысля
щая молодежь. Часть ребят обуча
ется в Актанышской гуманитарной 
гимназииинтернате для одаренных 
детей. Единственная татарская наци
ональная школа такого типа была от
крыта в 2011 году для детей из рай
онов и городов Татарстана, а также 
регионов России. В прошедшем учеб
ном году здесь учились 159 школьни
ков, 13 из которых приехали из раз
личных уголков нашей страны. Гимна
зия сотрудничает с ведущими вузами 
республики, а попасть сюда можно 
только на конкурсной основе. 

Опытные педагоги стараются уде
лить максимум внимания развитию и 
воспитанию каждого ученика, опре
делить возможности и потребности 
ребят, выявить и поддержать одарен
ных школьников. На уроках использу
ются разнообразные формы и мето
ды организации занятий, основанные 
на прогрессивных методиках и со
временных технологиях.

Развитие творческой инициативы 
детей в гимназии происходит в том 
числе и через издание ежемесячной 
газеты «Ак жилкэн» («Белый парус») 
на татарском языке. В роли начина
ющих журналистов в ней выступают 
победители и призеры республикан
ских олимпиад по татарскому языку и 
литературе, истории, русскому языку 
и литературе, различных интеллек
туальных конкурсов и фестивалей. В 
2014 году коллектив редакции газеты 
стал обладателем диплома I степени 
V Всероссийского фестиваля детских 
и молодежных СМИ «МедиаПокоре
ние». Параллельно актанышцы актив
но сотрудничают со сверстниками из 
одной из индонезийских школ и вы
пускают совместно с ними газету на 
английском языке.

– Нашей целью является формиро
вание элиты из числа одаренных де
тей для последующего решения за
дач сохранения и развития татарской 

деркинд получил в Казани из рук Пре
зидента РТ Рустама Минниханова 
Гранпри III Международной олимпиа
ды по татарскому языку и литературе. 
Достижение для представителя сель
ской гимназии более чем значимое. 
Ведь в финальном туре олимпиады 
принимали участие свыше 500 школь
ников и студентов в возрасте от 14 до 
25 лет из 22 субъектов России и 10 за
рубежных стран, в том числе из Япо
нии, Турции, Китая, Бельгии, Финлян
дии, Канады, Казахстана, Узбекистана, 
Таджикистана и Азербайджана. 

Актанышская гуманитарная гимназия-интернат для 
одаренных детей была открыта в 2011 году для 
детей из районов и городов Татарстана, а также 
регионов России. В прошедшем учебном году 
здесь учились 159 школьников, 13 из которых при-
ехали из различных уголков нашей страны. Гимна-
зия сотрудничает с ведущими вузами республики, а 
попасть сюда можно только на конкурсной основе.

национальной культуры, – говорит 
директор гимназии Артур Галиахме
тов. –  Основное внимание мы уде
ляем изучению татарского, русско
го и английского языков. Всякая шко
ла ценна не числом, а славою своих 
учеников. В прошлом учебном году, 
например, мы завоевали 17 призо
вых мест на республиканских пред
метных олимпиадах школьников. Го
дом ранее было 8 мест, до этого – 5, а 
в 2012 году – всего 2.  

В 2014–2015 учебном году в пол
ной мере проявил свои знания один 
из лучших учеников гимназии – один
надцатиклассник Айдар Шайхин. Он 
стал абсолютным победителем Все
российской олимпиады по истории, 
проходившей в начале весны в Санкт
Петербурге. А уже в конце апреля вун

Развитие творческой инициативы детей в гимназии 
происходит в том числе и через издание ежемесяч-
ной газеты «Ак жилкэн» («Белый парус») на татар-
ском языке. В роли начинающих журналистов в 
ней выступают победители и призеры республикан-
ских олимпиад по татарскому языку и литературе, 
истории, русскому языку и литературе, различных 
интеллектуальных конкурсов и фестивалей. В 2014 
году коллектив редакции газеты стал обладате-
лем диплома I степени V Всероссийского фестиваля 
детских и молодежных СМИ «МедиаПокорение».  

«Животноводство является для сельчан основным источником денежных поступлений», – 
говорит глава Актанышского района Фаиль Камаев.

Айдар Шайхин уже определился со своим 
будущим. Он собирается поступить на фило-
софский факультет Казанского федерально-
го университета и вплотную заняться рели-
гиоведением.
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Айдар уже определился со своим 
будущим. Он собирается поступить 
на философский факультет Казан
ского (Приволжского) федерально
го университета и вплотную заняться 
вопросами современного религио
ведения. 

Его одноклассник Даниль Ахмет
шин, приехавший в Актаныш из Крас
ноярска, всерьез увлекается робо
тотехникой, программированием и 
ИТтехнологиями. Сегодня он являет
ся резидентом бизнесинкубатора ИТ
парка в Набережных Челнах, где вместе 
со своим наставником Ренатом Миргая
зовым продвигает проект по созданию 
образовательного электронного набо
ра «Избушка». Уже найдены инвесторы, 
готовые вложиться в реализацию про
екта. Авторы уверены, что их детище бу
дет интересно и полезно как для под
ростков, так и для уже взрослых людей, 
решивших заняться электроникой, изу
чить законы электричества, принципы 
схемотехники и основы создания элек
тронных устройств. 

ХЛЕБНЫЙ КРАЙ
Актанышский район – сельскохозяй
ственный, он издавна славится свои
ми хлеборобами, и здесь делают все 
возможное для того, чтобы не уро
нить высоко поднятую планку. Над 
решением этой задачи сегодня упор
но трудятся созданные на базе быв
ших колхозов 15 обществ с ограни
ченной ответственностью и 2 агро
фирмы, 93 фермерских и около 10 
тысяч личных подсобных хозяйств.  

Спорится работа по строительству 
семейных ферм. Их уже 32 единицы, 
14 из которых – высокотехнологич
ные. По итогам 2014 года актаныш
ские КФХ произвели 38230 центне
ров хлеба, 20590 центнеров карто

Не подкачал и животноводческий 
сектор. Сегодня в районе насчиты
вается 30 тысяч овец, 5 тысяч сви
ней, 34 тысячи голов крупного рога
того скота, 9200 из которых – дойное 
стадо. При этом здесь ведется мно
гоплановая работа по наращиванию 
поголовья крупного рогатого скота 
(в ближайшие годы здесь собирают
ся довести количество КРС до 40 ты
сяч голов. – Ред.), повышению про
дуктивности буренок на основе но
вейших технологий. С этой целью, 
например, с конца прошлого года в 
райцентре действует комплексная 
модульная лаборатория по исследо
ванию кормов, которая оказывает ус
луги не только местным сельхозпред
приятиям, но и хозяйствам соседних 
районов. 

 – Животноводство сегодня явля
ется для сельчан основным источни

феля, 16401 центнер молока и около 
4200 центнеров мяса. Выручка от ре
ализованной продукции составила 
почти 77 миллионов рублей. Год ока
зался особо продуктивным для КФХ 
«Шаехов Х.З.», КФХ «Фардиева Х.Г.», 
КФХ «Андерьянов И.И.», КФХ «Ислам
хузин Р.Р.», КФХ «Сайфутдинова И.Т.», 
КФХ «Бикмухаметов А.Ш.». 

Аграрная отрасль сегодня произ
водит 31 процент местного валового 
территориального продукта, общий 
объем которого в 2014 году составил 
8,3 миллиарда рублей. Несмотря на 
неблагоприятные погодные условия, 
в прошлом году местным земледель
цам удалось добиться весомых ре
зультатов в растениеводстве. Собрав 
149 тысяч тонн хлеба, они заняли вто
рое место по республике. Урожай
ность зерновых с каждого гектара со
ставила 32,2 центнера. 

Аграрная отрасль сегодня производит 31 процент 
местного валового территориального продукта, 
общий объем которого в 2014 году составил 8,3 мил-
лиарда рублей. Несмотря на неблагоприятные погод-
ные условия, в прошлом году местным земледельцам 
удалось добиться весомых результатов в растение-
водстве. Собрав 149 тысяч тонн хлеба, они заняли 
второе место по республике. Урожайность зерно-
вых с каждого гектара составила 32,2 центнера.

Ученик Актанышской гимназии-интерната для 
одаренных детей Даниль Ахметшин всерьез 
увлекается робототехникой, программирова-
нием и ИТ-технологиями.

С конца прошлого года в райцентре действует комплексная модульная лаборатория  
по исследованию кормов.

В ближайшие годы количество КРС должно достигнуть 40 тысяч голов.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

ком денежных поступлений, – гово-
рит глава Актанышского района Фа-
иль Камаев. – Только в 2014 году по 
району было произведено 50,1 ты-
сячи тонн молока, при среднем на-
дое на корову 5510 килограммов, 23,8 
тысячи тонн мяса птицы и 5,4 тыся-
чи тонн говядины. В целом, общий 
объем производства валовой сель-
хозпродукции вырос по сравнению с 
2013 годом на 24 процента и составил 
2,5 миллиарда рублей.

Традиционно весомым оказался 
вклад в общую копилку от ООО «Таш-
кын» под руководством Раухата Са-
лихзянова. В подтверждение пози-
ций одного из лучших хозяйств ре-
спублики в «Ташкыне» намолотили 46 
центнеров хлеба с каждого гектара. 
Местные растениеводы уже четверть 
века назад перешли на современные 
ресурсосберегающие технологии и 
активно практикуют поверхностную 
обработку почвы, что создает наи-

Одной из составляю-
щих рациона крупного 
рогатого скота является 
рапсовый жмых. Пока 
ташкыновцы покупают 
его на стороне. Однако 
уже осенью этого года в 
сельхозпредприятии бла-
годаря финансовой под-
держке района запустят 
работу модульного рап-
сового завода мощно-
стью 15 тонн биодизеля в 
сутки. Это позволит муни-
ципальному образованию 
решить вопрос перера-
ботки важного маслич-
ного растения и начать 
постепенный перевод 
парка сельхозмашин на 
биологическое топливо.

лучшие условия для роста урожай-
ности сельхозкультур при минималь-
ных затратах. 

Курс на интенсивность взят и в жи-
вотноводческом секторе сельхоз-
предприятия. Уже который год в 
«Ташкыне» применяют технологию 
беспривязного содержания скота, 
что способствует значительному уве-
личению продуктивности местных 
буренок.  Коровы, питающиеся сба-
лансированными кормами, дают еже-
дневно около 20 литров высококаче-
ственного молока. 

 Одной из составляющих рацио-
на крупного рогатого скота являет-
ся рапсовый жмых. Пока ташкынов-
цы покупают его на стороне. Однако 
уже осенью этого года в сельхозпред-
приятии благодаря финансовой под-
держке района запустят модульный 
рапсовый завод мощностью 15 тонн 
биодизеля в сутки. Это позволит му-
ниципальному образованию решить 
вопрос переработки важного мас-
личного растения и начать постепен-
ный перевод парка сельхозмашин на 
биологическое топливо. 

Приятные хлопоты ожидают в этом 
году и тружеников ООО «Им. Нур Ба-
яна», где запланирован торжествен-

ный запуск современного молочного 
комплекса на 600 коров. Первая его 
очередь была сдана в эксплуатацию в 
прошлом году.  

МЫ МОЖЕМ!
Существенную роль в экономике Ак-
танышского района играют нефтя-
ники, добывшие в прошлом году из 
местных недр 165 тысяч тонн черно-
го золота, а также предприятия обра-
батывающего комплекса. 

Промышленное предприниматель-
ство в районе представлено, в част-
ности, ЗАО «Актанышский агрегатный 
завод». Оно было образовано в мар-
те 2006 года на площадях обанкротив-
шегося предприятия «Сельхозтехни-
ка» в селе Актаныш. Предприятие на-
чинало свою деятельность с выпуска 
одного вида продукции – тормозных 
колодок для ОАО «КАМАЗ». На сегод-
няшний день здесь также производят-
ся кронштейны оси балансира и стяж-
ки задней подвески камских боль-
шегрузов.  Предприятие оснащено 
современным высокотехнологичным 
оборудованием, используемым для 
производства серийной продукции. 

Местный бизнес активно осваива-
ет сферу пищевой промышленности. 

В подтверждение позиций одного из лучших хозяйств республики 
в «Ташкыне» намолотили 46 центнеров хлеба с каждого гектара. На 
снимке – руководитель хозяйства Раухат Салихзянов.

ЗАО «Актанышский агрегатный завод» было образовано в марте 2006 
года на площадях обанкротившегося предприятия «Сельхозтехника» в 
селе Актаныш.

КФХ активно занимаются птицеводством.
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Производством хлеба, хлебобулоч-
ных, кондитерских и макаронных из-
делий занимаются такие предприя-
тия, как ПО «Актанышский хлебоком-
бинат», ООО «Актаныш-Хлеб», ООО 
«Чулман», ИП Хабибуллин И.Г. Произ-
водство мяса из конины, мяса марки 
«Халяль» и других деликатесов нала-
жено в крестьянско-фермерском хо-
зяйстве Гаяза Авзалова, который яв-
ляется неоднократным участником 
республиканских и всероссийских 
выставок. 

Постепенно налаживаются дела 
у ООО «Молочный завод Касымов-
ский», где в октябре прошлого года 
была открыта новая линия по произ-
водству сливочного масла «Бэрэкэт-
ле» («Экономный»). 

Продолжают развиваться строи-
тельные предприятия, эффективно 
реализующие федеральные и респу-
бликанские программы. Так, только в 
2014 году в районе было сдано в экс-
плуатацию 19,4 тысячи квадратных 
метров жилья, большая часть которо-
го построена в рамках индивидуаль-
ного жилищного строительства.  Па-
раллельно были капитально отре-
монтированы три многоквартирных 
дома в райцентре. Здесь же открыл-
ся новый детский сад «Умырзая» на 
140 мест. 

Не обошли ветры перемен села 
Тюково, Чалманарат и деревню Ча-

тово, в которых распахнули двери 
200-местный общественный центр 
и два модульных фельдшерско-аку-
шерских пункта. Кроме того, обре-
ли вторую жизнь 12 действующих 
ФАПов, пять средних школ райо-
на, в селе Старое Байсарово открыл-
ся модульный ветеринарный пункт, 
а поселок совхоза им. Кирова и село 
Татарские Суксы обзавелись универ-
сальными спортплощадками.

На дорожные работы в районе по-
тратили из всех источников в общей 
сложности 311,2 миллиона рублей. 
При этом только за счет средств му-
ниципального дорожного фонда 
было проложено 6,1 километра ас-
фальтового полотна в селах Актаныш, 
Старое Байсарово и деревне Шари-
пово.  

В преддверии 70-летия Великой 
Победы в районе была проведена 
большая работа по увековечиванию 
памяти погибших в Великой Отече-
ственной войне героев-земляков. В 
частности, в 15 населенных пунктах 
появились новые мемориальные 
комплексы и обелиски, масштабная 
реконструкция затронула парк Побе-
ды в самом райцентре.  

Однако жизнь не стоит на месте и 
актанышцы, воодушевленные деви-
зом Татарстана «Без булдырабыз!» 
(«Мы можем!»), ставят перед собой 
все более амбициозные задачи. 

Так,  до начала нового учебного 
года в строящемся микрорайоне рай-
центра откроется детский сад на 140 
мест. Тут же по программе социаль-
ной ипотеки запланировано строи-
тельство 22 частных домов. 13 одно- 
и двухквартирных домов в рамках 
программы переселения граждан из 
аварийного жилья появятся в теку-
щем году в поселке совхоза им. Ки-
рова, селах Старое Сафарово и Ста-
рые Бугады. В четырех населенных 
пунктах района должны решить-
ся вопросы водоснабжения, в двух 
сдадут в эксплуатацию универсаль-
ные спортплощадки. Запланирова-
ны также реконструкция Централь-
ного стадиона в селе Актаныш, капи-
тальный ремонт детского отделения 
центральной райбольницы, трех мно-
гоквартирных домов в райцентре, че-
тырех сельских школ, 10 действую-
щих фельдшерско-акушерских пун-
ктов, гидротехнических сооружений 
в селах Поисево и Новое Курмашево.  

Общий бюджет дорожных работ на 
текущий год в Актанышском райо-
не составляет около 500 миллионов 
рублей. 4,9 миллиона рублей будет 
потрачено на реконструкцию сетей 
уличного освещения в семи местных 
деревнях. 

Буквально на днях в селе Татарские 
Суксы заработал новый модульный 
ветеринарный пункт, а в конце апре-
ля в селе Старое Байсарово и дерев-
не Чуганак открылись соответствен-
но врачебная амбулатория и модуль-
ный ФАП. В настоящее время в селе 
Атясево завершается строительство 
сельского клуба на 200 мест. 

До начала нового учебного года в строящемся микро-
районе райцентра откроется детский сад на 140 
мест. Тут же по программе социальной ипотеки 
запланировано строительство 22 частных домов. 
13 одно- и двухквартирных домов в рамках про-
граммы переселения граждан из аварийного жилья 
появятся в текущем году в поселке совхоза им. 
Кирова, селах Старое Сафарово и Старые Бугады. 
В четырех населенных пунктах района должны 
решиться вопросы водоснабжения, в двух сдадут 
в эксплуатацию универсальные спортплощадки.

До начала нового учебного года в строящемся микрорайоне райцентра откроется  
детский сад на 140 мест.

В нынешнем году планируется проложить  
водопровод в четырех селах района.
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ЭКСПЕРТИЗА ВОПРОС – ОТВЕТ

Предоставленный в аренду земельный участок должен использоваться по целевому назначению в соответствии 
с его принадлежностью к той или иной категории земель и разрешенным использованием. В данном случае, если 
гражданин оформил права на земельный участок, на котором расположен пруд, и в договоре аренды земельного 
участка оговорено разрешение на его использование для разведения рыбы, то гражданин имеет право разводить 
рыбу в данном пруду. 

Если в договоре аренды земельного участка не указано данное разрешение, то нужно внести соответствующие 
изменения в договор.

В соответствии с ФЗ №257 от 8 ноября 2007 года «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской Феде-
рации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» полоса отвода автомобильной до-
роги – это земельные участки (независимо от категории земель), предназначенные для размещения конструктивных элемен-
тов автомобильной дороги, дорожных сооружений и на которых располагаются или могут располагаться объекты дорожного 
сервиса. На участках федеральных автомобильных дорог граница полосы отвода обозначена межевыми знаками. 

 Земельные участки, расположенные в придорожной полосе, могут принадлежать как муниципалитетам, так и физиче-
ским, юридическим лицам, которые в соответствии с законодательством обязаны содержать их в чистоте и порядке.

Большинство муниципалитетов, понимая важность задачи, совместно с дорожниками выполняют эту работу. Дорожники 
предоставляют мешки для сбора мусора, самосвалы для его вывоза и утилизации, дорожных рабочих. Муниципалитеты на-
правляют своих сотрудников для решения общей проблемы.

В АПРЕЛЕ ТЕКУЩЕГО ГОДА В РЕСПУ-
БЛИКЕ СОСТОЯЛИСЬ СЕМИНАРЫ-
СОВЕЩАНИЯ ДЛЯ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ, 
ОРГАНИЗОВАННЫЕ АППАРАТОМ ПРЕ-
ЗИДЕНТА РТ И СОВЕТОМ МУНИ-
ЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ. В 
УЧЕБЕ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ОКОЛО 
1200 ЧЕЛОВЕК, В Т.Ч. ГЛАВЫ СЕЛЬ-
СКИХ ПОСЕЛЕНИЙ, ЗАМЕСТИТЕЛИ 
ГЛАВ РАЙОНОВ, РУКОВОДИТЕЛИ 
АППАРАТОВ СОВЕТОВ МУНИЦИПАЛЬ-
НЫХ РАЙОНОВ. В ХОДЕ СЕМИНАРОВ 
В АДРЕС ОРГАНИЗАТОРОВ ПОСТУ-
ПИЛИ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ВОПРОСЫ 
ОТ УЧАСТНИКОВ, ЗАТРАГИВАЮЩИЕ 
АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИ-
ТИЯ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ. В ДАННОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА МЫ ПУБЛИКУЕМ 
ОТВЕТЫ НА НАИБОЛЕЕ РАСПРОСТРА-
НЕННЫЕ ВОПРОСЫ, ПОДГОТОВЛЕННЫЕ 
СОТРУДНИКАМИ ЮРИДИЧЕСКОГО 
УПРАВЛЕНИЯ АППАРАТА СОВЕТА 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ.

ВОПРОС – 
ответ

ВОПРОС

ВОПРОС

Гражданин оформил земельный участок в аренду, добросовестно платит арендную 
плату. На данном земельном участке находится пруд. Имеет ли человек право раз-
водить рыбу в данном пруду?

Кто должен нести ответственность за уборку мусора вдоль федеральных трасс?
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Согласно СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Санитарно-защитные зоны и санитарная классификация предприятий, соо-
ружений и иных объектов» в целях обеспечения безопасности населения и в соответствии с ФЗ №52 «О санитарно-
эпидемиологическом благополучии населения» от 30 марта 1999 года вокруг объектов и производств, являющих-
ся источниками воздействия на среду обитания и здоровье человека, устанавливается специальная территория с 
особым режимом использования (санитарно-защитная зона (СЗЗ)), размер которой обеспечивает уменьшение воз-
действия загрязнения на атмосферный воздух (химического, биологического, физического). 

Размеры и границы санитарно-защитной зоны определяются в проекте СЗЗ. Обоснование ее размеров осущест-
вляется в соответствии с требованиями, изложенными в санитарно-эпидемиологических правилах и нормативах 
СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03.

Так, бойни мелких животных и птиц, а также скотоубойные объекты мощностью 50–500 тонн в сутки относятся к III 
классу промышленных объектов и производств по обработке пищевых продуктов и вкусовых веществ, для которых 
установлен ориентировочный размер санитарно-защитной зоны в 300 метров.

В перечень государственных наград, установленный Указом Президента Российской Федерации о 07.09.2010 г. 
№1099 включены почетные звания Российской Федерации (например: «Заслуженный работник пищевой индустрии 
Российской Федерации»; «Заслуженный работник сельского хозяйства Российской Федерациии» т.д.).

 Указанные награды при наличии трудового стажа, необходимого для назначения пенсии по старости или за вы-
слугу лет, являются основанием для присвоения звания «Ветеран труда».

В соответствии с Законом РТ от 8 декабря 2004 года №63-ЗРТ «Об адресной социальной поддержке населения в 
Республике Татарстан» ветеранам труда, пенсия которым назначена в соответствии с Федеральными законами «О 
страховых пенсиях», «О трудовых пенсиях в Российской Федерации» и «О государственном пенсионном обеспече-
нии в Российской Федерации», предоставляются следующие меры социальной поддержки:

– ежемесячная денежная выплата (в 2015 г. – 399 руб.);
– субсидия-льгота в размере 50% платы за жилищно-коммунальные услуги (в пределах социального норматива);
– субсидия в размере 50% затрат по абонентской плате за телефон, радио, коллективную антенну;
– бесплатное зубопротезирование и слухопротезирование. 
Кроме того, наряду с указанными мерами социальной поддержки ветеранам труда предоставлено право на: 
– приобретение единого социального проездного билета; 50-процентную скидку со стоимости проезда на 

водном транспорте пригородного сообщения в период навигации; 50-процентную скидку со стоимости проез-
да на железнодорожном транспорте пригородного сообщения в Республике Татарстан в период с 1 мая по 30 
сентября.

Законом Республики Татарстан от 10.10.2011 г. №74-ЗРТ «О государственных наградах Республики Татарстан» уч-
реждены государственные награды Республики Татарстан, в том числе почетные звания Республики Татарстан (на-
пример: «Заслуженный работник жилищно-коммунального хозяйства Республики Татарстан»; «Заслуженный работ-
ник культуры Республики Татарстан» и т.д.).

 Граждане, награжденные почетными званиями Республики Татарстан, имеют право на меры социальной под-
держки, установленные п.3 статьи 5.1. Закона РТ от 8.12.2004 года №63-ЗРТ «Об адресной социальной поддержке на-
селения в Республике Татарстан», которые аналогичны мерам социальной поддержки, предоставляемым ветеранам 
труда.

Дополнительные льготы и выплаты гражданам, имеющим почетное звание, действующим законодательством не 
предусмотрены.

В республике зарегистрирован Официальный портал правовой информации Республики Татарстан (pravo.
tatarstan.ru), где публикуются все нормативные правовые акты органов государственной власти. Органы местно-
го самоуправления также вправе использовать этот портал в качестве источника официального опубликования – в 
случае указания на него (портал) в Уставе муниципального образования.

ВОПРОС

ВОПРОС

ВОПРОС

Какое расстояние должно быть от крайнего жилого дома до убойного пункта?

Положена ли доплата главам сельских поселений, имеющим отраслевые звания «За-
служенный работник…»?

Считается ли сеть «Интернет» официальным источником публикации муниципальных 
нормативных правовых актов?
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ЭКСПЕРТИЗА ВОПРОС – ОТВЕТ

Налогоплательщики – физические лица уплачивают транспортный налог на основании налогового уведомления, направля-
емого налоговым органом.

Согласно п. 1 ст. 56 Бюджетного кодекса РФ средства от уплаты транспортного налога полностью поступают в бюджеты 
субъектов Российской Федерации.

Проектирование, строительство, реконструкция автомобильных дорог общего пользования (за исключением автомобиль-
ных дорог федерального значения) с твердым покрытием до сельских населенных пунктов, не имеющих круглогодичной свя-
зи с сетью автомобильных дорог общего пользования, а также их капитальный ремонт производятся за счет бюджетных ас-
сигнований Дорожного фонда РТ (в том числе и средств от транспортного налога).

Таким образом, главы сельских поселений должны быть заинтересованы в поступлениях транспортного налога в бюджет 
республики и активизировать свою работу в этом направлении.

В 2014 году государственным заказчиком по реализации Программы восстановления уличного освещения в населенных 
пунктах Республики Татарстан (распоряжение КМ РТ от 30.11.2013 №2420-р) было определено ГКУ «Главное инвестиционно-
строительное управление Республики Татарстан». 

По результатам конкурса генеральным подрядчиком при реализации данной программы было определено ОАО «Средне-
волжсксельэлектросетьстрой».

Всего в 2014 году было установлено 12920 светодиодных светильников производства ООО «Ферекс». Основной причиной 
выхода светильников из строя явились некачественные блоки питания китайского производства.

В настоящее время из 1675 неисправных светильников генеральный подрядчик заменил 1647 светильников. Гарантийные ра-
боты по замене вышедших из строя светильников ведутся по мере поступления заявлений от муниципальных образований.

В соответствии с Законом Республики Татарстан №52-ЗРТ от 25.06.2013 г. «Об организации проведения капитального ремон-
та общего имущества в многоквартирных домах в Республике Татарстан» перечень услуг и (или) работ по капитальному ре-
монту общего имущества в многоквартирном доме, оказание и (или) выполнение которых финансируются за счет средств 
фонда капитального ремонта, включает в себя:

1) ремонт или замену внутридомовых инженерных систем электро-, тепло-, газо-, водоснабжения, водоотведения;
2) ремонт или замену лифтового оборудования, признанного непригодным для эксплуатации, ремонт лифтовых шахт;
3) ремонт крыши, в том числе переустройство невентилируемой крыши на вентилируемую крышу, устройство выходов на 

кровлю;
4) ремонт подвальных помещений, относящихся к общему имуществу в многоквартирном доме;
5) утепление и ремонт фасада;
6) установку или замену коллективных (общедомовых) приборов учета потребления ресурсов, необходимых для предо-

ставления коммунальных услуг, и узлов управления и регулирования потребления этих ресурсов (тепловой энергии, горячей 
и холодной воды, электрической энергии, газа);

7) ремонт фундамента многоквартирного дома;
8) ремонт подъездов в многоквартирном доме;
9) проведение энергетического обследования многоквартирного дома;
10) разработку и проведение государственной экспертизы проектной документации (в случае, если подготовка проектной 

документации необходима в соответствии с законодательством о градостроительной деятельности);
11) осуществление строительного контроля;
12) ремонт системы противопожарной защиты многоквартирного дома.
При проведении капитального ремонта общеобразовательных школ в рамках программы капитального ремонта школ вы-

полняются 8 видов работ за счет средств бюджета РТ: ремонт кровли; замена окон; ремонт входных групп; замена санузлов; 
ремонт внутренних инженерных коммуникаций; ремонт межкомнатных дверей; ремонт фасада; ремонт отмостки.

Дополнительные виды работ выполняются за счет дополнительных источников: средств муниципальных образований и 
внебюджетных средств. 

ВОПРОС

ВОПРОС

ВОПРОС

Куда направляются средства от транспортного налога?

По республиканской целевой программе в поселениях установили энергосберегаю-
щие светильники. Некоторые из них выходят из строя. Кто несет за это ответствен-
ность? Кто должен осуществлять их замену? 

Какие виды работ входят в капитальный ремонт многоквартирных домов и общеобра-
зовательных школ?
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМО
УПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И 
НОРМАТИВНЫХ АКТОВ, 
А ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 30.03.2015 № 63-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в 
связи с совершенствованием механизма под-
готовки кадров для муниципальной службы».

Готовить кадры для органов местного самоуправления 
будут по договорам о целевом обучении. Решено заклю-
чать договор о целевом обучении с обязательством по-
следующего прохождения муниципальной службы. 
Договор будут оформлять по результатам конкурса. 

Участвовать в нем вправе граждане, впервые получаю-
щие среднее профессиональное или высшее образование 
по очной форме на бюджетной основе.
Срок обязательного прохождения муниципальной служ-

бы после окончания обучения не может быть более 5 
лет и менее срока, в течение которого гражданину пре-
доставлены меры соцподдержки по договору.
Органы местного самоуправления будут организовывать 

подготовку кадров в порядке, предусмотренном законода-
тельством об образовании и муниципальной службе.

Федеральный закон от 30.03.2015 № 64-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 26.3 Феде-
рального закона «Об общих принципах орга-
низации законодательных (представительных) 
и исполнительных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации» и 
статьи 14.1 и 16.1 Федерального закона «Об 
общих принципах организации местного са-
моуправления в Российской Федерации».

К полномочиям, осуществляемым регионами за свой 
счет (за исключением субвенций из федерального бюдже-
та), отнесены отлов и содержание безнадзорных живот-
ных. При этом городскому, сельскому поселению, а также 
городскому округу предоставлено право на отлов и со-

держание безнадзорных животных, обитающих на их тер-
ритории.

Федеральный закон от 20.04.2015 № 102-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации по 
вопросам исключения избыточных требова-
ний при оказании государственных услуг и 
осуществлении государственных функций».

В соответствии с законом либерализуются положения 
законодательства о предоставлении заявителями доку-
ментов при оказании государственных (муниципальных) 
услуг. 
Сокращается перечень документов, которые вправе 

требовать от заявителя. Допускается отсутствие санитар-
ных, карантинных и иных документов, установленных за-
конодательством, для подтверждения безопасности пере-
возимых грузов. Начало действия документа – 19 октя-
бря 2015 года.

Федеральный закон от 02.05.2015 № 123-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 2 Феде-
рального закона «О порядке формирования 
Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации».

Уточнены сроки принятия представительными органами 
муниципалитетов решения о поддержке кандидата в чле-
ны Совета Федерации.
Внесены поправки в закон о порядке формирования 

Совета Федерации. Согласно указанному закону, если 
глава региона избирается депутатами законодательного 
органа власти субъекта Федерации, кандидатом в члены 
Совета Федерации от исполнительного органа власти ре-
гиона также может быть член Совета Федерации – пред-
ставитель данного региона, получивший поддержку не ме-



62

М
ЕС

ТН
О

Е 
С

А
М

О
У

П
РА

В
Л

ЕН
И

Е 
В

 Т
А

ТА
Р

С
ТА

Н
Е 

 | #
02

 И
Ю

Ь
  | 

20
15

ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

нее 10% от числа представительных органов муниципаль-
ных образований данного субъекта Федерации.
Сроки принятия решения о поддержке синхронизирова-

ны со сроками внесения в законодательный орган вла-
сти субъекта Федерации предложений о кандидатурах на 
должность главы региона.
Закреплено, что решение о поддержке может быть при-

нято не ранее чем за 40 дней и не позднее чем за 25 
дней до дня голосования по избранию главы региона, а 
если голосование должно быть проведено в год проведе-
ния выборов нового состава депутатов законодательного 
органа власти субъекта Федерации – не ранее чем за 20 
дней и не позднее чем за 5 дней до дня голосования на 
выборах депутатов.

Постановление Правительства РФ от 
04.03.2015 № 191 «О внесении изменений в 
Правила проведения органом местного са-
моуправления открытого конкурса по отбору 
управляющей организации для управления 
многоквартирным домом».

Конкурсная документация, утверждаемая организато-
ром конкурса по отбору управляющей организации для 
управления многоквартирным домом, должна включать в 
себя перечень дополнительных работ и услуг по содержа-
нию и ремонту объекта конкурса.
Согласно изменениям, внесенным в Правила проведе-

ния органом местного самоуправления открытого конкур-
са по отбору управляющей организации для управления 
многоквартирным домом, утвержденные постановлением 
Правительства РФ от 6 февраля 2006 г. №75, конкурс-
ная документация, утверждаемая организатором конкур-
са, должна включать в себя, помимо прочего, перечень 
дополнительных работ и услуг по содержанию и ремон-
ту объекта конкурса, включая требования к объемам, ка-
честву и периодичности каждой дополнительной работы и 
услуги.
Указанный перечень определяется организатором кон-

курса в соответствии с требованиями законодательства 
РФ в зависимости от уровня благоустройства, конструк-
тивных, технических и иных параметров многоквартир-
ного дома, степени износа, этажности, наличия лифтов 
и другого механического, электрического, санитарно-тех-
нического и иного оборудования. При этом организа-
тор конкурса самостоятельно определяет расчетную стои-
мость каждой дополнительной работы и услуги.
В случае если общая стоимость определенных участни-

ком конкурса дополнительных работ и услуг (при объеди-
нении в один лот нескольких объектов конкурса – сумми-
рованная стоимость по всем объектам конкурса, входя-
щим в лот) превышает стоимость дополнительных работ и 
услуг, предлагаемую иными участниками конкурса, такой 
участник конкурса признается победителем конкурса.

Постановление Правительства РФ от 
18.03.2015 № 250 «Об утверждении требова-
ний к составлению и выдаче заявителям до-

кументов на бумажном носителе, подтверж-
дающих содержание электронных докумен-
тов, направленных в многофункциональный 
центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг по результатам предо-
ставления государственных и муниципаль-
ных услуг органами, предоставляющими го-
сударственные услуги, и органами, предо-
ставляющими муниципальные услуги, и к 
выдаче заявителям на основании информа-
ции из информационных систем органов, 
предоставляющих государственные услуги, и 
органов, предоставляющих муниципальные 
услуги, в том числе с использованием ин-
формационно-технологической и коммуника-
ционной инфраструктуры, документов, вклю-
чая составление на бумажном носителе и 
заверение выписок из указанных информа-
ционных систем».

Многофункциональный центр государственных (муници-
пальных) услуг составляет и выдает заявителям бумаж-
ные документы, подтверждающие содержание электрон-
ных документов, которые были направлены в центр по 
результатам предоставления услуг. Также он выдает за-
явителям документы на основании данных из информ-
систем, предоставляющих услуги органов, составляет бу-
мажные выписки из таких систем и заверяет их.
Установлено, как проводятся перечисленные процедуры.
Так, центр определяет сотрудников, уполномоченных со-

ставлять, заверять и выдавать указанные документы и 
выписки.
Бумажный документ, подтверждающий содержание 

электронного, признается экземпляром последнего на бу-
мажном носителе. При этом заявитель вправе потребо-
вать вместе с ним экземпляр электронного документа. В 
таком случае документ записывается на съемный носи-
тель или направляется по электронной почте. При этом 
используется усиленная квалифицированная электронная 
подпись.
Выписки составляются, заверяются и выдаются без до-

платы.
Документы и выписки составляются и выдаются на ос-

новании запроса о предоставлении услуги. Ее резуль-
тат и выписка выдаются заявителю в форме экземпляра 
электронного документа на бумажном носителе или бу-
мажной выписки соответственно.
Установлены требования к оформлению экземпляра 

электронного документа на бумажном носителе и выпи-
ски из информсистемы.

Постановление Правительства РФ от 
25.03.2015 № 269 «О внесении изменений в 
Положение о признании помещения жилым 
помещением, жилого помещения непригод-
ным для проживания и многоквартирного 
дома аварийным и подлежащим сносу или 
реконструкции».
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Уточнен порядок оценки пригодности для проживания 
помещений и многоквартирных домов. Скорректирован 
порядок оценки пригодности для проживания помещений 
и многоквартирных домов.
Так, органам местного самоуправления предоставле-

но право создавать комиссии для проведения мероприя-
тий в отношении объектов федерального жилищного фон-
да (ранее – только муниципального). Решение о призна-
нии помещения жилым, жилого помещения – пригодным 
(непригодным) для проживания, а также многоквартир-
ного дома – аварийным и подлежащим сносу или рекон-
струкции принимается федеральным органом исполни-
тельной власти, реализующим полномочия собственника 
имущества. Срок – 30 дней с момента получения заклю-
чения комиссии.
Закреплены особенности проведения оценки упомяну-

тых объектов. Уточнена формулировка решений, принима-
емых комиссией.

Закон РТ от 16.03.2015 №15-ЗРТ «О внесении 
изменений в Закон Республики Татарстан 
«О реализации прав граждан на предостав-
ление им жилых помещений государственно-
го жилищного фонда Республики Татарстан 
и муниципального жилищного фонда по до-
говорам социального найма».

Документом установлено, что граждане, принятые на 
учет в качестве нуждающихся в жилых помещениях упол-
номоченным органом по месту жительства таких граждан 
и изменившие место жительства в связи с предоставле-
нием таким гражданам по договорам социального найма 
жилых помещений жилищного фонда социального исполь-
зования, расположенных в границах другого муниципаль-
ного образования, не подлежат снятию с учета в каче-
стве нуждающихся в жилых помещениях по предыдущему 
месту их жительства.

Закон РТ от 25.04.2015 №29-ЗРТ «О внесении 
изменений в статью 8.1 Кодекса Республи-
ки Татарстан об административных правона-
рушениях и статью 1 Закона Республики Та-
тарстан «О наделении органов местного са-
моуправления муниципальных образований в 
Республике Татарстан государственными пол-
номочиями Республики Татарстан по опре-
делению перечня должностных лиц, уполно-
моченных составлять протоколы об админи-
стративных правонарушениях».

Законодательство Татарстана об административных 
правонарушениях приведено в соответствие с феде-
ральным. Корректируется Кодекс Республики Татар-
стан об административных правонарушениях.
Должностные лица органов внутренних дел (полиции) 

наделены дополнительными полномочиями на составле-
ние протоколов об отдельных административных право-
нарушениях, предусмотренных кодексом. В частности, за 

производство продукции домашней выработки, содержа-
щей этиловый спирт; нарушение покоя граждан и тишины 
в ночное время; несоблюдение требований к обеспече-
нию мер по предупреждению причинения вреда здоровью 
детей и их развитию; нарушение общественного порядка 
при посещении культурно-зрелищных мероприятий; при-
ставание к гражданам в общественных местах.
Такое возможно в случае, если передача этих полномо-

чий предусматривается соглашением между федеральным 
органом исполнительной власти, осуществляющим функ-
ции по выработке и реализации госполитики и норматив-
но-правовому регулированию в сфере внутренних дел, и 
Кабинетом Министров РТ. 
Поскольку в настоящее время соглашение не заключе-

но, определены иные должностные лица, уполномоченные 
составлять протоколы об указанных административных 
правонарушениях. Это должностные лица органов местно-
го самоуправления.
В связи с этим скорректирован Закон Республики Та-

тарстан о наделении органов местного самоуправления 
государственными полномочиями республики по опреде-
лению перечня должностных лиц, уполномоченных состав-
лять протоколы об административных правонарушениях.

Постановление КМ РТ от 19.03.2015 №168 
«Об утверждении Порядка определения раз-
мера платы за увеличение площади земель-
ных участков, находящихся в частной соб-
ственности, в результате их перераспределе-
ния с земельными участками, находящимися 
в собственности Республики Татарстан, или 
земельными участками, государственная 
собственность на которые не разграничена».

Порядком установлено, что размер платы рассчитыва-
ется исполнительным органом государственной власти 
Республики Татарстан, осуществляющим в отношении зе-
мельных участков, находящихся в собственности Респу-
блики Татарстан, полномочия собственника, или органом 
местного самоуправления, уполномоченным на предо-
ставление земельных участков, государственная собствен-
ность на которые не разграничена.
Размер платы определяется как 15 процентов кадастро-

вой стоимости земельного участка, рассчитанной пропор-
ционально площади такого участка, подлежащей переда-
че в частную собственность в результате его перераспре-
деления с земельными участками, находящимися в частной 
собственности, за исключением случая перераспределения 
земельных участков в целях последующего изъятия подле-
жащих образованию земельных участков для нужд Респу-
блики Татарстан или муниципальных нужд. В этом случае 
размер платы определяется на основании установленной в 
соответствии с законодательством об оценочной деятельно-
сти рыночной стоимости части земельного участка, находя-
щегося в собственности Республики Татарстан или государ-
ственная собственность на который не разграничена, под-
лежащей передаче в частную собственность в результате 
перераспределения земельных участков.
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21 апреля в Госсовете РТ состоялась традиционная церемо
ния награждения лауреатов ежегодных республиканских кон
курсов «Лучший работник в сфере муниципального управле
ния», «Лучшая общественная инициатива в муниципальных 
образованиях РТ» и журналистского конкурса на лучшее осве
щение темы местного самоуправления в средствах массовой 
информации по итогам 2014 года. 

В церемонии награждения участвовали председатель Со
вета муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров, за
меститель Председателя Госсовета РТ Римма Ратникова, заме
ститель руководителя Аппарата Президента РТ – начальник 
Управления по работе с территориями Президента РТ Иль
нур Гарипов, председатель Комитета Госсовета РТ по государ
ственному строительству и местному самоуправлению Аль
берт Хабибуллин, а также представители муниципального со
общества республики и СМИ. 

Республиканские конкурсы среди муниципальных образо
ваний проводятся по решению съезда муниципальных обра
зований РТ и при поддержке Президента РТ с 2006 года. Все
го в этом году в конкурсную комиссию было подано 110 заявок 
по 15 номинациям от всех муниципальных районов и город
ских округов. 

Открывая церемонию награждения, председатель Совета 
муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров отметил, 
что республиканские конкурсы среди муниципальных обра
зований  помогают местным властям в деле стимулирования 
лучших кадров. «Сегодня работник органа местного само

ПРЕСТИЖНАЯ оценка
управления одновременно должен быть и экономистом, и 
юристом, и финансистом, и социологом, и политологом, а так
же педагогом и  психологом. Чем больше населенный пункт, 
тем больше у его главы должно быть специальных знаний, в 
том числе и инженерностроительных», – подчеркнул пред
седатель Совета муниципальных образований РТ. Он выразил 
благодарность тем, кто принял на себя все сложности рефор
мы местного самоуправления и сегодня успешно работает в 
сфере муниципального управления.

Победителей конкурсов от имени парламента республи
ки поздравила заместитель Председателя Госсовета РТ Рим
ма Ратникова. Заместитель руководителя Аппарата Президен
та РТ Ильнур Гарипов в свою очередь выразил благодарность 
Совету муниципальных образований РТ за большую работу по 
организации и проведению ежегодных конкурсов. «Не секрет, 
что сегодня денежное содержание муниципальных служащих 
небольшое. Поэтому, для того чтобы поднимать престиж, при
влекать больше квалифицированных кадров, очень важно 
проводить такие мероприятия», – сказал он и подчеркнул, что 
представители муниципальной службы являются лучшим ка
дровым резервом республики. 

Затем состоялась церемония награждения, в ходе которой 
победители и лауреаты конкурсов получили специальные ди
пломы и благодарственные письма Совета муниципальных об
разований РТ, а также денежные премии и поощрительные 
призы.
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